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Assembleia convocada pela reitoria para apresentar o programa Future-se, do Governo Federal, reuniu professores, técnico-administrativos e estudantes. Página 5

UFPB em defesa da autonomia universitária
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Gestão de João Azevêdo é 
aprovada por quase 60%
Instituto Opinião revela que 58,7% da população está satisfeita com os primeiros 6 meses da atual gestão. Página 3

Orçamento federal recebe 
bloqueio de R$ 1,443 bilhão

Aniversário de JP terá show 
dos Paralamas do Sucesso

Lei que obriga Hino Nacional 
nas escolas gera polêmica

Concurso para professor teve 
19,3% de candidatos faltosos

Equipe econômica do governo Bolsonaro alega redução 
na previsão de crescimento da economia. No total, este 
ano já foram contingenciados R$ 31,2 bilhões. Página 19

Governo do Estado promoverá apresentação gratuita no 
Teatro Pedra do Reino. Agenda de eventos conta ainda com 
entrega de novo batalhão especializado. Página 3

Sindicato dos Trabalhadores em Educação avalia a lei como 
desnecessária. Diretoras de escolas dizem que apoiam a 
proposta e já começaram a colocá-la em prática. Página 7

Número de ocorrências de 
HIV/Aids cai 39% na PB
Estado registrou 211 casos este ano, contra 342 no mesmo 
período de 2018. Apesar da queda geral, a incidência da 
doença entre os mais jovens aumentou. Página 3

Um total de 8.303 candidatos não compareceram, no 
último domingo, para fazer as provas do concurso 
público para o cargo de professor do Estado. Página 7

Geral

Diversidade

Paraíba

As histórias de sucesso nem de longe se 
equiparam, em número e intensidade, 
às tragédias vivenciadas pela legião de 
imigrantes nordestinos cujos esforços, 
para melhorar de vida, não deram 
certo. Milhares morreram ou foram 
aleijados, física e psicologicamente, 
vítimas de uma sociedade assolada 
pela violência, inclusive, e talvez 
principalmente, praticada pelo Estado. 
Os gritos que ecoam nos porões das 
delegacias sudestinas têm muito de 
sotaque nordestino. Página 11

Imigrantes

William Costa

Produção agroecológica Com o objetivo de promover a revitalização da cultura do algodão e demonstrar a 
viabilidade econômica do setor, Empaer realiza hoje um Dia de Campo com agricultores em Itaporanga. Página 6
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Telas feitas para serem 
tocadas levam inclusão 
às artes plásticas
Em cartaz na Casa da Pólvora, em João 
Pessoa, a mostra “Canjerê”, do artista visual 
Alan Cruz, expõe 25 telas que exploram os 
sentidos do corpo humano.  Página 12



Houve um tempo em que nordes-
tinos sentiam-se mal ao serem chama-
dos, “lá fora”, de “paraíbas”. A expres-
são era pejorativa, e rebentava, tal erva 
daninha linguística, na boca de bra-
sileiros do Sul e Sudeste – na maioria, 
brancos, ricos e preconceituosos - que 
culpavam parte da legião imigrante, 
formada por seus compatriotas, oriun-
dos do Nordeste, pelo fato dela ser víti-
ma da pobreza e do analfabetismo, en-
tre outros males que ainda persistem 
em nosso país.

Era o tempo em que, via de regra, 
os nordestinos que engrossavam a leva 
de imigrantes cujo destino eram as 
megalópoles sudestinas, a exemplo de 
São Paulo e Rio de Janeiro, não tinham 
consciência do importante patrimônio 
sociocultural que representavam, não 
só pela mão de obra eclética que dispo-
nibilizavam, para lastro do desenvol-
vimento nacional, como também pelos 
valores espirituais que traziam e pelos 
quais orientavam-se na vida.

Hoje, à exceção de nordestinos ain-
da portadores de complexo de inferio-
ridade, ser um paraíba é motivo de or-
gulho. Para o bem de todos e felicidade 
geral da nação, floresceu e expandiu-se 
a consciência, entre esses homens e 
mulheres, forçados a abandonar a ter-
ra natal em virtude da falta de trabalho 
que lhe garantisse uma vida digna, do 
significativo papel que desempenham, 
e que terminou por lhes reservar um 
capítulo especial na História do Brasil.

O Brasil (que, aliás, efetivou-se 
como país graças aos paraíbas de ou-

tras nações) deve muito aos paraíbas 
que embrenharam-se nas matas tro-
picais e nas “selvas de pedra”, cons-
truindo estradas, escolas e hospitais, 
expandindo e diversificando a lavoura, 
erguendo pontes, edifícios e viadutos, 
enfim, fazendo do Brasil o que ele é 
hoje, um país rico, integrado pela di-
versidade cultural, embora socialmen-
te desajustado, inclusive por força dos 
preconceitos.

Augusto dos Anjos, Ariano Suassu-
na, José e Pedro Américo, José Lins do 
Rego, Leandro Gomes de Barros, Sivu-
ca e Celso Furtado são paraíbas, assim 
como paraíbas são, entre outros ícones 
nacionais, Ferreira Gullar, Rachel de 
Queiroz, Manuel Bandeira, João Cabral 
de Melo Neto, Nelson Rodrigues, Gil-
berto Freyre, Luiz Gonzaga, Jorge Ama-
do, Glauber Rocha e Câmara Cascudo. 
A literatura de cordel é paraíba, assim 
como o coco e a família do forró.

Quem ainda pronuncia paraíba 
com o acento da discriminação não 
merece o respeito do povo brasilei-
ro, cuja existência fundamenta-se na 
miscigenação. Se for um presidente 
da República, eleito pela via direta, 
e segrega estados e seus governa-
dores por serem paraíbas, incorre 
também em Crime de Lesa-Pátria, 
desrespeito maior à Constituição. 
Enfim, quem atenta contra paraíbas 
ofende profundamente o Brasil, e 
não merece, de modo nenhum, os-
tentar o título de seu principal re-
presentante, na esfera política e ad-
ministrativanacional.
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O Brasil é “paraíba”
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Sempre gostei de 
moda. Brincava de mo-
dista quando menina, 
fazendo com os retalhos, 
vestidos imaginários. Fui 
leitora das revistas ditas 
femininas. Frequenta-
dora das Lojas Brasilei-
ras e Americanas, e da Mesbla, no Cen-
tro da cidade. E da Casa das Rendas, 
fazendo mandados para minha mãe. 
Depois vieram Copacabana e Ipanema 
nas décadas de 70 e 80. E finalmente 
em 1975,  Londres, onde conheci a loja, 
Biba, e enlouqueci. E mais as tantas Fei-
ras de Portobelo/Notting Hill à Camden 
Town; Broadway Market e Bricklane 
nos dias de hoje. Sem falar que era fã de 
Mary Quant e Viviane Westwood. E  de 
Ronaldo Franga na São Paulo Fashion 
Week, esse o meu preferido. Rio, Mar, 
Cariri, Sereias do Seixas, e Amor. Vi Gi-
sele Bundchen aparecer num catálogo 
da Zoomp em 1997 e pensei: essa moça 
não é desse mundo. E por entre poemas 
e frases de Ana Cristina Cesar, Paulo 
Leminski, e Lewis Carroll, copiei e colei 
no ofício das aulas e da vida. Mulheres, 
subjetividades, moda, escolhas, poesia, 
e xícaras? Tudo junto e misturado!

Por conta desse prazer com moda, 
quando tinha uns dezessete anos quis ter 
uma boutique (era assim que se chamava 
uma loja charmosa e diferenciada). Alu-
guei um ponto minúsculo na Rua Duque 
de Caxias. Flávio Tavares fez as pinturas- 
rosa e cinza, em tempos que grafite nem 
era cor, e o lay out do lugar. O nome na 
porta de madeira era em letras gordi-
nhas, tão charmoso! e bonitinho! Chica 
Bodó, numa imitação provinciana de ou-
tra Bobó do Rio de Janeiro na época. Era 
um desejo de trazer, quem sabe Portobe-
lo Road, para o meu quintal. 

Eu não tinha dinhei-
ro, nem experiência com 
comércio, nem com em-
preendedorismo (pa-
lavra desconhecida na 
época). Nem sabia fritar 
hambúrguer. Mas falava 
inglês! E tinha feito in-

tercâmbio. Sonhava em ter uma loja al-
ternativa, com jeans rasgadas pendura-
das e roupas esquisitas ao meu modo. 
Imagina! Ia morrer de fome no varal!

Recebi as compras. Arrumei a loja. 
Meu pai, negociante de máquinas de 
escrever e material de escritório com a 
sua T.J.Peixoto (iniciais da minha mãe), 
fazia a contabilidade, à mão, à noite, 
quando chegava do trabalho. 

Morávamos na Av. Almirante Bar-
roso , por trás da Praça da Independên-
cia. João Pessoa era uma cidade pacata 
e segura. Eu ia trabalhar de bicicleta 
por baixo  das mangueiras da Avenida 
D. Pedro I, e na volta, pelas 18 horas, 
trazia meu baú com o caixa do dia. Ima-
gina, dinheiro no bagageiro e sem ser 
importunada. Na minha bike rodopian-
do pelas ruas da cidade. O apurado? no 
início mais gordo, depois minguando..... 
E minha experiência de modista durou 
como um sopro.

E lá se foi meu sonho de moda grun-
ge da província! Ainda guardo resquícios 
desse querer. Guardando retalhos. Gos-
tando de lojas de tecido e de brechós. De 
vintage e de customização – tudo guardo 
e re-aproveito...e nem moro em Berlim, 
onde se faz dessa sustentabilidade um 
estilo de vida. Fui por outros caminhos. 
Não dos panos, mas das palavras, das lin-
guagens outras. Mas agora mais distante 
dos mundos da academia me pego assis-
tindo (ano passado) séries como Velvet – 
Costuras de Amor ! Ai Ai!

Chica Bodó
 Eu ia trabalhar de bicicleta 

por baixo  das mangueiras da 
Avenida D. Pedro I, e na volta, 

pelas 18 horas, trazia meu 
baú com o caixa do dia 

Nas novas conversas do procurador Deltan 
Dallagnol divulgadas pela Folha de São Paulo, 
uma, em especial, corroboraria o acordo entre 
Bolsonaro e Sérgio Moro para que este último 
fosse indicado a uma vaga no STF. Ele questio-
na se uma investigação sobre Flávio Bolsonaro, 
que estaria envolvido em movimentações finan-
ceiras atípicas, não poderia trazer problemas a 
Moro: “E se isso tudo acontecer antes de apare-
cer vaga no supremo [para Moro]?”.   

Titular da 1ª Vara da Infância e da 
Juventude da Comarca de João 
Pessoa, o juiz Adhailton Lacet as-
sina portaria que disciplina o des-
locamento de menores de 16 anos 
em viagens nacionais e interna-
cionais. Estabelece que aqueles só 
podem viajar sem a companhia de 
pais ou de responsável com autori-
zação judicial. Autorizações devem 
ser pedidas na sede da unidade ju-
diciária, na Av. Rio Grande do Sul, 
Bairro dos Estados.  

Há que se ressaltar outro dado da pesquisa do 
Instituo Opinião, divulgada com exclusividade 
pelo Sistema Arapuam de Comunicação: A 
aprovação de João Azevêdo supera a casa dos 
50% em todas as macrorregiões da Paraíba: 
57,1% no Sertão; 52% no Agreste;  51,5% 
na Borborema, e a maior de todas, 67,1% na 
Zona da Mata, onde estão localizados os mu-
nicípios da Grande João Pessoa.

Em todas as rEgiõEs  

mEnorEs dE 16 anos

CrimE dE raCismo E possibilidadE dE CrimE dE rEsponsabilidadE

ConvEnção do mdb QuEr rEvogar

maioria aprova gEstão na pb: uma lEitura Em partiCular

Na próxima sexta-feira, o MDB 
da Paraíba fará convenção, em 
João Pessoa, para a escolha 
de presidente do partido no 
Estado até julho de 2021 – o 
senador José Maranhão de-
verá concorrer à reeleição. O 
evento também servirá para a 
escolha dos delegados que vão 
ter direito a voto na Executiva 
Nacional da legenda, quando 
da renovação da presidência 
da legenda.

E a vereadora Sandra Marro-
cos (PSB) pretende solicitar a 
revogação do título de Cida-
dão Pessoense concedido ao 
presidente Jair Bolsonaro pela 
Câmara Municipal de João 
Pessoa, após a casa retornar 
às atividades legislativas. Nas 
redes sociais, disse que por dis-
criminar nordestinos, Bolsona-
ro não poderia receber “uma 
medalha de honra” num Es-
tado que “ele tanto despreza”.  

Vice-líder do PCdoB na Câmara Federal, Márcio Jerry (MA) anunciou duas coisas: vai pedir à Procuradoria-Geral 
da República (PGR) que apure o cometimento de crime contra a honra e de crime de racismo pelo presidente Jair 
Bolsonaro, e que vai analisar a possibilidade de crime de responsabilidade. Na sexta-feira, Bolsonaro disse que “dos 
‘governadores de ‘Paraíba’, o pior é o do Maranhão [Flávio Dino]. Não tem que ter nada para esse cara”. Ao jornal O 
Imparcial, o deputado afirmou que o episódio “revela a arrogância [do presidente]. [Ele] agride de novo a democracia, 
se mostrando totalmente despreparado para o exercício da Presidência”.   

vaga no stF?

Há dois aspectos importantes 
que a pesquisa do Instituto 
Opinião – sobre a avaliação 
dos paraibanos para as ges-
tões do governador João Aze-
vêdo (PSB) e do presidente 
Jair Bolsonaro (PSL). Um re-
vela que a avaliação positiva 
do gestor estadual chega a 
58,8% – número extrema-
mente próximo dos percentu-
ais que ele obteve na eleição 
de 2018, quando foi eleito no 
primeiro turno com 1.119,758 
votos, ou 58,18% dos votos 
válidos. Ou seja, o governador paraibano, nesses seis meses de governo, se mantém com alta 
aprovação pela maioria dos paraibanos. Outro aspecto da pesquisa que recortamos diz respeito 
à aprovação de Jair Bolsonaro na Paraíba. Na eleição do ano passado, ele obteve 35,02% dos 
votos no estado, porém apenas 28% do contingente referido aprovam seu governo, de acordo 
com a pesquisa. Ressalvadas as distinções entre uma coisa – eleição – e outra – a pesquisa sobre 
aprovação –, isso corrobora uma queda flagrante no apoio ao seu projeto de poder. E some-se a 
isso o fato de que mais de 50% dos paraibanos consideram sua gestão como ‘Ruim’ ou ‘Péssima’, 
e 61,2% desaprovam seu governo.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Roberto Guedes
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Segundo pesquisa do Instituto Opinião, 58,7% da população paraibana está satisfeita com o governo

O governador João Aze-
vêdo obteve cerca de 60% de 
aprovação dos paraibanos em 
seu primeiro semestre de ges-
tão. Isso é o que aponta uma 
pesquisa realizada pelo Insti-
tuto Opinião e divulgada on-
tem, pelo Sistema Arapuan de 
Comunicação. A pesquisa foi 
feita com 1.300 entrevistados, 
divididos em 50 cidades da 
Paraíba, entre os dias 14 e 16 
de julho do corrente ano.

Durante o programa Fala 
Governador, de ontem, João 
Azevêdo agradeceu aos pa-
raibanos pela confiança de-
positada na gestão e lembrou 
que este governo é uma con-
tinuidade de um projeto que 
mudou a vida de grande par-
te da população da Paraíba. 
“Isso nos estimula a continuar 
o trabalho dentro do foco que 
estabelecemos desde o início. 
Quando eu vejo uma pesquisa 
como esta, tenho a confirma-
ção de que estamos no cami-
nho que a população espera”, 
observou João Azevêdo.

“Quase 60% dos paraiba-
nos aprovam nosso governo 
e eu afirmo que estamos ten-
tando fazer o que é possível 
dentro dos limites que encon-
tramos. Nossa responsabili-
dade é cada vez maior, vamos 
continuar fazendo este Estado 
crescer e estaremos sempre 
defendendo os interesses do 
nosso povo”, acrescentou o 
governador.

Conforme a pesquisa, 
58,7%  aprovam a gestão de 
João Azevêdo, 19,4% repro-
vam e 21,9% não sabem ou 
não responderam. E ainda 
conquistou a maioria em to-
das as quatro macrorregiões 
da Paraíba. A maior aprova-
ção da gestão foi registrada 
na região da Zona da Mata –  
onde estão inseridos os muni-
cípios da Grande João Pessoa 
–, na qual 67,1% disseram que 
aprovam a gestão do governa-
dor João Azevêdo. No Sertão, 
a aprovação foi de 57,1%; 
Agreste, 52%; e Borborema, 
51,5%.

Seis meses de João Azevêdo
são aprovados pela maioria

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

Através de cooperação entre o Sebrae Paraíba e o Governo do Estado, o SuperMEI irá oferecer capacitação técnica na gestão do negócio além de crédito para os empreendedores 

Foto: Francisco França

Cooperação

Sebrae fomenta empreendedorismo com o governo
Estímulo à formaliza-

ção, qualificação e à com-
petitividade dos microem-
preendedores individuais 
no Estado. Através de uma 
cooperação entre o Sebrae 
Paraíba e o Governo do Es-
tado, o SuperMEI irá ofe-
recer capacitação técnica 
na gestão do negócio além 
de crédito para que os em-
preendedores possam de-
senvolvê-lo. Essa foi uma 
das ações aprovadas em re-
união do superintendente 
do Sebrae Paraíba, Walter 
Aguiar, com o governador 
João Azevêdo, na manhã de 

ontem. Durante a reunião, 
foi aprovada a criação de 
um grupo de trabalho para 
implementar ações de fo-
mento ao empreendedoris-
mo no Estado, com repre-
sentantes do Sebrae Paraíba 
e do Governo do Estado. 

O grupo de trabalho 
terá como foco os seguintes 
temas: educação empreen-
dedora, através de uma ar-
ticulação de parceria para 
implantação de projeto e 
desenvolvimento da cul-
tura empreendedora nas 
escolas de Ensino Médio e 
na UEPB; a simplificação 

da vida empresarial dos 
pequenos negócios na Pa-
raíba, com a articulação de 
parcerias para prosperar 
um conjunto de iniciativas 
que facilitem a abertura, o 
desenvolvimento e o fecha-
mento dos pequenos negó-
cios, com a implantação de 
Pontos de Atendimento do 
Sebrae (PAS) nas Casas da 
Cidadania; e o artesanato 
da Paraíba, buscando a re-
tomada de parcerias que 
tenham o objetivo do de-
senvolvimento dos peque-
nos negócios do segmento.

Além disso, destacam-

se também como parte das 
ações que visam ser desen-
volvidas temas como a arte, 
cultura e turismo, através 
do desenvolvimento das 
parcerias para potenciali-
zação de projetos de inte-
resse comum, através de 
ações do Projeto Regional 
Nordeste da Cadeia de Va-
lor da Economia Criativa; o 
fortalecimento das cadeias 
produtivas da Caprinocul-
tura e Bovinocultura Leitei-
ra, e a Avicultura Alternati-
va; o fomento às startups, 
para potencializar projetos 
executados pelo Sebrae 

Paraíba visando a pré-ace-
leração das startups aten-
didas assim como impul-
sionar a competitividade 
desses pequenos negócios.  

De acordo com o su-
perintendente do Sebrae 
Paraíba, Walter Aguiar, 
através da parceria com o 
Governo do Estado, será 
possível implementar de 
forma ainda mais contun-
dente as ações já desenvol-
vidas pelo Sebrae de apoio 
ao microempreendedor 
paraibano, para que assim 
possa desenvolver a econo-
mia do Estado.

O governador João Azevê-
do anunciou, ontem, a progra-
mação alusiva ao aniversário 
da cidade de João Pessoa, no 
dia 5 de agosto. A inauguração 
de obras e o show do grupo 
Paralamas do Sucesso fazem 
parte das comemorações. O 
anúncio foi feito durante o 
programa semanal Fala Gover-
nador transmitido pela Rádio 
Tabajara e pelas redes sociais 
do Governo.

De acordo com o gover-
nador, a programação começa 
no dia 4 de agosto, com a apre-
sentação de Seu Pereira e Co-
letivo 401, Totonho e DJ Luana 
Flores, no Teatro de Arena do 
Espaço Cultural. O show terá 
início às 20h com entrada 
gratuita. Já no dia 5 de agosto, 
data que marca o aniversário 
de João Pessoa, haverá a entre-
ga do Batalhão Especializado 
de Policiamento com Motoci-
cletas que vai reforçar a ação 
das forças de segurança.

O Batalhão representa 
mais de R$ 3 milhões de in-
vestimento – sendo cerca de 
R$ 2,5 milhões anuais na frota 
–, que inicialmente vai ope-
rar com 100 motos que serão 

entregues no dia da inaugu-
ração. Cerca de R$ 500 mil 
foram destinados à compra 
de equipamentos de proteção 
individual para os policiais, 
além de novos fardamentos. 
Outros R$ 100 mil foram in-
vestidos na preparação da 
base do Batalhão com Moto-
cicletas, que ficará em plena 
Avenida Epitácio Pessoa, um 
local estratégico da capital.

“Essa obra faz parte do 
atual pacote de inaugurações 
que o Governo do Estado está 
concretizando e vem para re-
forçar e dar mais mobilidade ao 
trabalho da segurança pública. 
Esse novo Batalhão tem o ob-
jetivo de diminuir ainda mais a 
violência no Estado da Paraíba”, 
comentou João Azevêdo.

Ainda no dia 5 de agosto, 
tem atração cultural no aniver-
sário de João Pessoa. O Gover-
no do Estado vai promover um 
grande show no Teatro Pedra 
do Reino, no Centro de Con-
venções, com a apresentação 
da Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba e do grupo Paralamas do 
Sucesso que vai presentear o 
público com músicas que mar-
caram gerações.

Aniversário da capital
terá show de Paralamas

Sebrae inicia 
curso de 
marketing
digital em JP

Agricultura Familiar 

Dia Internacional com ações 
para agricultores e estudantes 

O governador João 
Azevêdo participa, hoje, 
na Federação das Indús-
trias do Estado da Paraíba 
(Fiep), em Campina Gran-
de, de uma solenidade em 
alusão ao Dia Internacional 
da Agricultura Familiar. Na 
ocasião, serão assinados 
225 contratos de bolsas 
para jovens rurais, alunos 
de escolas estaduais e uni-
versidades públicas dos 
municípios atendidos pelo 
Procase, em parceria com a 
Fapesq. O governador tam-
bém vai anunciar o PBTec 
Rural, uma ação em parce-
ria entre as Secretarias de 
Estado da Agricultura Fami-
liar e da Educação, Ciência e 
Tecnologia.

O evento tem uma pro-
gramação voltada para os 
agricultores e estudantes 
da área rural selecionados 
pelo edital do Projeto de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel do Cariri, Seridó e Curi-
mataú (Procase) e contem-
plados com 225 bolsas pela 

Fapesq. O dia internacional 
da Agricultura Familiar 
definido pela Organização 
das Nações Unidas para a 
Alimentação e Agricultura 
(FAO) é 25 de julho, mas a 
Secretaria da Agricultura 
Familiar e o Procase anteci-
param a homenagem para 
contemplar a assinatura dos 
225 jovens rurais seleciona-
dos em edital que foi marca-
do para o dia 23 de julho.

De acordo com o se-
cretário da Agricultura Fa-
miliar, Luiz Couto, o apoio à 
agricultura familiar é estra-
tégico devido ao seu poten-
cial estruturador e dinami-
zador do desenvolvimento 
e principalmente pela pro-
dução de alimentos. “A agri-
cultura familiar representa 
muito dentro do sistema 
econômico e social e o nos-
so papel é encontrar meios 
de viabilizar o trabalho e a 
renda das famílias agricul-
toras. Creio que a política 
de educação e inclusão que 
o Governo do Estado está 

implantando é importante 
não apenas para os jovens, 
mas para toda a família”, ob-
servou.

Ele ainda acrescen-
tou que o PBTec Rural vem 
para capacitar e integrar 
os jovens rurais com as no-
vas tecnologias. “Por isso, 
vamos celebrar o Dia In-
ternacional da Agricultura 
Familiar. E eles merecem 
comemoração todos os dias 
pelo seu trabalho de sol a sol 
sem que tenham certeza que 
a produção está garantida. 
Eles dependem de muitos fa-
tores e nós temos que apoiá
-los com políticas estratégi-
cas”, comentou o secretário.

Aristeu Chaves, coor-
denador do Procase/PB, 
afirmou que fazer parte de 
um programa que tem a ca-
pacidade de levar aos agri-
cultores oportunidades de 
trabalho e renda, além de 
contribuir com o Desenvol-
vimento Rural Sustentável, 
é um grande motivo para 
comemorar.

O primeiro módulo do 
programa de marketing digi-
tal, desenvolvido pelo Sebrae 
Paraíba, começou ontem e 
segue até o dia 26, para em-
preendedores da agência sul 
da instituição. As próximas 
cidades a receberem o curso 
serão Campina Grande, de 8 
a 10 de agosto, e Patos, cujo 
primeiro módulo será minis-
trado de 3 a 5 de setembro. 
As aulas desta semana se-
rão realizadas na nova sede 
da agência sul do Sebrae, no 
Mangabeira Shopping. 

De acordo com a analista 
técnica do Sebrae Paraíba, Re-
nata Câmara, inicialmente os 
empreendedores vão enten-
der, por meio do curso, como 
multiplicar resultados nos 
seus negócios a partir do ma-
rketing digital. Cada módulo 
aborda o respectivo conteúdo 
durante 15 horas. 
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SEECT, em parceria com a Fapesq, também anunciou o resultado preliminar para o edital Formação de Formadores

A Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tec-
nologia (SEECT), em parceria 
com a Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraíba 
(Fapesq), divulgou ontem o re-
sultado final com os professo-
res selecionados no programa 
Gira Mundo Professores para 
Israel, e o resultado preliminar 
para o edital ‘Formação de For-
madores’ para a Finlândia. Em 
2019, o programa está ofertan-
do 104 vagas para professores 
efetivos da Rede Estadual de 
Ensino para formações na Fin-
lândia, Israel e Espanha.

As vagas são divididas 
entre quatro instituições par-
ceiras, sendo, respectivamen-
te: 30 bolsas para Häme Uni-
versity of Applied Sciences 
(HAMK) e 30 bolsas para Tam-
pere Universisty of Applied 
Sciences (TAMK), na Finlândia; 
e 14 para a Mondragon Uni-
bertsitatea, na Espanha, cujos 
resultados preliminares serão 
divulgados dia 30 de julho.

Entre as vagas para as uni-
versidades finlandesas (HAMK 
e TAMK), 20 estão disponíveis 
no edital voltado para profes-
sores que já participaram do 
programa para realizarem o 
curso de formação de forma-
dores na Finlândia por um 
mês, cujo resultado preliminar 
foi disponibilizado ontem no 
endereço eletrônico http://

fapesq.rpp.br/editais-resul-
tados/gira-mundo-finlandia-
2019-formador-de-forma-
dores-resultado-preliminar-
dos-projetos-selecionados. O 
resultado final será divulgado 
dia 30 de julho.

Para Israel são 30 bolsas, 
15 para o Kibbutz Ketura e 15 
bolsas para o Kibbutz Lotan, 
cujo resultado final foi dispo-
nibilizado ontem no endere-
ço eletrônico http://fapesq.
rpp.br/editais-resultados/
gira-mundo-israel-2019-re-
sultado-final-dos-projetos-
selecionados;

Gira Mundo Professor
O Programa Gira Mundo 

Professor é uma ação do Go-
verno do Estado da Paraíba, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT), desen-
volvido com o objetivo de am-
pliar a qualidade da Educação 
Básica no Estado mediante 
a formação de professores e 
gestores da Rede Estadual de 
Ensino em instituições de En-
sino Superior internacionais 
com excelência reconhecida 
em diferentes áreas do co-
nhecimento.  De 2016 a 2018 
o Programa Gira Mundo Pro-
fessor promoveu a formação 
internacional de 171 profes-
sores, 151 para Finlândia e 20 
para Israel.

Divulgado resultado do 
Gira Mundo Professores

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Para avaliar projeto

Maternidade Frei Damião recebe 
visita técnica do HCor de São Paulo

A Maternidade Frei Da-
mião recebeu, ontem, a visi-
ta dos técnicos do Hospital 
do Coração (Hcor), de São 
Paulo, que vieram conhecer 
o projeto “Desenvolvimen-
to Gerencial  Integrado da 
Linha de Atenção às Ur-
gências no Ambiente  intra
-hospitalar”, realizado em 
parceria com o  Ministério 
da Saúde, que foi iniciado 

em 2018 com término pre-
visto para 2020. 

Rosângela Guimarães, 
diretora administrativa 
da Maternidade Frei Da-
mião e que acompanhou 
os técnicos durante a visi-
ta, explicou que o projeto 
foca muito na assistência  
às urgências  hospitalares 
de média e alta complexi-
dade  e tem o propósito de 

provocar mudanças  no en-
fretamento de problemas de 
superlotação como também 
de fluxo. 

Durante a visita, os 
médicos Daniel Beltrami  
e Mayla Kato avaliaram e 
confirmaram que todas as 
orientações e tudo que foi 
preconizado pelo projeto 
está sendo cumprido pela 
Maternidade Frei Damião 

como forma de oferecer 
uma melhor assistência à 
população. “Essa avaliação 
foi extremamente impor-
tante porque comprovou 
que estamos no caminho 
certo, estamos cumprindo 
todos os indicadores  e o 
nosso trabalho  foi bastante 
elogiado por esses dois pro-
fissionais”, finalizou Rosân-
gela Guimarães.

Os técnicos do HCor-SP vieram conhecer o projeto “Desenvolvimento Gerencial  Integrado da Linha de Atenção às Urgências no Ambiente intra-hospitalar”

Foto: Secom-PB

O Complexo Hospi-
talar Regional Deputado 
Janduhy Carneiro de Pa-
tos (CHRDJC) é referência 
em urgência e emergência 
para cerca de 60 municí-
pios da Paraíba já há quase 
seis décadas e, desde outu-
bro do ano passado, passou 
a ser referência também no 
diagnóstico por imagem. 
Isto porque a unidade, que 
integra a Rede Estadual de 
saúde, ganhou um Centro 
de Imagem que inclui, en-
tre outros equipamentos, 
um tomógrafo de oito ca-
nais e 16 imagens, e passou 
a disponibilizar serviços de 
raios X e ultrassonografia, 
que já eram disponibiliza-
dos internamente num só 
espaço, além de endosco-
pia, colonoscopia, bron-
coscopia e colposcopia. De 
outubro do ano passado a 
junho deste ano, o Centro 
já realizou 44.880 exames.

“O Centro significou 
um avanço extraordiná-
rio na prestação de servi-
ço à população do Sertão 
que passou a dispor de 
um serviço especializado 
que ajuda na agilização de 
diagnósticos e, consequen-
temente, promove uma 
melhoria no atendimento 
aos pacientes”, destaca a 
diretora geral do comple-

xo, Liliane Sena, lembrando 
que os pacientes também 
são atendidos com exames 
de mamografia computa-
dorizada, mas que estes 
são realizados na Materni-
dade Dr. Peregrino Filho, 
que também integra a rede 
pública estadual de saúde. 

Somente de raios X, o 
Centro contabiliza a reali-
zação de 27.254 exames. De 
endoscopia foram mais 632, 
outras 386 colposcopia, 87 
colonoscopias, 36 exames 
de ressonância magnética, 
oito cintilografias óssea, 
5.218 ultrassonografias e 
eco cardiogramas e mais 
11.258 tomografias compu-
tadorizadas.

O Centro de Imagem 
tem uma equipe de 35 
profissionais entre médi-
cos, enfermeiros, auxilia-
res, técnicos em raios X e 
tomógrafo, auxiliares de 
sala e recepcionistas. Com 
exceção da tomografia e 
raios X, que são realizados 
24h, todos os demais exa-
mes são realizados com 
agendamento prévio, con-
forme a demanda de pa-
cientes e necessidade dos 
exames. Quando a situação 
é de urgência, o paciente 
é atendido imediatamente 
por meio das solicitações 
médicas.

Hospital de Patos realiza 
mais de 40 mil exames

Viagens com adolescentes 
e crianças ganham regras 

Unidade Móvel da Associação 
dos Advogados chega à PB

Na edição do Diário da 
Justiça eletrônico (DJe) do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba de 
hoje, será publicada a Portaria 
nº 02/2019, da 1ª Vara da Infân-
cia e da Juventude da Comarca 
de João Pessoa-PB. A medida 
disciplina as normas para au-
torização de viagens nacionais 
e internacionais de pessoas 
menores de 16 anos de idade. 
O documento é assinado pelo 
juiz titular da unidade judiciária 
Adhailton Lacet Correia Porto e 
entra em vigor na data de sua 
publicação.

“É bom deixar claro que os 
adolescentes que têm 16 anos 
completos ou mais podem 
viajar desacompanhados ou 
acompanhados, por todo o ter-
ritório nacional, sendo desne-
cessária a autorização judicial”, 
esclareceu o juiz.

O magistrado resolveu edi-
tar a portaria considerando a 
ocorrência de frequentes pedidos 
de autorização para suprimento 
paterno ou materno para a ex-
pedição de passaportes e autori-
zação de viagens nacionais e ao 
exterior para crianças e adoles-

centes. A nova redação dada ao 
artigo 83 do Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA) também 
é ponto de partida para a edição 
da Portaria. Ela dispõe que ne-
nhuma criança ou adolescente 
menor de 16 anos poderá viajar 
para fora da comarca onde reside 
desacompanhado dos pais ou dos 
responsáveis, sem expressa auto-
rização judicial. “É preciso que a 
criança ou adolescente que quei-
ra viajar tenha um documento 
com foto e procure a Justiça com 
72 horas de antecedência, no mí-
nimo”, disse Adhailton Lacet. 

Os produtos e serviços da 
Associação dos Advogados de 
São Paulo (AASP www.aasp.
org.br ) serão oferecidos hoje, 
das 9h15 às 16h, aos advoga-
dos de Campina Grande. Em 
seguida, é a vez da cidade de 
Patos, na quarta (24); e Caja-
zeiras, na quinta (25), ambos 
no mesmo horário. A Unida-
de Móvel da AASP tem como 
objetivo facilitar o acesso aos 
produtos e serviços que po-
dem ser um reforço à atuação 

profissional e auxiliar a roti-
na dos advogados para me-
lhor atenderem seus clientes, 
como a emissão de certificado 
digital, indispensável para o 
peticionamento eletrônico. 
Em Campina Grande, a Uni-
dade Móvel da AASP vai fun-
cionar na subseção da OAB, 
na Avenida Vigário Calixto, no 
Bairro do Catolé.

Na Unidade Móvel serão 
encontrados produtos como: 
minicódigos atualizados, 

agendas, edições da Revista 
do Advogado e da Revista Bra-
sileira da Advocacia, do CPC 
anotado; além de informações 
gerais sobre as atividades da 
entidade e o clube de benefí-
cios da AASP. 

Antes de chegar a Cam-
pina Grande, a Unidade Móvel 
cumpriu extenso roteiro no 
Estado do Piauí, onde esteve 
nas cidades de Teresina, Bom 
Jesus, Floriano, Picos, Piripiri 
e Parnaíba.

A Polícia Militar ocupou 
a comunidade do Gadanhe, 
no início da tarde de ontem, 
no bairro Padre Zé, na capi-
tal, com ações de combate ao 
tráfico de drogas na localida-
de. Nas incursões policiais, a 
Força Tática do 1º Batalhão 
descobriu o local onde os cri-
minosos tinham escondido 
uma carga de maconha, que 
possivelmente chegou du-
rante a manhã e ainda seria 
preparada e embalada para a 
venda.

No total, foram apreen-
didas cinco sacolas cheias 
de maconha, que somaram 
mais de 5 kg da droga. O ma-
terial estava enterrado em 
um terreno baldio e os ban-
didos ainda colocaram en-
tulhos por cima para que os 
policiais não percebessem 
as escavações, mas os PMs 
conseguiram, por meio de 
informações recebidas pela 
Coordenadoria de Inteligên-
cia da corporação, localizar 
o ponto exato usado pelos 
traficantes.

O material foi encami-
nhado para a Central de Fla-
grantes, no Geisel. As ações 
devem continuar na comu-
nidade para localizar e pren-
der os suspeitos.

Sacolas 
cheias de 
maconha são 
apreendidas

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Pregão Presencial Nº 12/2019

O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 07 
de agosto de 2019, ás 08:00 horas, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal de Joca Claudino, 
Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-000, 
procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa para 
Locação de Sistemas Informatizados para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Joca 
Claudino – PB, conforme termo referência do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia 
do edital, no horário de expediente das 07:00 ás 13:00 horas, em todos os dias úteis no endereço 
supracitado ou no site:www.jocaclaudino.pb.gov.br e pelo www.tce.pb.gov.br.

Joca Claudino-PB, 22 de julho de 2019.
Jucelino Andrade Freitas

Pregoeiro Oficial



Rede Cuidar
Último dia da Caravana aconteceu sábado em Ita-
baiana, totalizando 1.289 atendimentos a crianças 
com cardiopatia em 13 municípios. Página 8
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“Future-se” tem o objetivo de inserir recursos privados no orçamento das universidades e institutos federais 
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Assembleia discute programa 
do Governo Federal na UFPB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

A reitora da Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB), 
Margareth Diniz, apresentou 
na tarde de ontem o progra-
ma “Future-se” do Governo 
Federal. A iniciativa visa am-
pliar a participação de verbas 
privadas no orçamento das 
universidades federais para 
que dependam menos do orça-
mento da União e prevê cotas 
negociadas na bolsa de valores 
para financiar universidades 
e institutos federais. 

A reitora convocou toda a 
comunidade acadêmica para 
a reunião, que contou com a 
participação de estudantes, 
professores e funcionários. O 
evento iniciou por volta das 
15h, no Centro de Ciências 
Jurídicas (CCJ), no Campus I, 
em João Pessoa, mas devido 
a grande quantidade de pes-
soas, teve de ser transferido 
para o Centro de Vivências da 
instituição. De acordo com a 
gestora, o encontro teve o ob-
jetivo de defender a autono-
mia da universidade, o ensino 
público gratuito e de qualida-
de, a universidade inclusiva e 
socialmente comprometida. 

"A assembleia universitá-

ria pode ser convocada para 
tratar de interesses da univer-
sidade. Assim, apresentamos 
a comunidade universitária 
o que recebemos do Governo 
Federal sobre o programa ‘Fu-
ture-se’. Depois falamos como 
participar da consulta pública 
e ouvimos  os docentes, servi-
dores técnicos administrativos 
e o segmento estudantil. Tam-
bém propusemos um fórum 
universitário com pessoas a 
favor ou contra o programa 
para uma ampla discussão. 
Nenhuma  resposta  da UFPB 
será dada sem ouvir a sua 
comunidade e em especial, 
os seus conselhos. Ainda não 
vi nenhum dos  63 reitores 
das universidades federais 
dizer que vai aderir a este 
programa", esclareceu Mar-
gareth Diniz.  

Ela adiantou que haverá 
uma discussão entre os cen-
tros e, durante esta semana, 
ocorrerão assembleias se-
melhantes nos outros campi 
da UFPB ao redor da Paraíba, 
além de uma reunião com to-
dos os reitores universitários 
ainda este mês no Espírito 
Santo. 

O pro-reitor de Adminis-
tração, Aluísio Mário Lins, es-
teve recentemente com outros 

reitores em Brasília e partici-
pou do debate de ontem. Tam-
bém estiveram presentes os 
representantes da Associação 
dos Docentes da Universidade 

Federal da Paraíba (Adufpb), 
do Sindicato dos Trabalhado-
res em Ensino Superior (Sin-
tes-PB) e o Diretório Central 
dos Estudantes (DCE). No 

encontro, foi explicado deta-
lhadamente o funcionamento 
do programa, suas vantagens 
e pontos fundamentais. En-
tre os seus princípios está a 

redução de gastos de água, 
esgoto, energia elétrica, tele-
fonia, entre outros, e a gestão 
das universidades por meio de 
organizações sociais.

Defesa da autonomia universitária
O presidente da Adufpb, Marcelo  

Sitcovsky, avalia que a proposta do MEC 
não interessa à comunidade universitária 
por retirar a  sua autonomia, destruindo 
os espaços democráticos. "Essa proposta 
apresenta pontos que esvaziam conquistas 
importantes que estão na Constituição Fe-
deral e os reitores e pró-reitores não terão 
nenhuma autonomia para decidir os rumos 
da universidade. Vamos contribuir em to-
das as audiências para discutir o projeto e 
demonstrar que ele é um ataque à carreira 
docente, ao ensino, pesquisa e à extensão. 
Estamos convivendo com cortes que impe-
dem o funcionamento da universidade e 
agora essa proposta só irá aprofundar a 
situação das universidades em nosso país". 

Alguns estudantes da UFPB foram 
à reunião para compreender melhor a 
iniciativa. A maioria se manifestou contra 
o projeto e a favor da autonomia universi-
tária por acreditar que os cortes afetaram 
a manutenção básica da universidade e as 
bolsas de estudo de pesquisas científicas de 
extensão e pós-graduação. Por isso, afir-
mam que a nova medida poderá complicar 
a situação.  

A aluna do curso de Biotecnologia, Mo-
nalisa Mercedes, declarou que o programa 
seria o início da privatização das universida-
des públicas. Lucas Brito é da mesma turma 
e comentou que, mesmo sem conhecer 
completamente a ideia, ela ainda não se 
revelou vantajosa, principalmente para os 
estudantes de baixa renda. "Sem conhecer 
com muita profundidade, posso dizer que 
a proposta traz sérias consequências para a 
universidade por limitar a sua ampliação e 
autonomia em diversos campos de conhe-
cimento", explica o estudante. 

"Queremos, na próxima reunião do 
Conselho Universitário, publicar uma nota 
sobre o que nós defendemos e não abri-
mos mão. Estou muito satisfeita em ver o 
quantitativo de pessoas  que vieram para 
essa discussão. Vamos esclarecer o passo a 
passo que a UFPB vai adotar de forma que 
ninguém se sinta excluído. As decisões serão 
tomadas em conjunto dos três segmentos  e 
a decisão final sairá do Conselho Universi-
tário. Querem que as universidades sejam 
governadas por organizações sociais, mas 
essa discussão ainda vai longe", concluiu a 
reitora da UFPB.

SERVIÇO 
n Sobre o programa 

O programa “Future-se” do Governo 
Federal foi anunciado no último dia 17 
pelo Ministério da Educação (MEC), com 
a finalidade de criar um fundo de natu-
reza privada com cotas negociadas na 
Bolsa de Valores para financiamento das 
instituições federais de ensino superior. O 
Governo Federal informou que esse fun-
do iniciaria com R$ 102,6 bilhões (sendo 
R$ 50 bilhões do patrimônio da União), 
disponíveis às universidades e institutos.
De acordo com o MEC, estes recursos 
poderão vir do patrimônio da União, de 
fundos constitucionais, de leis de incenti-
vos fiscais e depósitos à vista, de recursos 
da cultura e de fundos patrimoniais. 
Segundo o ministro da Educação, Abraham 
Weintraub, os recursos recebidos anual-
mente não apresentam retorno direto 
para as atividades por conta de limitação 
legal e de algumas barreiras burocráticas 
que as universidades enfrentam. Por isso, 

ele acredita que o projeto coloca o Brasil 
no mesmo patamar de países desenvol-
vidos ao buscar as melhores práticas e 
as adaptar para a realidade brasileira. 
A proposta do MEC vai passar por con-
sulta pública até o dia 15 de agosto 
e a população poderá colaborar com 
o programa. A adesão ao "Future-se" 
será opcional e, segundo o ministério, 
as universidades federais não serão 
privatizadas, pois o governo continuará 
a ter um orçamento anual destinado 
para as instituições. Atualmente, as 
instituições federais de ensino supe-
rior contam com cerca de R$ 1 bilhão, 
juntando as universidades, institutos e 
hospitais universitários. 
O programa é dividido em três eixos: 
Gestão, Governança e Empreende-
dorismo, Pesquisa e Inovação e Inter-
nacionalização. A operacionalização 
do “Future-se” ocorrerá por contratos 
de gestão firmados entre a União e a 
instituição de ensino com organizações 
sociais (entidades de caráter privado). 

Durante reunião realizada ontem, a reitora da UFPB, Margareth Diniz, debateu com alunos, professores e funcionários sobre ensino público de qualidade

Foto: Ortilo Antônio
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Protesto foi contra o descumprimento, por parte do Governo Federal, do acordo sobre o preço do óleo diesel 

 Por toda a  manhã de 
ontem, caminhoneiros in-
terromperam o trânsito de 
veículos pesados na Alça 
Sudoeste da BR-230, que 
contorna a cidade de Cam-
pina Grande, em direção 
ao Sertão e aos estados vi-
zinhos à Paraíba. Segundo 
Márcio Cristiano, um dos 
organizadores do movimen-
to, foi o descumprimento, 
por parte do Governo Fede-
ral, do acordo firmado com 
os caminhoneiros, no que 
se refere ao preço do óleo 
diesel vendido nos postos 
de combustíveis. Os cami-
nhoneiros autônomos de-
fendem redução no preço 
do combustível. 

Apenas carros de pas-
seio, ambulâncias, vans, 
veículos com cargas vivas 
ou alimentos perecíveis po-
diam passar. Os caminhões 

com carga seca eram  des-
viados para um estaciona-
mento nas proximidades da 
indústria Coteminas.  Hou-
ve um princípio de tumulto 
entre alguns profissionais, 
mas o desentendimento foi 
contornado.

“Nós temos que falar 
com o governo que  estamos 
insatisfeitos.  Nós tínhamos 
combinado com ele, e ele 
simplesmente não cumpriu. 
O que se cumpre na tele-
visão, na vida real não foi 
cumprido. O autônomo do 
Brasil hoje está sofrendo 
boicote”, disse Márcio Cris-
tiano, representante dos ca-
minhoneiros.

“O nosso objetivo aqui 
é que o governo venha con-
versar conosco,  porque nós 
precisamos da redução do 
combustível. A redução que 
se dá na televisão, na bom-
ba não se dá. O governo en-
viou uma redução de 40%. 
E isso foi ofensivo. Se nós 

não estávamos conseguin-
do viajar, não tem como 
continuar assim”, disse.

 Márcio destacou ainda 
que o movimento é crescen-
te e que os caminhoneiros 
estão se organizando pelo 
WhatsApp em todo o país. 
“No começo são poucos, 
mas vão aumentando”, afir-
mou ele.

Corrida aos postos 
Com a ameaça de pa-

ralisação, ocorreu nova-
mente em Campina Grande 
uma corrida aos postos de 
combustíveis, com os mo-
toristas temerosos de que 
pudesse ocorrer desabaste-
cimento.

Mas essa possibilidade 
foi descartada logo cedo, 
sob o argumento de que os 
estoques de combustíveis 
em Campina Grande estão 
sendo suficientes para ga-
rantir a circulação da frota  
que transita na cidade.  

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Caminhoneiros interrompem o 
trânsito em Campina Grande 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Denise Vilar

Em Boa Ventura

Empaer realiza dia de campo 
sobre o cultivo do algodão 

O Governo do Esta-
do, por meio da Empresa 
Paraibana de Pesquisa, 
Assistência Técnica e Re-
gularização Fundiária 
(Empaer), está investindo 
na revitalização da cultu-
ra do algodão, seguindo os 
princípios agroecológicos 
do Projeto Algodão Paraí-
ba (PAP). Para mostrar a 
viabilidade econômica, a 
gerência regional de Ita-
poranga promove hoje, no 
município de Boa Ventu-
ra, um Dia de Campo para 
dezenas de agricultores 
interessados no cultivo do 
algodão orgânico. O even-
to começa às 9h, no sítio 
Nazaret, pertencente ao 
senhor Otacílio Madalena.

Dividido em quatro 
Estações (Apresentação, 
Sistema de Produção, Ma-
nejo agroecológico e As-
pectos econômicos e troca 
de experiências), o Dia de 
Campo vai ser conduzido 
pelos extensionistas da 
Empaer, Valdevino Perei-
ra, Wendell Max, Ernani 
José e Sebastião Rodri-
gues. Na ocasião, eles de-
vem demonstrar para os 

agricultores, convidados 
e autoridades presentes, 
todo o processo técnico da 
cultura, desde o preparo do 
solo até a comercialização, 
explicando o ciclo de de-
senvolvimento, bem como 
a importância do PAP, dan-
do ênfase à metodologia 
adotada e a capacidade de 
se cultivar algodão sem uso 
de agrotóxico.

De acordo com a ge-
rente regional da Empaer 
de Itaporanga, Maria de 
Lourdes Pereira, o Projeto 
Algodão Paraíba tem apre-
sentado ascensão grada-
tiva no Vale do Piancó em 
termos de área plantada, 
adesão de novos agricul-
tores e aumento de produ-
ção.  Segundo ela, em 2018 
a produção da safra agrí-
cola foi de 24 toneladas e 
a previsão de colheita para 
2019 é de 36,7 toneladas, 
registrando uma estima-
tiva de aumento de 6,5%.  
As variedades cultivadas 
são BRS Aroeira e BRS 
286, desenvolvidas pela 
Embrapa Algodão.

No total, a área plan-
tada neste ano com algo-

dão orgânico no Vale do 
Piancó foi de 46,6 hecta-
res, beneficiando 46 famí-
lias agricultoras dos muni-
cípios de Itaporanga, Boa 
Ventura, Diamante, Curral 
Velho, Conceição, Olho 
D`Água, e Santana dos 
Garrotes. Os contratos de 
compra e venda já foram 
devidamente assinados 
entre os agricultores e as 
empresas Veja FAIR Trade 
e a Norfil /SA.

O Dia de Campo tem 
parceria da Prefeitura Mu-
nicipal de Boa Ventura, da 
Secretaria de Agricultura 
local e apoio da Embrapa 
Algodão, Norfil/SA e Coop-
natural.  Estão convidados 
para o evento, prefeitos 
e secretários de Agricul-
tura da região, sindica-
tos e associações rurais, 
Conselhos Municipais do 
Desenvolvimento Rural 
Sustentável (CMDRS), e 
principalmente os mu-
nicípios jurisdicionados 
pela gerência da Empaer 
de Itaporanga que pre-
tendem integrar o Pro-
jeto Algodão Paraíba no 
próximo ano.  

PM prende acusado de tentativa 
de assalto que acabou em morte

Em menos de 24h, os 
policiais da 3ª Companhia 
do 7º Batalhão prende-
ram um dos suspeitos da 
tentativa de assalto que 
terminou com a morte do 
agricultor Aderaldo Cesá-
rio Pereira, de 43 anos, que 
aconteceu no fim da noite 
de domingo (21), na cidade 
de Cruz do Espírito Santo. O 
suspeito tem 20 anos e foi 
preso na manhã de ontem.

Conforme informações 
do comandante da 3ª Com-

panhia do 7º Batalhão, ma-
jor Sidnei Paiva, o suspeito 
já foi reconhecido por tes-
temunhas do crime. “Ele já 
foi reconhecido e conse-
guimos identificar quem 
agiu com ele. Agora, esta-
mos trabalhando no senti-
do de prender o quanto an-
tes esse segundo acusado”, 
disse.

Os suspeitos tentaram 
roubar a moto do agricultor 
quando ele estava saindo 
de casa com o veículo. Hou-

ve uma luta corporal entre 
a dupla e a vítima, momen-
to em que um dos acusados 
atirou, atingindo a perna 
do agricultor, que ainda foi 
socorrido para o Hospital 
de Emergência e Trauma de 
João Pessoa, mas não resis-
tiu e morreu.

O preso de ter envolvi-
mento no crime foi levado 
para a Delegacia de Polícia 
Civil, em Cruz do Espírito 
Santo, onde ficará à dispo-
sição da Justiça.

Agricultores receberão orientações sobre todo o processo técnico, desde o preparo do solo até a comercialização

Foto: Secom-PB

Cejusc realiza audiência com 
56 famílias em Mangabeira 

Dando continuidade às 
tentativas de conciliação en-
tre a Prefeitura Municipal 
de João Pessoa e moradores 
que respondem judicialmen-
te pela suposta prática de in-
vasões de imóveis públicos, 
o Centro Judiciário de Solu-
ção de Conflitos e Cidadania 
Fazendário (Cejusc), do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
realizará mais uma audiên-
cia. Desta vez, envolvendo 
56 famílias que ocupam uma 
área no bairro de Mangabei-
ra - Cidade Verde. O ato acon-
tecerá hoje, a partir das 14h, 
na Escola Municipal Afonso 
Pereira, localizada no bairro. 

O magistrado Antônio 
Carneiro de Paiva Júnior, 

coordenador do Cejusc Fa-
zendário, e titular da 4ª Vara 
da Fazenda Pública da Capi-
tal, explicou que está muito 
esperançoso quanto às par-
tes chegarem a um consen-
so. O juiz destacou, ainda, o 
fato de que o processo que 
envolve a Fazenda Pública 
tem uma relação diferencia-
da. “Por ser uma situação es-
pecial, a conciliação torna-se 
diferente da que acontece na 
área consumerista”, disse.

Antônio Carneiro enfa-
tizou, também, o trabalho de 
incentivo à cultura da pacifi-
cação, por meio da concilia-
ção, que o Núcleo Permanen-
te de Métodos Consensuais 
de Solução de Conflitos (Nu-

pemec), do TJPB, vem imple-
mentando desde o ano de 
2010. “Nós já temos diversos 
juízes que abraçaram a cau-
sa e, hoje, antes de serem 
julgadores são conciliadores. 
Isso é importante”, realçou.

Próxima semana - No 
dia 30, a audiência, com iní-
cio às 14h, acontecerá no 
Bairro do Altiplano (Qua-
dramares), envolvendo o 
Município e 12 famílias que 
ocupam uma área na Rua 
Paula Teixeira de Carvalho, 
no Portal do Sol. As Ações de 
Reintegração de Posse e/ou 
Manutenção de Posse foram 
ajuizadas no Cejusc Fazen-
dário pela Procuradoria-Ge-
ral do Município.

Suspeitos de furtar celulares 
em festas no NE são presos 

A Polícia Militar pren-
deu, no fim de semana, na 
cidade de Imaculada, no 
Sertão da Paraíba, três in-
tegrantes de uma quadri-
lha do Rio do Grande do 
Norte que é especializada 
em furtar celulares duran-
te festas que acontecem 
em cidades do Nordeste. 
Os suspeitos, dois homens 
e uma mulher, foram pre-
sos com 18 celulares que 
tinham levado de pessoas 
que participavam da edi-
ção 2019 do Forró do Povo.

De acordo com o co-
mandante da 5ª Compa-
nhia Independente, capi-
tão Firmino, a quadrilha 
escolheu como base a 
cidade de Patos, onde os 
integrantes ficaram hos-
pedados e à noite foram 
até Imaculada para agir 
durante a festa. “Eram 
dez suspeitos e, pelo que 
levantamos, eles iriam fa-
zer um revezamento para 

não serem reconhecidos, 
ou seja, três iam para festa, 
agiam e no outro dia ficaria 
de ir outros integrantes di-
ferentes, mas conseguimos 
logo na primeira noite de 
festa, no sábado, prender 
três deles em flagrante. Os 
outros fugiram da pousa-
da assim que souberam da 
prisão”, disse.

A quadrilha começou 
a ser desarticulada depois 
que uma vítima informou 
características do suspeito 
que teria levado o celular 
dela. Os policiais encontra-
ram o acusado e descobri-
ram que ele estava agindo 
com uma mulher, que era 
a responsável de pegar ra-
pidamente os celulares e 
ir deixar em um carro que 
ficava estacionado nas ime-
diações do evento, onde es-
tava o outro integrante da 
quadrilha, que escondia os 
aparelhos no veículo. Com 
eles, foram recuperados 18 

celulares. Os dois homens 
presos têm 39 e 23 anos e 
um deles já responde pro-
cessos por formação de 
quadrilha, porte ilegal de 
arma e furto qualificado 
(de explosão a banco). A 
mulher tem 23 anos. Os três 
já teriam sido vistos agindo 
em eventos juninos do mês 
passado, nas cidades parai-
banas de Várzea, Desterro, 
Teixeira e Aguiar, mas a 
quadrilha estaria agindo 
em vários municípios do 
Nordeste.

Os três presos foram 
apresentados na Delegacia 
de Polícia Civil, em Prince-
sa Isabel.

Forró do Povo
A PM vem reforçando 

a segurança na cidade de 
Imaculada, desde o último 
sábado (20), para garantir 
a tranquilidade no Forró do 
Povo 2019. O evento foi en-
cerrado ontem.
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De autoria do vereador Damásio Neto, a lei foi publicada no semanário oficial e entra em vigor em 90 dias 

A lei municipal que vai 
obrigar alunos de escolas de 
Ensino Fundamental da Rede 
Municipal de João Pessoa a 
cantarem o Hino Nacional 
ao menos uma vez por mês 
divide opiniões. Para o autor 
da lei, que começa a vigorar 
num prazo de 90 dias, o ve-
reador Damásio Franca Neto, 
do Partido Progressista (PP), 
o objetivo é proporcionar aos 
alunos uma compreensão so-
bre o significado do Hino da 
Bandeira Brasileira, além de 
desenvolver amor à pátria. 

O presidente do Sindicato 
dos Trabalhadores em Educa-
ção do Município de João Pes-
soa, Daniel de Assis, afirmou 
que essa é uma lei desneces-
sária e muito parecida com as 
leis do período da ditadura. 
“Sou a favor que se busque 
nas escolas o patriotismo, mas 
como uma conquista e que 
seja orgulho entre os estu-
dantes e não como imposição 
através de uma lei”.

Ainda segundo o presi-
dente do Sintem, a Bandeira 
e o Hino Nacional devem ser 
vistos como símbolos e não 
por ideologia de algum parti-
do ou por alguma expressão 
ideológica. “As escolas têm 
que fazer com que os estu-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Lei que obriga Hino Nacional 
nas escolas divide opiniões

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Do total de 43.104 
candidatos inscritos para o 
concurso público da Edu-
cação do Governo da Paraí-
ba, 8.303, cerca de 19,3%, 
faltaram à prova objetiva 
que aconteceu no domin-
go (21). A informação é 
da banca organizadora do 
certame, Instituto AOCP. O 
concurso é organizado pela 
Secretaria de Estado da Ad-
ministração, em conjunto 
com a Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia.

Os gabaritos das pro-
vas estão disponíveis para 
consulta no site do Insti-
tuto (institutoaocp.org.br/
concursos/arquivos/gab-
preliminarseectpb.pdf?). Os 
candidatos poderão solicitar 
recurso contra o gabarito 
preliminar, a partir da 0h de 
hoje até as 23h59 de amanhã, 
também pelo site da AOCP.

As provas foram apli-
cadas nos municípios de 
Cajazeiras, Campina Gran-
de, Catolé da Rocha, Cuité, 
Guarabira, Itabaiana, Itapo-
ranga, João Pessoa, Maman-
guape, Monteiro, Patos, 
Pombal, Princesa Isabel e 
Sousa. No próprio domingo, 
dia da realização do concur-
so, integrantes da comissão 
do concurso realizaram 
visitas em alguns locais de 
provas na capital, para veri-
ficar o fluxo de candidatos e 
a organização de um modo 
geral. Os organizadores do 
concurso não registraram 
nenhum imprevisto. 

Estão sendo ofereci-

das 1.000 vagas para o car-
go efetivo de Professor de 
Educação Básica III, da car-
reira do Magistério Estadu-
al. Desse total, 50  vagas são 
destinadas às pessoas com 
deficiência.

Os aprovados serão 
nomeados logo após o re-
sultado final do concurso. 
O salário oferecido é de R$ 
2.110,12, com carga horá-
ria de 30 horas semanais. 
Este é o quarto concurso 
público realizado pelo Go-
verno da Paraíba para o 
cargo de Professor de Edu-
cação Básica III, de 2011 
até 2019, totalizando 5040 
vagas ofertadas.

As vagas ofertadas são 
para 13 disciplinas: Artes 
(72), Biologia (150), Edu-
cação Física (68), Filosofia 
(6), Física (47), Geografia 
(72), História (78). Língua 
Espanhola (18), Língua 
Inglesa (61), Língua Por-
tuguesa (195), Matemática 
(199), Química (28) e So-
ciologia (6).

Concurso da Educação 
tem 8.303 faltosos na PB

Abono salarial

Mais de 298 mil paraibanos têm direito 
a receber o PIS a partir de quinta-feira

O abono salarial do 
PIS 2019-2020, ano-base 
2018, começará a ser pago 
na próxima quinta-feira 
(25) em todo o país. A li-
beração do dinheiro para 
os cadastrados no Progra-
ma de Integração Social 
(PIS) considera a data de 
nascimento e o pagamen-
to é feito nas agências da 
Caixa. Na Paraíba, 298.705 
pessoas têm direito a receber o 
abono e a estimativa é que se-
jam pagos R$ 238.106.337,00.

Já o pagamento do 
abono Pasep teve início 
ontem porque o Banco do 
Brasil, que faz o pagamen-
to, antecipou o prazo com 
final de inscrição zero. No 
Programa de Formação do 
Patrimônio do Servidor 
Público (Pasep), a libera-
ção do dinheiro considera 
o dígito final do número 
de inscrição. 

Os números das pes-
soas que têm direito a re-
ceber e o montante a ser 
pago na Paraíba não foram 
divulgados pelo Banco do 
Brasil. O fechamento do 
calendário de pagamento 
2019/2020 será 30 de ju-
nho para o PIS e 30 de ju-
lho de 2020 para o Pasep. 

Para ter direito ao 
abono salarial, o traba-
lhador precisa atender 
alguns critérios: estar ca-

dastrado no PIS/Pasep há 
pelo menos cinco anos, 
ter exercido atividade re-
munerada com carteira 
assinada por pelo menos 
30 dias em 2018 e ter re-
muneração,  em média, 
até dois salários mínimos. 
Além de ter seus dados 
informados pelo empre-
gador (Pessoa Jurídica) 
corretamente na Relação 
Anual de Informações So-
ciais (Rais).

Calendário
Em empresas priva-

das, o cronograma é feito 
de acordo com o mês de 
nascimento. Quem nasceu 
de julho a dezembro rece-
be o PIS ainda este ano e 
quem completa aniversá-
rio de janeiro a junho terá 
o recurso disponível ape-
nas em 2020. 

Para os funcionários 
públicos, o benefício é dis-
tribuído a partir do dígito 
final do número de inscri-
ção do Pasep. 

Os servidores públi-
cos com final de 0 a 4 re-
cebem este ano, já as ins-
crições com o final de 5 a 
9, receberão em 2020. 

Para receber os ren-
dimentos do PIS ou Pasep 
basta apenas comparecer 
à agência que o seu bene-
fício é cadastrado, Caixa 
ou Banco do Brasil, e apre-
sentar um documento ofi-
cial com foto.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com O que fazer com o benefício?

O planejador financeiro Rafael Bernardi-
no aconselha ao trabalhador fazer bom uso 
do benefício do PIS/Pasep e elencou algumas 
prioridades: a primeira delas é quitar as 
dívidas com o abono salarial, pois acumular 
juros não é vantagem. Caso o trabalhador 
não tenha débitos pendentes, o ideal é evitar 
o consumo por impulso e comprar apenas 
o que estiver precisando.  Por fim, investir o 
que sobrar em algum fundo de investimento 
como poupança ou tesouro direto.

Nascidos em
Julho
Agosto
Setembro
Novembro
Dezembro
Janeiro
Fevereiro
Março
Abril
Maio
Junho

Recebem a partir de
25 / 7 / 2019
15 / 08 / 2019
19 / 09 / 2019
17 / 10 / 2019
14 / 11 / 2019
12 / 12 / 2019
16 / 01 / 2020
16 / 01 / 2020
13 / 02 / 2020
13 / 02 / 2020
19 / 03 / 2020

Podem sacar até
30 / 6 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020

PIS - Caixa

Final de inscrição
0
1
2
3
4
5
6 e 7
8 e 9

Recebem a partir de
25 / 07 / 2019
15 / 08 / 2019
19 / 09 / 2019
17 / 10 / 2019
14 / 11 / 2019
16 / 01 / 2020
13 / 02 / 2020
19 / 03 / 2020

Podem sacar até
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020
30 / 06 / 2020

Pasep - Banco do Brasil

dantes conheçam a Pátria e 
como o país se porta diante 
de certas posições. Acho que 
só a educação pode levar o 
estudante a querer conhecer 
o país e ter orgulho dele”, ob-
servou Daniel de Assis.

Já as diretoras das Esco-
las Municipais Seráfico da Nó-
brega e Nazinha Barbosa se 
mostraram totalmente favo-
ráveis ao projeto de lei do ve-
reador Damásio Franca Neto. 
A diretora da Escola Seráfico 
da Nóbrega, Reginalda Lacer-

da, revelou que na escola que 
ela dirige o hino já vem sendo 
cantado pelos alunos muito 
antes dessa lei, pelo menos 
uma vez por semana. “Acho 
que a lei é louvável porque 
todos os estudantes precisam 
ter amor pela Pátria e tam-
bém precisam conhecer bem 
o hino porque a maioria dos 
brasileiros não sabe a letra”.

A diretora da Escola Nazi-
nha Barbosa, Nalva Carvalho, 
também disse ser a favor da 
lei do vereador Franca Neto 

e afirmou que os alunos só 
não estão praticando o hino 
porque o ginásio da escola 
fica do outro lado da rua. “Já 
solicitamos à Semob a coloca-
ção de uma faixa de pedestre 
na frente da escola para que 
os alunos possam se perfilar 
e cantar o Hino Nacional no 
ginásio, mas ainda não fomos 
atendidos e estamos impedi-
dos de colocar os alunos para 
cantar o hino por falta de es-
trutura na escola”, explicou a 
diretora, afirmando ser total-

mente a favor da lei, porque se 
trata de uma questão de disci-
plina e cultura para o alunado.   

Segundo portaria da lei 
divulgada, o Hino Nacional 
terá que ser cantado na pri-
meira segunda-feira de cada 
mês, antes do início das au-
las. E, caso o dia seja feria-
do, a execução do hino deve 
acontecer no dia seguinte. A 
ideia, disse o vereador, é criar 
no ambiente escolar um uni-
verso de respeito e amor à 
pátria; compreender a postu-

ra adequada no momento da 
execução do Hino Nacional.

Em fevereiro deste ano, o 
então ministro da Educação, 
Ricardo Vélez Rodríguez, en-
viou um e-mail a todas as es-
colas do país solicitando que 
as crianças fossem perfiladas 
para cantar o Hino Nacional 
nas escolas e que o momen-
to fosse gravado em vídeo e 
enviado para o governo. Na 
época, a decisão gerou con-
trovérsias entre os diretores 
de escolas em todo o país.

Nalva Carvalho, diretora da Escola Nazinha Barbosa, espera resposta a solicitação sobre a colocação de uma faixa de pedestre para os alunos cantarem o Hino no ginásio, que fica do outro lado da rua 

Foto: Roberto Guedes

Estão sendo 
oferecidas 1.000 

vagas para o cargo 
efetivo de Professor 
da Educação Básica 

III, da carreira 
do Magistério 

Estadual
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Este ano, foram notificados 211 casos no Estado, enquanto no mesmo período do ano passado o número chegou a 342

Boletim aponta redução de 
39% nos casos de HIV/Aids

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

O boletim epidemiológico 
da Gerência Operacional das 
IST/HIV/Aids/Hepatites Vi-
rais da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) aponta que, 
em 2019, foram notificados 
211 casos de HIV/Aids, sendo 
164 diagnosticados com HIV 
(possui o vírus, mas não sin-
tomas da doença) e 47 de Aids 
(quando o vírus já se manifes-
ta no organismo). No mesmo 
período de 2018, foram re-
gistrados 342 casos de HIV/
Aids, tendo uma diminuição 
de 39%.

Em 2019, as cidades com 
o maior número de casos de 
HIV/Aids são: João Pessoa 
(86), Bayeux (oito), Patos 
(nove), Mamanguape (sete) 

e Campina Grande (27). Elas 
concentram 65% do total dos 
casos registrados no período.

O cenário epidemiológico 
apresentou aumento de casos 
entre pessoas jovens na faixa 
etária entre 20 e 49 anos. Um 
destaque do boletim é o diag-
nóstico de 16 casos de HIV em 
gestantes e uma criança com 
transmissão vertical (da mãe 
para o filho).

“Este é um fato relevante 
já que, desde 2016, não havia 
casos de transmissão vertical. 
É importante ressaltar que, 
apesar do incremento de tes-
tes rápidos distribuídos para as 
unidades de saúde da família, 
serviços de referência, mater-
nidades e o uso do protocolo 

de prevenção da transmissão 
vertical, ainda ocorrem casos 
no Estado. A nossa sugestão é 
uma maior qualificação da as-
sistência, durante o pré-natal, 
e mais atenção no período de 
puerpério/amamentação, pois 
a transmissão pode ocorrer 
nesse período”, disse a geren-
te operacional de HIV/Aids, da 
SES, Ivoneide Lucena.

Foram registrados 56 
óbitos, em pessoas de 30 a 
59 anos. O diagnóstico tardio 
ainda é um importante fator 
de manutenção dos números 
de mortalidade. Sendo uma 
grande tendência no sexo 
masculino, que ainda é um 
grupo de difícil adesão aos 
antirretrovirais.

A SES desenvolve várias 
estratégias para enfrentamen-
to do HIV/Aids. Entre elas, 
capacitação para teste rápido 
nos municípios e serviços de 
saúde; serviços de referência 
para testagem e assistência às 
pessoas com HIV/Aids (Centro 
de Testagem e Aconselhamento 
(CTA) e Serviços de Assistência 
Especializada (SAE); ampliação 
de serviços para oferta da Pro-
filaxia Pós-exposição; criação 
do Comitê Estadual de investi-
gação de casos de transmissão 
vertical do HIV, apoio aos pro-
jetos de ONGs que promovem 
ações de prevenção junto às 
populações vulneráveis e oferta 
de cursos a distância para pro-
fessores e alunos da rede esta-

dual, objetivando a qualificação 
e oportunizando a discussão 
em sala de aula com temáticas 
como sexualidade, respeito às 
diferenças, prevenção às ISTs e 
discussão de gênero.

PEP
A PEP é uma forma de pre-

venção de urgência à infecção 
pelo HIV que consiste no uso de 
medicamentos que precisam ser 
tomados por 28 dias, que deve 
ser iniciada o mais rápido pos-
sível, preferencialmente, nas pri-
meiras duas horas após a exposi-
ção e no máximo, em até 72 horas 
para reduzir o risco de adquirir a 
infecção. Deve ser utilizada após 
qualquer situação em que exista 
risco de contágio: violência sexu-

al, relação sexual desprotegida e 
acidente ocupacional.

PrEP
A PrEP consiste na tomada 

diária de um comprimido que 
impede que o vírus causador da 
Aids infecte o organismo, antes 
de a pessoa ter contato com o 
vírus. Ela é indicada para pes-
soas que têm maior chance de 
entrar em contato com o HIV.

 “Ainda há muito a ser feito 
na promoção, prevenção e na 
atenção, além do apoio e das 
ações de promoção vinculadas 
à luta contra o preconceito, o es-
tigma e a discriminação, como 
ações estratégicas para o en-
frentamento da epidemia de 
HIV/Aids”, concluiu Ivoneide.

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, realizou 555 
atendimentos, durante o 
fim de semana, sendo 168 
considerados graves ou gra-
víssimos. Nesse período, a 
unidade de saúde efetuou 
30 procedimentos de alta 
e média complexidades. O 
balanço tem como base as 
entradas realizadas a partir 
da zero hora da sexta-feira 
(19) até as primeiras horas 
de ontem.

Os casos envolvendo 
quedas lideraram as en-
tradas da emergência na 
unidade de saúde com 115 
registros, superando moto-
cicletas (61). Outros casos 
de emergência foram de 
trauma (29), agressão física 
(14), acidente de automóvel 
(12), bicicleta (nove), arma 
branca (oito), queimaduras 
(sete), atropelamento (cin-
co), arma de fogo (três) e 
afogamento (um). As demais 
ocorrências foram clínicas 
com destaque para corpo 
estranho (45), AVC (22) e 
acidente vascular (oito).

O Trauma da capital 
atende casos de urgência 
e emergência, mas muitos 
procuram a instituição para 
atendimentos clínicos. O tipo 
de assistência prestada pela 
unidade de saúde é voltado 
para situações de média e 
alta complexidades, a exem-
plo de vítimas de trauma 
(acidentes e desastres), vio-
lência, queimadura, Aciden-
te Vascular Cerebral (AVC) e 
hemorragias digestivas.

Campina Grande 
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande, atendeu 
410 usuários no período da 
zero hora do sábado (20) até 
as primeiras horas de ontem. 
Os casos envolvendo motos 
lideraram as entradas nos 
plantões. 

Dos 410 atendimen-
tos, 57 foram para vítimas 
de acidentes de moto. Ainda 
foram registradas vítimas de 
acidente de automóvel (18), 
agressão física (nove), projé-
teis de arma de fogo (uma) e 
arma branca (uma). Os de-
mais atendimentos médicos 
foram na clínica médica e na 
pediatria.

Trauma-JP 
atende 555 
pacientes 
em dois dias

Caravana da saúde

Rede Cuidar totaliza 1,2 mil atendimentos
O último dia da Carava-

na da Rede Cuidar aconteceu 
em Itabaiana, no sábado (20), 
totalizando mais de 1.289 
atendimentos. A ação da Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES) começou no último dia 
8 e percorreu 13 cidades pa-
raibanas (Monteiro, Princesa 
Isabel, Itaporanga, Cajazeiras, 
Sousa, Catolé do Rocha, Pom-
bal, Patos, Esperança, Picuí, 
Guarabira, Mamanguape e 
Itabaiana), levando atendi-
mento e exames às crianças 
com cardiopatia. 

A primeira criança aten-
dida em Itabaiana foi Maria 
Estela Muniz da Silva, de 
nove meses. Ela foi à Cara-
vana para ser avaliada após 
a cirurgia que fez no coração 
há um mês. 

Aos oito meses, passou 
por uma cirurgia porque nas-
ceu com dois problemas no 
coração. A mãe, Maria Apa-
recida Muniz, contou que 

o diagnóstico do problema 
grave na filha (aberturas e 
vaso fechado que impedia 
a passagem do sangue), foi 
um choque pra família, que 
é de Itabaiana. "Com o diag-
nóstico, a gente entrou num 
mundo desconhecido", disse.

Logo que recebeu o 
diagnóstico, a filha começou 
a receber atendimento pela 
Rede Cuidar e foi encaminha-
da para o Hospital Metropo-
litano, referência em cardio-
logia pediátrica, para todos 
os municípios, onde ficou na 
UTI, por um mês. Em dezem-
bro, fez bandagem da artéria 
pulmonar e, no final de feve-
reiro, ficou 14 dias na UTI, 
com bronquiolite. No mês de 
maio fez a segunda cirurgia 
para corrigir o problema gra-
ve com o qual nasceu.

Na Caravana, Estela fez 
ecocardiograma, passou por 
cardiologistas, pelo serviço 
social, dentista e enferma-

gem. "Hoje foi um dia sur-
preendente pela atenção, 
carinho e acolhimento que 
tivemos na Caravana. Tenho 
muito a agradecer a forma 
como a minha filha vem sen-
do cuidada por esta Rede", 
disse a mãe bastante emo-
cionada. 

Voluntários 
No total, a Caravana con-

tou com o trabalho de 201 
voluntários. Além dos 60 que 
seguiram nas 13 cidades, 
aonde a ação chegava, sem-
pre havia mais voluntários 
dos municípios. Para a enfer-
meira, coordenadora da UTI 
Pediátrica do Metropolitano, 
Adriana Aidê, o voluntariado 
é algo que só tem a ensinar. 
"A Caravana é um aprendi-
zado, pois temos a oportu-
nidade ímpar de contribuir 
com a saúde da população", 
declarou.

Para Cícera Rocha dos 

Santos, que é coordenado-
ra de enfermagem da Rede 
Cuidar, na Caravana, traba-
lhou com a coordenadora 
da logística, a palavra que 
define a ação de 13 dias é 
gratidão. "O sentimento de 
gratidão é o que fica por-
que, além de ajudar as pes-
soas, a gente aprende com 
a população e com todas as 
pessoas que trabalharam", 
pontuou.

O prefeito de Itabaiana, 
Lúcio Flávio, visitou a Cara-
vana. "Parabenizo o trabalho, 
principalmente porque neste 
ano a ação veio somente com 
paraibanos, pois valoriza a 
prata da casa e gostei muito 
da participação do Hemocen-
tro", falou.

Durante o evento, 167 
pessoas doaram sangue e 163 
fizeram o cadastro de medula 
óssea. Ainda teve a participa-
ção do Banco de Leite, que 
conseguiu arrecadar mais de 

80 frascos para doação de lei-
te materno.

Durante a Caravana, 
além dos atendimentos, fo-
ram capacitados 559 profis-
sionais, sendo 309 na obste-
trícia e  250 na neonatologia.

O coordenador geral 
da Caravana, Claudio Regis, 
destaca o sucesso da ação, 
principalmente, pelas parce-
rias com os municípios. "Com 
esse apoio o evento ganha 
mais força e a população um 
atendimento qualificado com 
profissionais que não estão 
disponíveis na cidade, cotidia-
namente", ponderou.

A ação da Secretaria 
de Estado da Saúde 

começou no dia 8 deste 
mês e percorreu 13 
cidades paraibanas

Além dos atendimentos e exames para crianças com cardiopatia, durante a Caravana Rede Cuidar foram capacitados 559 profissionais, sendo 309 na obstetrícia e 250 na neonatologia

Foto: Secom-PB



Arte tátil
Exposição “Canjerê”, do artista visual Alan Cruz, convida 
população de João Pessoa para uma experiência artístico-
sensorial no Centro Cultural Casa da Pólvora. Página 12
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Medida do Governo Federal transferiu Conselho Superior do Ministério da Cidadania para a Casa Civil

Cineastas paraibanos 
entrevistados pelo Jornal A 
União criticaram a medida 
do presidente da República, 
Jair Bolsonaro, que assinou 
decreto transferindo o Con-
selho Superior do Cinema - 
que é responsável por formu-
lar as políticas para o cinema 
do Brasil - do Ministério da 
Cidadania para a Casa Civil. 
“Discordo completamente. 
Eu acho um retrocesso, por-
que ações tomadas há muitos 
anos é que vêm contribuindo 
para o fomento do cinema 
nacional. É procurar a desar-
ticulação da classe cinema-
tográfica, cuja diversidade e 
plauralidade é um dos maio-
res ganhos. É como se ma-
tasse algo que está nascen-
do com muita força”, disse, 
por exemplo, André Morais. 
“Fico em choque com essa 
notícia”, confessou o diretor 
Diego Benevides, que tam-
bém considera “um retroces-
so” o ato. “Com certeza. Isso 
é como voltar para o tempo 
da pedra”, prosseguiu ele. 
“Vejo como uma coisa meio 
ilógica do ponto de vista de 
tentar ter o domínio sobre 
a  Ancine (Agência Nacional 
do Cinema)”, afirmou, ainda, 
Durval Leal, que classificou 
a iniciativa governamental 
como “uma coisa tão insana 
e absurda”.

O anúncio da transferên-
cia do Conselho Superior do 
Cinema - que estava no Mi-
nistério da Cidadania, o qual 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Paraibanos criticam mudanças 
nas políticas para o cinema

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

engloba a antiga pasta da Cul-
tura - para a Casa Civil foi feto 
pelo presidente da República 
na última quinta-feira, dia 
18 de julho. Na ocasião, du-
rante a cerimônia em alusão 
aos 200 dias do seu governo, 
Bolsonaro, ao assinar o de-
creto e outros atos, justificou 
o ato alegando que a mudan-
ça objetiva “fortalecer a arti-
culação e fomentar políticas 

públicas” na área. Na opor-
tunidade, ele também teceu 
a seguinte crítica: “Com o Os-
mar Terra [ministro da Cida-
dania] fomos para um canto e 
nos acertamos. Eu não posso 
admitir que, com o dinheiro 
público, se faça filmes como 
da Bruna Surfistinha. Não dá”. 

 Durante a mesma ceri-
mônia realizada na quinta-
feira (18), Bolsonaro também 

comentou ter discutido com o 
ministro da Cidadania a trans-
ferência da Agência Nacional 
do Cinema do Rio de Janeiro 
para Brasília. “Osmar Terra 
apresentou propostas sobre 
a Ancine, vamos trazer ela 
para Brasília. Não somos con-
tra quem tem essa ou aquela 
opção. Mas o ativismo não 
podemos permitir, em respei-
to com as famílias. Uma coisa 

que mudou com a chegada do 
governo”, afirmou, na ocasião, 
o presidente da República. 

A propósito, o longa-
metragem intitulado Bruna 
Surfistinha  foi aprovado 
pelo Ministério da Cultura 
em 2007 para captar verba 
por renúncia fiscal. Estrelado 
por Deborah Secco, o filme 
dirigido por Marcus Baldini 
é baseado no livro best-seller 
da garota de programa Ra-
chel Pacheco, uma obra que 
aborda a própria história da 
autora. Mais de 2 milhões de 
espectadores o assistiram. 

O cineasta André Morais 
acredita que, ao se manifes-
tar contra o “ativismo” na 
área da Sétima Arte, Bolso-
naro se vale de uma espécie 
de “filtro” para selecionar os 
filmes que serão produzidos 
com o dinheiro público. É 
uma ação de desarticulação 
da classe cinematográfica, 
que tem muita voz”, disse ele, 

para quem existe um desejo 
de censura ideológica dos 
projetos que irão para a An-
cine a partir dessa mudança.

Já o cineasta Durval Leal 
comentou não ver lógica, se 
olhar pelo ponto de vista de 
que o Governo Federal quer 
ter o domínio sobre a Agên-
cia Nacional do Cinema. “É 
uma coisa louca, sem senti-
do”, disse o realizador parai-
bano, lembrando que a Anci-
ne não está ligada a nenhuma 
sociedade, além de ter sua 
hierarquia e toda uma estru-
tura, assim como outras enti-
dades, a exemplo da Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel), a Agência Nacional 
de Transportes Terrestres 
(ANTT) e a Agência Nacional 
de Águas (ANA). “A transfe-
rência do Conselho Superior 
do Cinema para mim é indife-
rente. O que não pode haver é 
o controle do que vai ser pro-
duzido”, concluiu ele.    

Sobre o Conselho
Formular a política nacional de cinema, apro-

var diretrizes para o desenvolvimento da indústria 
audiovisual e estimular a presença do conteúdo 
brasileiro no mercado. Esses são os objetivos do 
Conselho Superior de Cinema. Criada em 2001, 
a entidade possui nove representantes, sendo seis 
da indústria audiovisual, três da sociedade civil e 
mais nove suplentes. Os membros são nomeados 
pelo presidente para mandatos de dois anos, 
com possibilidade de uma recondução. A última 
nomeação aconteceu em dezembro de 2018 pelo 
então presidente da República, Michel Temer.

O filme Bruna Surfistinha (2011), estrelado por Deborah Secco, no qual a atriz faz o papel da garota de programa Raquel Pacheco, foi alvo de críticas do presidente da República, Jair Bolsonaro, na ceromônia alusiva aos 200 dias de governo

Diretor Diego Benevides considera mudança adotada pelo Governo Federal como um retrocesso nas políticas públicas

Fotos: Divulgação



Quisera o Brasil ter seus 26 estados 
com as finanças saneadas e estabilizadas 
como o Maranhão e a Paraíba. O Ma-
ranhão tem um governador do PCdoB, 
Flávio Dino de Castro e Costa vai muito 
bem, obrigado, com todos os indicadores 
de progresso e bem estar social em alta. O 
fato do Maranhão ter um governador do 
Partido Comunista do Brasil significa que 
os escalões do governo são ocupados por 
quadros deste partido.

Qual é o segredo do sucesso das ad-
ministrações da Paraíba e do Maranhão? 
O segredo é simples: honestidade aliada à 
competência. No caso da Paraíba, o Fisco 
vem se preparando há anos para enfren-
tar uma situação como essa, com a com-
preensão e adesão das classes produtoras, 
que compreendem sua responsabilidade 
e seu papel no equilíbrio das finanças do 
estado. A equipe do governador João Aze-
vedo (Partido Socialista Brasileiro) tanto 
está preparada como encontrou a adesão 
e boa vontade das classes produtoras. O 
mesmo se pode dizer do estado de Flávio 
Dino. Ou seja, estados governados pela 
esquerda encontram melhores posições 
no ranking fiscal.

Recentemente, o presidente da 
República referiu-se ao Maranhão e aos 
demais estados do Nordeste que estejam 
insatisfeitos com o governo Bolsonaro 
como “estados paraíba”. Recebo de bom 
grado a qualificação de Paraíba, gentílico 
que me cai bem e que exibo com muito 
orgulho: é uma honra ser conterrâneo de 
Ariano Suassuna, Augusto dos Anjos, Assis 
Chateaubriand, Alcides Carneiro, Celso 
Furtado, Inácio da Catingueira, Romano 
da Mãe D’Água, José Lins do Rego, José 
Siqueira, Sivuca. 

E de Geraldo Vandré, Linduarte 
Noronha, dos irmãos Vladimir e Walter 
Carvalho, de Pedro Américo, Ivan Freitas, 

Há cerca de um mês, aderi ao Kindle - lê-se “quindôu”. É um 
aparelhinho fino, pouco maior que um smartphone e da largura 
de um tablet de 7’’. Ele é um “e-reader”, ou leitor de livros digitais, 
os tais “e-books”, que começaram a se popularizar no mercado há 
pouco mais de dez anos, com o advento justamente do e-reader 
da Amazon. A ele seguiram-se o Lev (da Saraiva) e o Kobo (co-
mercializado pela Cultura), entre outros menos populares.

É curioso como no filme, ou na música, a transição para o 
streaming foi tranquila e até favorável. Quer ver um Tarantino 
ou a série do momento? Tem Netflix, Amazon Prime, Google Play 
Movies e mais de uma dezena de aplicativos similares que ofe-
recem assinatura, locação e/ou venda de 
títulos. Os apps são facilmente instalados 
em smartphones ou já vem na sua TV. E 
são fáceis de usar.

Na música, idem! Tão fácil que a 
venda de fones de ouvido e caixas de som 
bluetooth explodiu no mercado. Essas 
tecnologias aposentaram os DVDs, CDs e 
LPs, que se tornaram itens de coleciona-
dor, talvez tão exótico quanto os colecio-
nadores de tampinhas de refrigerante ou 
figurinhas de chiclete. Afinal, para que se 
dar ao trabalho de procurar uma mídia 
física se há milhares de títulos a um clique 
de distância?

A digitalização, ao que parece, ainda 
está longe de aposentar o livro. Bem longe. 
E uma das razões para isso é a tal da 
experiência: enquanto os arquivos digitais 
de filme e de música até melhoraram a 
experiência com o advento da tecnologia - 
as novas TVs estão cada vez mais perto do 
som e da imagem do cinema, por exemplo, 
e há caixinhas de som do tamanho de um 
pequeno abajur que têm um som mais potente e de qualidade 
que os produzidos por muitas vitrolas, os leitores digitais não 
substituíram o prazer de passar uma folha de papel.

É o que eu ouço de muitos amigos que são leitores vorazes, 
inclusive da minha mãe. O formato que mais dá prazer ao leitor 
ainda é o bom e velho livro de papel, completamente ajustável a 
qualquer tipo de mãos e com aquele cheiro sedutor de quando 
comprado novinho em folha - com o perdão do trocadilho - numa 
boa livraria. Ou seja, ainda não inventaram nada melhor em mais 
de cinco séculos!

Eu estou curtindo o Kindle, que já vai na 10ª geração, impri-
mindo (ooops!) melhorias consideráveis, como iluminação em-
butida e ajuste do texto. E encontro pessoas de várias gerações 
que o defendem. Mas mesmo entre estes, eles não abandonam 
o livro de papel e uma razão, como me colocou o amigo Astier 
Basílio certa vez, é que a oferta de e-books, especificamente em 
português, ainda é bastante limitada, então é mais uma razão 

pela qual os livros ainda terão uma vida longeva.
Confesso que de largada, eu demorei um pouco para me 

acostumar a ler naquela tela pequena (ele mede cerca de 140 
mm x 105 mm), de um preto e branca opaco, e com aqueles con-
tadores (o Kindle dá quanto tempo falta para terminar o capitulo, 
ou o livro, ou a porcentagem da obra você já leu), que são pura 
pressão. Mas depois que me acostumei, acho até que me tornei 
um leitor mais voraz.

Primeiro, há a praticidade do gaget: leve e pequeno, cabe 
até no bolso da bermuda, ou do paletó. E comporta dezenas e 
dezenas de livros ali dentro. Então se eu for parar numa ilha 

deserta, eu só preciso dele, devidamente 
abastecido – e entre adquiri o e-book e 
começar a lê-lo, leva-se menos de um 
minuto. Segundo, ao contrário do tablet e 
do celular - minhas primeiras plataformas 
para e-book -, o e-reader é extremamente 
mais confortável para a leitura. Terceiro, é 
possível marcar páginas e destacar passa-
gens do texto, tal qual fazemos com o lápis 
no livro físico. E acessá-las é num instante.

Mas nem tudo são flores: nosso 
querido Felipe Gesteira, editor do 2º 
Caderno aqui de A União, me alertou 
que, quando nós vamos até uma livraria 
comprar um livro de papel, nós esta-
mos comprando o objeto, que é nosso e 
ninguém tasca, nem muito menos irão 
confisca-lo, ou reescrevê-lo, caso o autor 
(ou editora) perca um eventual processo 
na justiça. Já no Kindle, o que ele nos 
vende é uma licença de uso. Em tese, por 
tempo indeterminado. Mas em ques-
tões judiciais, por exemplo, a Amazon, 
que detém a marca, pode deletá-lo, se 

a decisão for por recolher os livros das prateleiras, ou reedi-
ta-lo, caso a justiça obrigue. Mas aí a gente está falando de um 
caso ou outro, claro. No dia a dia, não há ebooks apagados ou 
alterados. Pelo menos até aqui, nada significativo. 

É o mesmo processo pelo que passam as obras audio-
visuais no stream. Não faz muito tempo, os produtores do 
seriado ‘Os Simpsons’ resolveram “deletar” a participação 
do malfadado Michael Jackson após a polêmica que recaiu 
sobre a memória do astro a partir do documentário ‘Deixan-
do Neverland’, da HBO (escrevi sobre ele na edição do dia 
19/3/2019). Pronto! Num clique, todas as plataformas que 
tinham o episódio em seu catálogo foram “remodeladas”, por 
assim dizer. 

O e-book é uma realidade que não volta mais atrás. Numa 
sociedade hiperconectada e digital, é difícil que um dia o livro 
eletrônico suma e a sociedade siga só no analógico. Mas que o 
livro em papel vai longe, ah, isso vai!

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Os problemas decorrentes do uso excessivo ou 
abusivo de álcool ou drogas são tão antigos quanto 
a descoberta da nossa querida Terra de Santa Cruz. 
O problema é que governos e governantes vêm, 
desde muitos anos, patinando nas formas de com-
bater ou minorar essas situações. Deve-se liberar o 
uso? Alguns acham que sim. Deve-se reprimir? Boa 
parte concorda. Agora, uma lei fala em “interna-
ção compulsória” para tratamento dessas doenças. 
Sim, doenças! Há muito que a dependência química 
deixou de ser “um vício” ou uma “sem-vergonhice”.

O presidente Jair Bolsonaro sancionou a Lei 
no 13.840 (de 05.06.2019), que, entre outras pro-
vidências, autoriza a internação compulsória de 
dependentes químicos quando solicitada por um 
familiar, representante legal ou, na ausência des-
tes, por servidor público das áreas da saúde e as-
sistência social, além de órgãos integrantes do Sis-
tema Nacional de Políticas Públicas sobre Drogas 
(Sisnad). A lei, de autoria do ex-deputado federal 
Osmar Terra (MDB-RS), hoje ministro da Cidada-
nia, já está em vigor.

Desde os tempos de atuação no Ministério 
Público que defendemos a adoção de políticas pú-
blicas voltadas ao aprimoramento constante dos 
profissionais de saúde e assistentes sociais e das 
condições de acolhimento dos dependentes quí-
micos em instalações dignas. Qualquer violência 
deve ser combatida. Todos sabem que a interna-
ção compulsória de um dependente químico é 
uma medida extrema e, portanto, deve ser adota-
da apenas em casos extremos, como, por exemplo, 
quando o comportamento agressivo do usuário 
de drogas representa uma ameaça à vida de ou-
tras pessoas, além da dele. 

O ideal seria a adoção de outras formas me-
nos drásticas de desintoxicação. O problema é que 
nem as famílias, nem o poder público dão conta de 
tantos casos de gravidade extrema, envolvendo 
violência e crimes. Até hotel a Prefeitura de São 
Paulo já pagou para os dependentes com assento 
na Cracolândia e só fez piorar a situação. A nova 
Lei trata a “internação involuntária” como medi-
da excepcional. Em seu artigo 23-A, lê-se que “o 
tratamento do usuário ou dependente de drogas 
deverá ser ordenado em uma rede de atenção à 
saúde, com prioridade para as modalidades de 
tratamento ambulatorial, incluindo excepcional-
mente formas de internação em unidades de saú-
de e hospitais gerais”. 

Esta modalidade de internação será indicada 
apenas “na hipótese comprovada da impossibilida-
de de utilização de outras alternativas terapêuticas 
previstas na rede de atenção à saúde”. Além disso, 
o dependente químico só será internado contra sua 
vontade após a validação por um médico do pedido 
feito por pessoas autorizadas. Embora esteja abso-
lutamente clara no texto legal a excepcionalidade 
da internação compulsória como forma de trata-
mento da dependência química, não há a definição 
de critérios objetivos para sua autorização. 

Há muitas questões subjetivas em jogo: que 
comportamento de um usuário de drogas poderia 
ser considerado perigoso, para si ou para outrem, 
a ponto de ensejar uma internação forçada? A de-
cisão de internar, ou não, alguém contra a sua pró-
pria vontade dependerá unicamente de um parecer 
médico? E se o fato for tão urgente que impossibi-
lita a localização de um médico? Isso abre espaço 
perigoso para abusos, mas, convenhamos, a lei não 
pode prever tantas especificidades.

A fim de evitá-los, a lei determina que todas 
as internações e altas deverão ser informadas, em 
até 72 horas, ao Ministério Público, à Defensoria 
Pública e a outros órgãos de fiscalização, “por 
meio de sistema informatizado único”, garantin-
do-se o absoluto sigilo das informações constan-
tes deste sistema. A lei seguiu rigorosamente o 
rito democrático. Foi proposta e aprovada pelo 
Congresso e sancionada pelo presidente da Repú-
blica. Há de ser cumprida. No entanto, a discussão 
de fundo haveria de se dar em torno da eficácia 
das internações compulsórias no tratamento da 
dependência química. Os resultados são bastante 
controvertidos entre os estudiosos das mais di-
versas áreas, da saúde à segurança pública, que 
se debruçam sobre a questão. Há uma miríade de 
estudos para validar qualquer conclusão que se 
queira defender.

Porém, de uma coisa todos têm certeza: não 
podia continuar como estava, sem um direciona-
mento, com políticas públicas ao sabor dos gover-
nantes de plantão e, o pior, gastando-se fortunas de 
dinheiro público sem qualquer resultado prático.

Internação 
compulsória

Estados Paraíba
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Jackson Ribeiro, Raul Córdula, Flávio 
Tavares, Jomar Souto, Vanildo Brito, 
Radegundes Feitosa, Zé Ramalho, Elba 
Ramalho, Pinto do Acordeon, Jackson 
do Pandeiro, Lucy Alves, Zabé da Loca, 
dos esportistas Índio, Nininho, Júnior e 
outros valores, Aranha sabe. 

A Paraíba e o Maranhão são os úni-
cos estados brasileiros que não devem 
um tostão a seus funcionários, pois estão 
com as folhas em dia, pagas até por an-
tecipação. Vai dai que o presidente não 
gostou. Ele queria a Paraíba de chapéu 
na mão, pedindo ajuda ao poder central, 
ou seja, aos Bolsonaros e seus prepostos. 
Mas a realidade é outra. Os estados mais 
pobres do Brasil são os que apresenta-
ram melhor desempenho fiscal na dita 
crise. Tanto a Paraíba quanto o Mara-
nhão têm equipe para enfrentar a crise 
que assola o Brasil e o mundo. Principal-

mente no setor fiscal, esses estados estão 
preparados para enfrentar a crise mesmo 
que ela recrudesça. 

Voltando a se pronunciar sobre a po-
lêmica afirmação, o presidente declarou 
que seu comentário foi dirigido somente 
às pessoas dos governadores Flávio Dino 
e João Azevedo, “que vivem me esculham-
bando”. Qual terá sido as esculhambações 
que Azevedo e Dino disseram contra a 
pessoa do capitão presidente? Esculham-
bar outrem configura injúria. Chamar 
outrem de fdp, frsc, crn, mrd, bst,  ou 
coisa que o valha. Mas não houve isso, a 
imprensa teria dado a maior cobertura.

Sugiro, desde logo, à editoria deste 
Jornal, que consiga do governador do 
estado a esculhambação que por ventura 
venha a dar no presidente. Isto é mídia 
nacional, vai botar A União nas páginas 
de todo o Brasil. O mesmo se faça com o 
camarada Dino. Aliás, desde logo peço 
à assessoria de imprensa da presidên-
cia da República o texto integral dessas 
esculhambações, que republicarei. É 
direito de imprensa.

(Terça, quinta, sábado)

Sugiro, desde logo, à editoria deste 
jornal, que consiga do governador 

do estado a esculhambação que por 
ventura venha a dar no presidente

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Artigo

A praticidade dos e-books

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com



Instituto Dom Ulrico - Escola para a 
vida é o título do livro cujo lançamento 
acontece hoje, dia 23 de julho, a partir 
das 16h, no Complexo Educacional Sesc 
Senac Dom Ulrico, localizado na cidade 
de João Pessoa. Organizada por Romero 
Calvazara, a obra foi impressa na Gráfica 
Santa Marta para a Forma Editorial (JP), 
possui quatro capítulos e, ao longo das 
160 páginas, recheadas de fotos, registra 
e preserva a memória de uma institui-
ção tradicional que há quase um século 
- o centenário se completará, em clima de 
celebração, em 2022 - atua na área social, 
em benefício de crianças e jovens órfãos. 
A programação do evento também inclui 
exposição do fotógrafo Cácio Murilo, que 
apresentará ao público, na mostra, algu-
mas das imagens que registrou e mos-
tram como é e atua a entidade nos dias 
atuais.

“O livro é um registro da história 
quase centenária do Instituto Dom Ulri-
co, que é presidido por Cláudio Martins 
Pereira e atua em parceria com a Feco-
mércio, cujo presidente é Marconi Medei-
ros. Além da seleção de algumas imagens 
atuais de Cácio Murilo que mostram ao 
leitor, num ensaio fotográfico, como a 
instituição está hoje, o livro ainda contém 
imagens oriundas do acervo da própria 
entidade e do Arquivo do jornal A União, 
disse o poeta Juca Pontes, que assina o 
projeto gráfico-editorial da obra, que 
deverá ser distribuída gratuitamente. A 
pesquisa e o texto são do jornalista Carlos 
César Muniz.

O livro contém uma breve histó-
ria de uma instituição que, ao longo do 
tempo, tem se dedicado à solidarieda-
de e a formar cidadãos, abrindo, assim, 
novas perspectivas e oportunidades 
para crianças e adolescentes. O capítu-
lo 1 da obra relata como tudo começou, 

Causa social

Para meus avós maternos, 
Antônio e Ana (em memória)

A cronista do nosso núcleo familiar era mi-
nha mãe, Ilza. Após seu encantamento, há sete 
anos, ficamos sem a fonte privilegiada de infor-
mações acerca de nossas origens. Por meio de 
suas memórias ficamos sabendo, por exemplo, 
que meus avós maternos, Antônio e Ana, foram 
imigrantes nordestinos. Deixaram a cidade de 
Areia, no Brejo paraibano, para tentar a sorte no 
Rio de Janeiro, onde permaneceram até o epílo-
go de suas vidas.

Mainha narrava histórias de nossa ascen-
dência até perder-se nos baixios da memória. 
Eu, que só conheci vovó Ana, adorava ouvir 
expressões como “vovô de baixo” ou “vovó de 
cima”; ancestrais desconhecidos que habitavam 
uma não menos ignorada topografia. Pena que, 
ocupados com as demandas da vida, que nunca 
foram poucas, eu e meus irmãos e irmãs quase 
não tínhamos tempo para incentivar dona Ilza 
a relembrar capítulos da crônica dos Pereira da 
Costa.

Há gotas de sangue e de suor de milhões de 
homens e mulheres nordestinos misturadas ao 
ferro, ao vidro e ao cimento dos monumentos e 
casarios que conformam a exuberante paisagem 
urbana das megalópoles sudestinas. Há corpos 
sob as construções que desabaram, por inteiro 
ou em parte, cujas ossadas nunca foram encon-
tradas e identificadas, do mesmo modo que os 
responsáveis por essas tragédias jamais foram 
responsabilizados.

As histórias de sucesso nem de longe se 
equiparam, em número e intensidade, às tra-
gédias vivenciadas pela legião de imigrantes 
nordestinos cujos esforços, para melhorar de 
vida, não deram certo. Milhares morreram ou 
foram aleijados, física e psicologicamente, víti-
mas de uma sociedade assolada pela violência, 
inclusive, e talvez principalmente, praticada 
pelo Estado. Os gritos que ecoam nos porões 
das delegacias sudestinas têm muito de sota-
que nordestino.

Jovens mulheres foram exploradas e humi-
lhadas nos requintados apartamentos da zona 
sul carioca. Caseiros padeceram horrores nas 
luxuosas casas de praia de Búzios. Na indústria 
e no comércio do Sul, milhões de vidas nordes-
tinas consumiram-se em cargas e condições de 
trabalho escorchantes e salários desprezíveis. 
Os sem muito talento que não se submetiam aos 
caprichos de patrões e patroas tinham como al-
ternativas a bandidagem e a prostituição.

Meu avô Antônio trabalhou até o fim de seus 
dias como zelador de um prédio na cidade ser-
rana de Teresópolis. Entre seus muitos filhos e 
filhas, temos jornalistas, músicos e artistas plás-
ticos. Todos muito bem-criados com o salário de 
seu Antônio e a aposentadoria de dona Ana. Mi-
nha mãe e meu tio Nezinho foram os únicos que 
não quiseram migrar para o “Sul Maravilha”. 
Tinham ambos, na Paraíba, amores mais fortes 
que o sonho da terra prometida.

Sei de médicos, juízes, engenheiros, políti-
cos, empresários, artistas (muitos artistas, por 
sinal) etc. que, saídos de cidades nordestinas, 
construíram um futuro de fartura, em todos os 
sentidos, no Sul e Sudeste. Mas quando vou ao 
Rio de Janeiro, por exemplo, gosto de conversar 
com garçons, recepcionistas, taxistas, biscatei-
ros etc. Entre eles, encontro muitos nordestinos. 
A maioria com um enorme desejo de voltar, “as-
sim que as coisas melhorarem”.

Em todos eles e em todas elas vejo meu avô 
Antônio e minha avó Ana. Milhares de Antônios 
e Anas, Joões e Marias, Franciscos e Conceições 
etc. etc. etc. E sinto um orgulho arretado dessa 
legião de homens e mulheres que, através da 
história, vêm construindo um Brasil dentro de 
outro Brasil. Um país de gente honesta e traba-
lhadora, que canta e sorri e não perde a espe-
rança, apesar do chicote que o destino, não raro, 
infelizmente, faz estalar em suas costas. 

Imigrantes
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Livro sobre o Instituto Dom Ulrico 
será lançado hoje, em João Pessoa

Em cartaz

Foto: Evandro Pereira

em destaque 
Crônica
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Edição: Felipe Gesteira

O REI LEÃO (EUA, ação, aventura e fantasia) 
O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, 
retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O 
pequeno leão que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é 
fiel ao seu destino de assumir o reinado. Mas nem 
todos no reino pensam da mesma maneira. Scar, 
irmão de Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus 
próprios planos. A batalha pela Pedra do Reino é 
repleta de traição, eventos trágicos e drama, o que 
acaba resultando no exílio de Simba. Com a aju-
da de dois novos e inusitados amigos, Simba terá 
que crescer e voltar para recuperar o que é seu 
por direito.  Cinépolis Manaíra Shopping, Cinép-
olis Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.        

HOmEm-ARAnHA: LONGE DE CASA - (EUA, 
ação, aventura e fantasia). Peter Parker está em 
viagem de duas semanas pela Europa, ao lado de 
seus amigos de colégio, quando é surpreendido 
pela visita de Nick Fury. Convocado para mais uma 
missão heroica, ele precisa enfrentar vários vilões 
que surgem em cidades-símbolo do continente, a 
exemplo de Londres Paris e Veneza, e inclusive 
a aparição do enigmático Mysterio. Cinépolis 
Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Shop-
ping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

TuRmA DA mÔnIcA – Laços (BRA): Floquinho, 
o cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvolve 
um plano infalível para resgatar o cãozinho, mas para 
isso vai precisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, 
Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar desafios e 
viver grandes aventuras para levar Floquinho de vol-
ta para casa. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping..        

TOy STORy 4 (EUA): Agora morando na casa 
da pequena Bonnie, Woody apresenta aos ami-
gos o novo brinquedo construído por ela: Forky, 
baseado em um garfo de verdade. O novo pos-
to de brinquedo não o agrada nem um pouco, 
o que faz com que Forky fuja de casa. Decidi-
do a trazer de volta o atual brinquedo favorito 
de Bonnie, Woody parte em seu encalço e, no 
caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive 
em um parque de diversões. Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, Cen-
terplex e Tambiá Shopping.        

PETS – A VIDA SEcRETA DOS BIcHOS 2 
(EUA): A animação continuará o sucesso de 2016 
sobre as vidas que nossos animais de estimação 
levam quando saímos para o trabalho ou para a 
escola todos os dias.  Cinépolis Manaíra Shopping, 

ATEnTADO AO HOTEL TAj mAHAL (EUA): 
Uma história real de humanidade e heroísmo, 
baseada nos ataques terroristas ao famoso Hotel 
Taj Mahal em Mumbai, na Índia. Entre os sobre-
viventes, estão o renomado chef Hemant Oberoi 
(Anupam Kher) e o garçom Arjun (Dev Patel), 
que escolhem arriscar suas vidas para proteger 
as demais vítimas. Em meio ao caos, um casal de 
hóspedes (Armie Hammer, Nazanin Boniadi) se 
vê forçado a lutar por sobrevivência para salvar a 
vida de seu filho recém-nascido. MANAÍRA (LEG) 
20h45. Cinépolis Manaíra Shopping, 

AnnABELLE 3 - De volta para casa (EUA): Os demo-
nologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a impe-
dir Annabelle de causar mais estragos, levam a boneca 
possuída para a sala de artefatos trancada em sua casa, 
colocando-a “em segurança” atrás do vidro sagrado e 

da santa bênção do padre. Mas uma noite profana de 
horror acontece quando Annabelle desperta os espíritos 
malignos na sala e todos eles se voltam para um novo 
alvo - a filha de 10 anos dos Warrens, Judy, e suas ami-
gas.  Cinépolis Manaíra Shopping.
 
O mISTéRIO DE HEnRI PIck (FRA) - Em 
uma estranha biblioteca no coração da Bretanha, 
uma jovem editora descobre um manuscrito ex-
traordinário que imediatamente decide publicar. 
O romance se torna um best-seller. Mas seu au-
tor, Henri Pick, um bretão fabricante de pizza que 
morreu dois anos antes, nunca teria escrito nada 
além de suas listas de compras, segunda a viúva. 
Convencido de que se trata de uma fraude, um fa-
moso crítico literário decide liderar a investigação. 
Cinépolis Manaíra Shopping, 

ESTRAngEIRO  (BRA) - Elisabete (Cecilia 
Retamoza) viveu sua infância com seus pais na 
paradisíaca praia de Tabatinga, no nordeste do 
Brasil. Distante do contato com outras crianças, 
tinha em Daniela (Bruna Belmont) sua única 
amiga. Devido a um misterioso trauma, Elisabete 
abandona o seu lar e nunca mais permanece em 
um só lugar. Aos trinta anos, Elisabete anseia por 
uma identidade. Ela não se sente confortável em 
sua própria pele, uma estrangeira em seu mundo. 
Cine Banguê.

DIVInO AmOR (BRA) - Brasil, 2027. Uma devo-
ta religiosa usa seu ofício num cartório para tentar 
dificultar os divórcios. Enquanto espera por um si-
nal divino em reconhecimento aos seus esforços é 
confrontada com uma crise no seu casamento que 
termina por deixá-la ainda mais perto de Deus. 
Cine Banguê.

ou seja, a partir de uma causa abraça-
da durante nove anos por voluntários e 
que resultou na abertura das portas do 
Dom Ulrico no dia 2 de abril de 1922; o 
capítulo 2 reúne depoimentos, em tons 
de gratidão, daqueles que ajudaram a 
superar os desafios; o terceiro capítulo 
aborda a gestão, o que inclui os cuida-
dos com o patrimônio imobiliário - que 
inclusive gera renda -, enfocando o es-
forço das diretorias para a arrecadação 
de recursos e ultrapassar as dificulda-
des; e o quarto - e último - capítulo con-
ta a parceria transformadora, a qual, 
por meio de comodato com o Sistema 
Fecomércio / Sesc / Senac, possibili-
tou a ampliação do compromisso com 
a educação de qualidade e a expansão 
do ensino profissionalizante. 

“É fácil constatar o quanto são pou-
cas no Brasil, e menos ainda na Paraíba, 
particularmente, as instituições que con-

seguiram abraçar, ininterruptamente, 
por quase um século, uma causa social 
capaz de transformar para melhor a vida 
de crianças e jovens órfãos de pais, de 
abrigo, de educação, de perspectivas”, 
observa, logo na abertura do seu tex-
to - intitulado ‘A dimensão do saber” de 
apresentação do livro, o presidente do 
Instituto Dom Ulrico, Cláudio Martins 
Pereira. Ele lembra que a entidade nas-
ceu como orfanato, “resistiu” como abri-
go “e se consolida, atualmente, graças à 
parceria com o Sistema Sesc / Senac / Fe-
comércio como uma escol,a profissiona-
lizante de referência, que enaltece prin-
cípios e valores para a vida”. Ao lembrar 
que “o Instituto surgiu da sensibilidade e 
compaixão do desembargador Heráclito 
Cavalcanti”, ressalta que “a materializa-
ção de sua iniciativa não foi obra de um 
homem só. Uniu muitos, inúmeros vo-
luntários”.                            

Obra foi impressa 
na Gráfica Santa 
Marta e preserva 
ao longo de 160 
páginas a história 
da instituição
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Intitulada “Canjerê”, mostra fica em cartaz até 31 de julho e convida população a vivência artístico-sensorial

A exposição intitulada 
“Canjerê”, do artista visual Alan 
Cruz, conta com um conjunto 
25 telas em acrílico, exploran-
do os sentidos do corpo huma-
no, cores e estampas. “Canjerê” 
deriva da linguagem afro-bra-
sileira; significa a reunião de 
pessoas para práticas religio-
sas. A mostra fica em cartaz até 
31 de julho, na Casa da Pólvo-
ra, das 8h às 17h, com entrada 
gratuita. A programação faz 
parte do projeto Anima Centro. 

Natural de São Luís do 
Maranhão, o artista utiliza há 
mais de dez anos a arte tátil em 
suas telas, tornando, assim, as 
mostras acessíveis. “Tudo co-
meçou em 2008, quando per-
cebi a necessidade de trazer 
para dentro das exposições as 
pessoas cegas. Minha primeira 
mostra acessível para esse pú-
blico aconteceu em Campina 
Grande, com onze telas sobre 
o hino da cidade. Antes do pro-
cesso de produção, passei por 
um curso de capacitação no 
Instituto dos Cegos de Campi-
na Grande”, comentou o artista.

Dentro de o “Canjerê”, o 
artista ainda traz uma série 
com quatro telas em alto-re-
levo, chamada “O Quinto”, que 
trabalha os sentidos do corpo 
humano. Convidando as pes-
soas a explorar através do tato 
as expressões contidas nas 
obras. 

Otto de Sousa, revisor da 
Imprensa Braille de A União, 
é cego desde que nasceu e co-
menta que é muito raro encon-
trar mostras que promovam 
a inclusão de pessoas como 
ele, que apesar de se trabalhar 
muito a valorização da arte, 
uma parcela da sociedade ain-
da tem seu acesso nestes espa-
ços negados. “Eu, por exemplo, 
só me recordo de uma outra 
experiência artístico-senso-
rial nos meus dez anos e isso 
é diz muito sobre como somos 
vistos pela sociedade de modo 
geral e também por quem pro-
move essas mostras.”

Nilber Lucena 
Especial para A União

Casa da Pólvora apresenta 
exposição com obras táteis 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Formação cênica

Escola de Teatro Fiandeiros abre inscrições para quatro cursos
Criada em 2010 para su-

prir a demanda de formação 
artística da cidade, a Escola 
de Teatro Fiandeiros tornou-
se uma referência no ensino 
do Teatro em Pernambuco, 
recebendo alunos de todo o 
Estado e até de estados vi-
zinhos como: Paraíba e Ala-
goas. Todos os anos são cerca 
de 200 novos alunos forma-
dos por uma equipe de pro-
fessores altamente qualifica-
dos, com formação na área, 
atuantes na Fiandeiros e no 
mercado artístico em geral. 

No próximo dia 29 de 
julho, o projeto abre suas 
inscrições para seus cur-
sos destinados a crianças e 
teens e de Iniciação Teatral 
níveis 1 e 2 também para 
adultos. As inscrições acon-
tecem no Espaço Fiandeiros 
até 9 de agosto, de segunda a 
sexta das 14 às 20h e aos sá-
bados, das 09 às 13h. Tam-
bém podem ser realizadas 
inscrições através do What-
sapp (81) 99979-5922. 

n CURSO DE INICIAÇÃO TEATRAL 
NÍVEL 1
Para jovens e adultos a partir de 
15 anos de idade que ainda não 
possuem experiência em Teatro. 
Ao final do curso será realizado 
um exercício de interpretação 
público. Será fornecido certificado.
O horário será aos sábados, das 
13h30 às 15h30; Início em 10/8.
Período: de agosto a novembro.
 
n CURSO DE INICIAÇÃO TEATRAL 
NÍVEL 2
Para jovens e adultos a partir de 
15 anos de idade que já têm um 
curso de iniciação e deseja conti-
nuar seus estudos em Teatro. Ao 
final do curso será realizado um 
exercício público de interpreta-
ção. Será fornecido certificado. O 
horário será aos sábados, das 16 
às 19h. Início em 10/08.
Período: de agosto a novembro
 
n CURSO DE TEATRO PARA 
CRIANÇAS
Indicado para crianças com idade 
entre 6 e 10 anos. Ao final do 
Curso será realizada uma mon-
tagem de espetáculo que será 

apresentada no último dia do 
curso. Será fornecido certificado. 
O horário será aos sábados, das 
10 às 12h. Início em 10/8.
 
n CURSO DE TEATRO PARA TEENS
Indicado para crianças de 11 a 
14 anos. Ao final do Curso será 
realizada uma montagem de 
espetáculo que será apresenta-
da no último dia do curso. Será 
fornecido certificado. O horário 
será aos sábados, das 8 às 10h. 
Início em 10/8.
 
SERVIÇO
n Onde: As inscrições aconte-
cem no Espaço Fiandeiros - Rua 
da Matriz, n°46, primeiro andar - 
próximo à Praça Maciel Pinheiro 
- Fone: 4141-2431/31322431
n Quando: De 29 de julho a 
9 de agosto - Segunda a Sexta 
das 14 às 20h // Sábados, das 
9 às 13h. As inscrições também 
podem ser realizadas através do 
Whatsapp: 99979-5922
n Valores: Inscrição R$ 50,00 // 
Mensalidades R$ 120,00
aceitam dinheiro, cartão de 
crédito e débito

CONFIRA OS CURSOS QUE AbREm INSCRIÇõES

Durante os cursos, os 
alunos aprendem tanto a teo-
ria quanto a prática, viven-
ciando montagens teatrais e 
aprendendo como funciona 
o tão sonhado Universo Tea-
tral. Um total de 45 monta-
gens fazem parte do reper-
tório didático da Escola. Os 
Projetos desenvolvidos pela 
Companhia Fiandeiros dia-

logam entre si e cruzam as 
suas ações com a Escola de 
Teatro Fiandeiros, a exemplo 
do Projeto Espaço Fiandei-
ros – Dramaturgia, que em 
suas três edições incentivou 
a criação de um banco de 
textos teatrais para alunos e 
professores de teatro, man-
tido pela companhia e que 
hoje abriga mais de 900 tí-

tulos que abordam a teoria 
do Teatro e Dramaturgias. 
Um programa de estágio, em 
parceria com a UFPE, tam-
bém é mantido pela Escola, 
onde alunos da Graduação 
em Teatro da universidade 
podem realizar o seu estágio 
curricular nas turmas desen-
volvidas pela Escola de Tea-
tro Fiandeiros.

Durante os cursos, estudantes aprendem teoria e prática teatrais ao longo de 45 montagens de espetáculos

Cego desde que nasceu, Otto de Sousa é revisor da Imprensa Braille de A União e afirma que a falta de mais exposições desse tipo diz muito sobre como as pessoas com deficiência são vistas

Foto: Ortilo Antônio

Foto: Divulgação



TCEs acima do teto
Na contramão do STF que determinou o fim de 
“penduricalhos”, TCEs mantêm benefícios que extro-
polam o teto constitucional de R$ 39,2 mil. Página 14
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Para a defesa do empresário, especulações fazem parte de estratégia da acusação para prejudicar empresário

Em face das insistentes 
especulações que marcaram 
o último final de semana, os 
advogados de Roberto San-
tiago, um dos presos pela 
Operação Xeque-Mate, divul-
garam nota, ontem, alegando 
que o empresário nem tem 
marcada e nem pretende fa-
zer delação premiada.

Na nota, Ticiano Figuei-
redo e Pedro Ivo Velloso es-
clarecem que “tudo não passa 
de mentira disseminada pela 
acusação como forma de pre-
judicar Santiago”, aproveitan-
do para revelar informações 
relacionadas à situação do 
empresário e também do an-
damento do processo..    

“Essas mentiras apenas 
deixam clara a estratégia uti-
lizada pela acusação pública, 
de prender o empresário sem 
qualquer prova ou fundamen-
to”, afirma a nota, acrescen-
tando que o empresário não 
teve direito de se defender das 
acusações contidas no decreto 
de prisão. 

“A defesa demonstrará 
no curso da instrução a ma-

Advogados negam delação 
de Santiago na Xeque-Mate

Editoração: Klécio BezerraEdição: Ademilson José

Em Itabaiana

Justiça obriga Prefeitura  
a pagar piso a prefessores

Câmaras do TJ apreciam 792 
recursos nesta terça-feira 

A Prefeitura de Itabaia-
na foi condenada a pagar 
a diferença entre o piso 
nacional salarial dos pro-
fessores e o salário básico 
de uma professora do mu-
nicípio, no período de 1º 
de janeiro de 2012 a 31 de 
dezembro de 2012. A sen-
tença, publicada ontem no 
Diário da Justiça eletrôni-
co do Tribunal de Justiça, é 
da juíza Luciana Rodrigues 
Lima, da 1ª Vara Mista da 
Comarca de Itabaiana. 

A autora ajuizou Ação 
Ordinária de Cobrança sob 
o argumento de que exercia 
o cargo de professora, entre-
tanto, a municipalidade não 
vinha efetuando o pagamen-
to do salário com base no 

piso nacional do magistério, 
conforme determinado pela 
Constituição Federal e pela 
Lei nº 11.738/2008. 

Na sentença, ela lem-
brou que o plenário do Su-
premo Tribunal Federal 
decidiu pela constitucio-
nalidade da Lei Federal nº 
11.738/2008, que instituiu 
o piso salarial nacional para 
os profissionais do magis-
tério público da educação 
básica. “Assim, não há que 
se falar em inconstitucio-
nalidade da Lei nº 11.738 
ou na possibilidade de que 
algum ente federado possa 
deixar de pagar, a contar de 
27/04/2011, a título de ven-
cimento básico, importância 
igual ou maior do que aque-

la estabelecida na referida 
lei, observada a carga horá-
ria de cada membro do ma-
gistério e suas atualizações 
periódicas anuais previstas 
no mesmo diploma legal”, 
ressaltou.

De acordo com a magis-
trada, cabe aos entes fede-
rados cumprir a lei nos seus 
exatos termos. “No caso em 
análise, verifica-se que a au-
tora está sujeita a uma jor-
nada de trabalho de 30 ho-
ras semanais (artigo 19 da 
Lei Municipal nº 592/2009), 
devendo, assim, o pagamen-
to do piso salarial profissio-
nal nacional se dar de forma 
proporcional, conforme reza 
o § 3º do artigo 2º da lei nº 
11.738/2008”, destacou.

A Primeira, Segunda, 
Terceira e Quarta Câmaras 
Especializadas Cíveis e a Câ-
mara Criminal do Tribunal de 
Justiça deverão apreciar, nas 
sessões de hoje, 792 recursos 
, entre processos Judiciais ele-
trônicos (PJe) e físicos. 

Os julgamentos serão 
realizados no primeiro an-
dar do Anexo Administrati-
vo do Tribunal a partir das 
8h30. Mais informações a 
respeito dos processos, a 
exemplo de pedidos de pre-
ferência e nome das partes e 
dos advogados, poderão ser 
visualizadas na página www.

tjpb.jus.br, link ‘Pautas de 
Julgamentos’.

Na sua 49ª sessão or-
dinária, a Câmara Criminal 
deverá julgar 100 recursos, 
entre Apelações Criminais, 
Desaforamentos e Agravo em 
Execução Penal. A Primeira 
Câmara Especializada Cível 
vai analisar, em sua 24ª sessão 
ordinária, 187 recursos, entre 
Apelações Cíveis, Agravos In-
ternos e Embargos de Decla-
ração, sendo 154 do PJe e 33 
físicos. Na pauta suplementar, 
constam mais dez processos a 
serem analisados, totalizando 
197 recursos nesta Câmara. 

Já a Segunda Câmara Es-
pecializada Cível deverá apre-
ciar 136 recursos em sua 25ª 
sessão ordinária, sendo 40 fí-
sicos e 96 do PJe. Na 25ª pauta 
ordinária da Terceira Câmara 
Especializada Cível constam 
120 processos a serem ana-
lisados. Por sua vez, na pauta 
suplementar, deverão ser jul-
gados 164 recursos, incluin-
do, dentre outros, Agravos de 
Instrumentos, Mandado de 
Segurança e Conflito Negativo 
de Competência. A Quarta Câ-
mara Especializada Cível vai 
apreciar 75 recursos, sendo 
63 do PJe e 12 físicos. 

As afirmações do presi-
dente Jair Bolsonaro contra 
os governadores da Paraíba e 
do Maranhão, assim também 
como suas considerações em 
relação ao povo nordestino, 
levou a vereadora Sandra Mar-
rocos(PSB), a sugerir à Câma-
ra Municipal de João pessoa a 
anular o título de Cidadão Pes-
soense que a Casa aprovou re-
centemente do chefe da nação. 

Para a vereadora socialis-
ta, as considerações do presi-
dente são depreciativas à re-
gião e particularmente ao povo 
da Paraíba, não merecendo ser 
tratado com título de honraria 
nenhuma por qualquer casa 
parlamentar do Estado.

Sandra disse ainda que 
quem defende o que o pre-
sidente andou dizendo con-
tra o povo, contra a região 
e contra dois governadores 
nordestinos, entre eles João 
Azevêdo da Paraíba, justifica 
o injustificável.

“A atitude do presiden-
te foi reveladora de ódio e de 
preconceito, e ele não merece 
ser cidadão pessoense porque 
além de incompetente e incon-
sequente, é desrespeitoso para 
com o povo do Nordeste”, disse.

Também em entrevista 
concedida ontem, a vereadora 
Eliza Virgínia divergiu com-
pletamente do ponto de vista 
de Sandra Marrocos e explicou 
que a polêmica declaração do 
presidente Jair Bolsonaro teria 
sido dirigida aos governadores 
da Paraíba e do Maranhão e 
não ao povo da região.

“A colega não teria moral 
para pedir a revogação”, afir-
mou Eliza. “Agente tem que 
pedir revogação é do Título de 
Cidadão de Lula que é um cri-
minoso”, rebateu a vereadora 
Eliza Virgínia.

Declaração de
Bolsonaro gera
troca de farpas
entre vereadoras

Deputado relata ações
de comitiva na China

O deputado estadual 
Chió (REDE), que recen-
temente representou a 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba em comitiva parai-
bana na China, destacou on-
tem as atividades da missão 
em busca de investimentos 
para o Estado. Liderado 
pela vice-governadora Lígia 
Feliciano (PDT), durante 10 
dias, o grupo que cumpriu 
extensa agenda nas cidades 
chinesas de Zhoushan, Han-
gzhou e Pequim. 

Além de buscar inves-
timentos nas áreas de ino-
vação, energias renováveis 
e tecnologia, a comitiva po-
tencializou ações nas áreas 
de turismo, produção agrí-
cola e pesqueira. “A presen-
ça do Poder Legislativo par-
ticipando dessa construção 
foi e é muito importante. O 
nosso mandato segue com 
a responsabilidade de pau-
tar nas comissões e com 
os demais pares da Casa a 
elaboração de todo um ar-
cabouço legal que ofereça 
condições para a efetivação 

desses grandes investimen-
tos, que irão gerar emprego 
e renda para o nosso povo”, 
comentou o deputado.

A comitiva paraibana 
também cumpriu um pro-
tocolo assinado pelo Go-
verno Estadual junto aos 
chineses, que aguardavam 
uma delegação para visita 
técnica ao maior e mais pro-
dutivo estaleiro de reparos 
navais do mundo - o IMC YY, 
semelhante ao que deve ser 
implantado em Lucena, no 
litoral norte do estado.

“A visita técnica foi es-
sencial para que o Estado 
testemunhasse as condi-
ções essenciais de opera-
cionalização e infraestru-
tura para um investimento 
desse porte. Além disso, o 
mapeamento das cadeias 
produtivas e do tipo de mão 
de obra necessária permi-
tirá ao Estado investir em 
capacitações, que garantam 
empregabilidade e renda 
local, a partir dos potenciais 
paraibanos em tecnologia e 
inovação”, acrescentou Chió.

Chió representou a Assembleia Legislativa na comitiva paraibana 

Foto:  Secom ALPB

nifesta ilegalidade das imputa-
ções que lhe foram formuladas 
e tem plena confiança na Jus-
tiça, tanto na sua absolvição, 
quanto na revogação desse 
ilegal decreto de prisão a que 
se encontra submetido”, com-
pleta a nota.

As especulações nesse 
sentido foram mais intensas 
na manhã da última sexta-fei-
ra, predominantemente em 
meio às movimentações de 
advogados que tentavam o 
relaxamento das prisões do 
ex-prefeito de Cabedelo, Leto 

Viana, e de  outros quatro réus. 
O relaxamento realmente foi 
pedido pelo Ministério Públi-
co, mas negado pela juíza Hy-
gina Josita Simões de Almeida.

O entendimento é que, 
sem isso, dificilmente o em-
presário conseguirá deixar 
a prisão, já que todos os que 
buscaram algum nível de 
acordo de delação premiada 
até o momento apontaram 
o empresário como um dos 
“cabeças” da organização 
criminosa. As conversas com 
o empresário tem seguido o 
roteiro de que as evidências 
que pesam contra ele são 
muito fortes. O celular de 
Roberto Santiago, apreendi-
do pela Polícia Federal, teria 
rendido 39 mil páginas de 
diálogos, sendo muitos deles 
comprometedores. 

Quem teve acesso aos 
dados fala em mensagens 
pouco republicanas trocadas, 
por exemplo, com dirigentes 
do Banco do Nordeste. Da 
instituição financeira veio o 
dinheiro a juros subsidiados 
para reformas no Shopping 

Manaíra e a construção do 
Shopping Mangabeira. As 
conversas com fiscais de con-
trato são as mais graves, com 
supostos acordos de propina. 
Nestes casos há pedidos aber-
tos de dinheiro para “agilizar” 
a liberação da burocracia.

Apesar dos apelos de pes-
soas próximas, Santiago es-
taria resistindo muito a fazer 
colaboração premiada. Para 
um eventual fechamento de 
colaboração, há quem fale na 
necessidade da indicação, por 
parte do empresário, de no-
mes de pessoas envolvidas em 
crimes e ainda o pagamento de 
uma multa. Os valores podem 
alcançar a casa de uma dezena 
de milhões. 

Os números não são con-
clusivos. As conversas entre 
advogados, promotores, polí-
cia federal e o empresário tem 
andado mesmo assim. São 
três meses desde que o em-
presário foi preso pela Polícia 
Federal. Atualmente, ele está 
na Penitenciária de Seguran-
ça Média Hitler Cantalice, em 
Mangabeira.

Na paralela, no entanto, 
o último capítulo da novela se 
deu sexta-feira passada quan-
do, negando pedido do Minis-
tério Público, a juíza Hygina 
negou a conversão das pri-
sões preventivas em medidas 
diversas da prisão para cinco 
réus. Além do ex-prefeito Leto 
Viana, continuam presos Leila 
Maria Viana do Amaral, Antô-
nio Bezerra do Vale Filho, Lú-
cio José do Nascimento Araújo 
e Tércio de Figueiredo Dorne-
las Filho. 

Todos prestaram depoi-
mento recentemente em juízo 
e confirmaram as acusações 
formuladas pela Polícia Fede-
ral e pelo Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco), do Minis-
tério Público. A magistrada en-
tendeu que como eles respon-
dem a outros processos, ainda 
podem interferir nas investi-
gações. No seu depoimento à 
Polícia Federal e à Justiça, Leto 
Viana apontou Roberto San-
tiago como responsável pela 
compra do mandato de Luce-
ninha, em 2013.

Para advogados, o decreto que prendeu Santiago poderá ser revogado   

Foto: Divulgação
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Conselheiros, auditores e procuradores desses órgãos ganham mais que ministro do STF e presidente da República

Na contramão do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) que 
determinou o fim de “pendu-
ricalhos” como o auxílio-mo-
radia, tribunais de contas es-
taduais mantêm uma série de 
pagamentos de benefícios que 
chegam a elevar os contrache-
ques de conselheiros, audito-
res e procuradores que atuam 
junto a esses órgãos para além 
do teto previsto pela Constitui-
ção, de R$ 39,2 mil. Com isso, 
eles conseguem ganhar mais 
do que um ministro do Supre-
mo, o presidente da República, 
um deputado e um senador.

Levantamento feito pelo 
jornal O Estado de S. Paulo 
em Tribunais de Contas de 
todo o país encontrou exem-
plos de criação ou ratificação 
de benefícios, nos últimos 
anos, que elevam considera-
velmente os salários. O Tribu-
nal de Contas de Mato Grosso, 
por exemplo, paga um “vale-
-livro” anual que em janeiro 
chegou a R$ 70,9 mil. No Dis-
trito Federal e Goiás, os tribu-
nais incorporaram benefícios 
temporários aos salários.

Em junho de 2018, o Tri-
bunal de Contas de Alagoas 
derrubou norma interna que 
proibia repasses acima do teto 
constitucional. Conselheiros, 
auditores e procuradores rece-
bem todos os meses um extra 
nos salários por alguma tarefa 
que desempenhem na área ad-
ministrativa. Antes, o que exce-
dia o teto era cortado. Após a 
nova resolução, o desconto pa-
rou de ser aplicado e o valor da 
gratificação passou a ser pago 
integralmente.

O presidente do Tribunal 
de Contas de Alagoas, Ota-
vio Lessa de Geraldo Santos, 
nomeado em 2002 pelo seu 
irmão e governador Ronaldo 

Lessa, recebe R$ 46.100,96, 
ultrapassando em R$ 6,8 mil 
o teto. Os demais conselheiros 
recebem R$ 44.327,85, incluin-
do a ex-presidente Rosa Maria, 
irmã de um ex-presidente da 
Assembleia Legislativa. O úni-
co que não recebe acima do 
teto é Cícero Amelio da Silva, 
por ter sido afastado do tribu-
nal após ser condenado pelo 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ) por falsidade ideológica e 
prevaricação.

A assessoria do tribunal 
afirmou que a Constituição 
“pressupõe consideração de 
cada um dos vínculos formali-
zados, afastada a observância 
do teto remuneratório quanto 
ao somatório dos ganhos do 
agente público”.

Essa explicação, no en-
tanto, só valeria se fossem 
dois empregos públicos di-
ferentes. Pelo previsto na 
Constituição, conselheiros só 
podem acumular o cargo de 
professor. As funções como a 
de presidente, corregedor ou 
ouvidor estão implicitamente 
remuneradas quando se paga 
o subsídio de conselheiro. 
“Essas funções adicionais não 
são autônomas para justificar 
recebimentos extras”, explica 
o advogado Jacoby Fernan-
des.

No Distrito Federal, con-
selheiros do Tribunal de Con-
tas recebem um bônus de 
25% do subsídio por terem 
passado pelo menos um dia 
pela presidência da Casa - e a 
gratificação continua sendo 
paga mesmo na aposentado-
ria. Atualmente, o valor é de 
até R$ 8.865,56 (no somatório 
do salário, o que exceder os R$ 
39 mil é cortado). Essa incor-
poração de verba temporária 
como permanente foi proibida 
em 2006 pelo Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ). 

Do Estadão Conteúdo

TCEs mantêm benefícios e os
salários extrapolam o teto

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Em Brasília, conselheiros do Tribunal de 
Contas recebem um bônus de 25% do 

subsídio por terem passado pelo menos 
um dia pela presidência da Casa

Foto: TCDF

PGR entra ação contra o TC do Distrito Federal   
A Procuradoria-Geral da Re-

pública apresentou uma ação ao 
Supremo pedindo a suspensão do 
benefício a quem não estiver na 
presidência, afirmando que o paga-
mento é inconstitucional e “afronta” 
a moralidade administrativa.

Por meio de sua assessoria, o 
Tribunal de Contas do Distrito Fe-
deral informou que a gratificação 
de 25% é “decorrência de expressa 
previsão legal” contida na lei distri-
tal que está em “pleno vigor”.

No Tribunal de Contas de 
Goiás, a gratificação de 25% por 
exercício de mais de uma função 
faz, na prática, com que todos os 
conselheiros, auditores e procu-
radores recebam o salário de um 
ministro do Supremo.

A reportagem constatou que 

um procurador novato, que ingres-
sou em março no tribunal, com 
salário de R$ 31,9 mil, recebeu os 
25% adicionais (R$ 7,9 mil) no pri-
meiro salário, atingindo R$ 39,29 
mil. Pagar a todos extras por funções 
temporárias é uma forma de elevar 
o piso para o teto. A prática em 
Goiás se repete em outros tribunais, 
que elevam os salários dos seus 
membros para o teto por meio dos 
“penduricalhos”. O órgão goiano 
informou que as gratificações estão 
previstas em lei.

De natureza política, a indica-
ção de conselheiros de tribunais de 
contas é distribuída entre o Legis-
lativo e o Executivo. Nos Estados, 
são quatro membros indicados 
pelas Assembleias Legislativas e 
três indicados pelo governador, com 

aprovação dos deputados, sendo 
uma indicação de livre escolha, 
outra de um auditor de carreira e a 
terceira de um promotor.

Levantamento do cientista 
político Audálio Machado, feito 
para o mestrado na Universida-
de Federal de Pernambuco, em 
2017, mostrou que 126 de 186 
conselheiros de tribunais de contas 
tinham origem política e vinham 
de cargos eletivos ou de direção 
e assessoramento nos governos 
estaduais. Outros nove foram no-
meados pelas relações de família.

A questão dos “penduricalhos” 
deve voltar à pauta de debate do 
Supremo. A Corte deverá julgar 
diversas ações que questionam 
pagamentos em tribunais de contas 
e de Justiça.

Primeiro semestre

Pauta feminina: Senado
aprova mais de 20 projetos

O Senado aprovou mais 
de 20 projetos da pauta femi-
nina no primeiro semestre 
de 2019. São proposições 
que garantem, por exemplo, 
acesso das mulheres maris-
queiras às políticas públicas 
disponíveis para a ativida-
de pesqueira no Brasil (PLC 
47/2017); vagas em esco-
las da educação básica mais 
perto de casa para filhos ou 
dependentes de mulheres 
vítimas de violência domés-
tica (PL 1.619/2019); igual-
dade no valor de premiações 
para homens e mulheres em 
competições esportivas que 
envolvam recursos públicos 
(PLS 397/2016); e aplicação 
de multa para empresas que 
praticam discriminação sala-
rial (PLC 130/2011).

A senadora Leila Barros 
(PSB-DF) destaca o mérito 
das propostas aprovadas. A 
parlamentar cita a sessão 
deliberativa de 12 de mar-
ço, quando foram aprova-
das propostas como o PLS 
514/2015, que assegura o 

direito das mães de ama-
mentar em local público ou 
privado sem sofrer qualquer 
impedimento.

Na mesma sessão, 
o Senado aprovou o PLS 
282/2016, que obriga os 
condenados por violência 
doméstica e familiar a res-
sarcir os cofres da Previdên-
cia Social por benefícios pa-
gos às vítimas agredidas em 
decorrência desses crimes 
(como licenças médicas), 
ressalta a senadora.

Leila também conside-
ra uma vitória a sanção da 
Lei 13.827, de 2019, oriunda 
do PLC 94/2018, que altera 
a Lei Maria da Penha para 
dar mais poder a autorida-
des do Judiciário e policiais 
na adoção de medidas pro-
tetivas às vítimas de violên-
cia doméstica.

“Todas essas ações mos-
tram que a bancada femini-
na no Senado está unida na 
aprovação dessas pautas e 
para desenvolver ações que 
resultem em políticas públi-
cas fortalecedoras da eman-
cipação da mulher”, avalia.

Sintonia 
Presidente da Comis-

são de Constituição, Justiça 
e Cidadania (CCJ), Simone 
Tebet (MDB-MS) afirma que 
o maior ganho foi a sintonia 
entre os parlamentares. “Nós 
conseguimos sensibilizar os 
senadores do sexo masculino 
e, com isso, tudo ficou mais 
fácil”, afirmou.

A senadora Elizia-
ne Gama (Cidadania-MA) 
também comemorou a 
aprovação das propostas, 
frisando que a bancada fe-
minina tem avançado em 
diversas frentes.

“Impedimos retroces-
sos, como a eliminação de 
cotas para mulheres na po-
lítica, e progredimos no en-
durecimento da pena para o 
homem agressor, por exem-
plo. São pontos importantes, 
frutos de um entendimento 
conjunto do presidente da 
Casa [senador Davi Alco-
lumbre] com a presidente 
da CCJ, cujo papel é prepon-
derante para avançarmos 
nos projetos desta nature-
za”, comentou.

Da Agência Senado

Da FolhaPress

Ministro questiona dados do 
Inpe sobre o desmatamento

O ministro Marcos Pontes 
(Ciência, Tecnologia, Inova-
ções e Comunicações) afirmou, 
em nota publicada em rede so-
cial ontem, que compartilha da 
estranheza expressa pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro quanto 
aos dados do desmatamento 
que o Inpe (Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais) pro-
duz. 

“Com relação aos dados 
de desmatamento produzi-
dos pelo Inpe, organização 
pelo qual tenho grande apre-
ço, entendo e compartilho 
a estranheza expressa pelo 
nosso presidente Bolsonaro”, 
diz Pontes. “A contestação 
de resultados, assim como a 
análise e discussão de hipóte-
ses, são elementos normais e 
saudáveis do desenvolvimen-
to da Ciência.”

Além disso, em nota di-
vulgada no início desta tarde, 
Pontes disse discordar da ma-
neira como agiu o engenhei-
ro Ricardo Galvão, diretor do 
Inpe (Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais), ao dar 
entrevistas para a imprensa 
criticando os questionamen-
tos de Bolsonaro, e o cha-
mou para “esclarecimentos e 

orientações”. O Inpe é vincula-
do ao ministério.

Na sexta-feira (19), Bolso-
naro criticou Galvão por causa 
dos dados recentes sobre des-
matamento. Segundo esses da-
dos preliminares de satélites 
do Inpe, mais de 1.000 km² 
de floresta amazônica foram 
derrubados na primeira quin-
zena deste mês -um aumento 
de 68% em relação a julho de 
2018. As informações são do 
Deter, sistema da instituição 
que lança alertas sobre mu-
danças de vegetação.

Os dados consolidados 
sobre o desmatamento total 
no ano (período entre julho 
de um ano e agosto do ano se-
guinte), são produzidas pelo 
Prodes, outro projeto do Inpe. 
O Deter, contudo, é um forte 
indicativo sobre as tendências 
de desmate na Amazônia.

Os dados são públicos e 
podem ser acessados no site 
do Inpe. 

Bolsonaro disse que con-
versaria com Galvão e que 
são “matérias repetidas que 
apenas ajudam a fazer com 
que o nome do Brasil seja 
malvisto lá fora”.

“Vou conversar com qual-
quer um que esteja a par da-
quele comando, onde haja a 

coisa publicada, que não con-
fere com a realidade, vai ser 
chamado para se explicar. Isso 
é rotina, toda semana, todo dia, 
acontece isso aí”, disse na sex-
ta-feira.

Bolsonaro disse ainda 
que o diretor do Inpe estaria a 
“serviço de alguma ONG” e que 
a divulgação do desmatamen-
to que ocorre na Amazônia 
prejudica o nome do Brasil no 
exterior.

Já no domingo, Bolsona-
ro recuou e afirmou que não 
falaria com o diretor do Inpe, 
tarefa que caberia aos minis-
tros Marcos Pontes e Ricardo 
Salles (Meio Ambiente). “Eu 
não vou falar com ele”, disse. 
“O que nós não queremos é 
uma propaganda negativa do 
Brasil. A gente não quer fugir 
da verdade, mas aqueles da-
dos pareceram muito com os 
do ano passado.”

Cientistas saíram em de-
fesa das pesquisas e monito-
ramento realizado no Inpe. 
Neste domingo (21) a SBPC 
(Sociedade Brasileira para o 
Progresso da Ciência), a maior 
sociedade científica do país, 
lançou um documento com 
críticas às falas de Bolsonaro. 
A Folha teve acesso ao texto 
em primeira mão.
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Governo iraniano anuncia o desmantelamento de uma rede de espionagem, com a prisão de vários integrantes

Do Estadão 

Irã diz que condenou à morte
espiões da CIA, mas EUA negam

O Nordeste contra 
Bolsonaro

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Na última semana, sem saber que estava sendo 
gravado, Jair Bolsonaro demonstrou em sua intimi-
dade a forma como realmente enxerga os nordes-
tinos. Era uma conversa privada com o ministro 
Ônyx Lorenzoni, e o presidente da República não 
sabia que os microfones estavam abertos. “Aqueles 
governadores de paraíba”, disse, se referindo a to-
dos os chefes dos Poderes Executivos do Nordeste. 

De um presidente que já fez referências posi-
tivas a estupro, turismo sexual, ditadura militar e 
trabalho infantil, nada mais surpreende.

Ao considerar todos os nordestinos como “pa-
raíbas”, Bolsonaro revelou ao Brasil sua xenofobia. 
É assustadora a forma como o presidente da Re-
pública encara a região, seus estados, e seu povo, 
como se os brasileiros do Nordeste fossem cida-
dãos de um sub-categoria. 

O presidente enquadrou todos, e citou especi-
ficamente o governador do Maranhão, dizendo que 
o governo federal não deveria ter nada com ele. 
Flavio Dino respondeu em seu perfil no Twitter: 
“Independentemente de suas opiniões pessoais, 
o presidente da República não pode determinar 
perseguição contra um ente da Federação. Seja o 
Maranhão ou a Paraíba ou qualquer outro Estado. 
‘Não tem que ter nada para esse cara’ é uma orien-
tação administrativa gravemente ilegal”.

Na Paraíba, o governador João Azevêdo tam-
bém reagiu: “A respeito das declarações do presi-
dente Jair Bolsonaro, quero dizer que condenamos 
toda e qualquer postura que venha ferir os prin-
cípios básicos da unidade federativa e as relações 
institucionais deles decorrentes. A Paraíba e seu 
povo, assim como o Maranhão e os demais esta-
dos brasileiros, existem e precisam da atenção do 
Governo Federal independentemente das diferen-
ças políticas existentes. Estaremos, neste sentido, 
sempre dispostos a manter as bases das relações 
institucionais junto aos entes federativos, vigilan-
tes à garantia de tudo aquilo a que tem direito. Pelo 
seu povo. E pela sua história.”

O presidente ainda tentou explicar, mas a des-
culpa também o coloca numa situação ruim, e de 
forma oficial. Ele alega não ter sido xenófobo, e que 
o problema dele é com os dois governadores, da Pa-
raíba e do Maranhão. 

Se Bolsonaro admite como presidente da Repú-
blica que tem problemas com dois governadores, só 
mostra à nação o quanto ele é medíocre, incapaz 
de comandar o país. Independentemente de polí-
tica, ele foi eleito para respeitar a Constituição e 
assegurar políticas públicas de desenvolvimento a 
todos os estados. Indicar que o governo deve reta-
liar politicamente os estados comandados por seus 
adversários é a confissão de Bolsonaro como res-
ponsável pela perseguição contra todas as pessoas 
que vivem na Paraíba e no Maranhão. 

A postura criminosa do presidente me trou-
xe a memória afetiva de um filme que vi ainda na 
graduação. “O homem que virou suco” (1981), que 
tem no papel principal o paraibano José Dumont, 
mostra o drama de um nordestino em São Paulo 
ao ser engolido pela xenofobia. Me pergunto hoje a 
que ponto chegamos, com um representante de tão 
baixo nível, e ainda com tantos defensores - repre-
sentados - que resistem por ele. 

De todos os crimes já cometidos por Bolsona-
ro, este talvez tenha sido o que mais trará para ele 
prejuízo político. É inadmissível que parlamenta-
res do Nordeste continuem junto com o governo. E 
não adianta fazer cena na rede social para no dia 
seguinte votar a favor as medidas de interesse do 
Planalto. O Nordeste tem representatividade su-
ficiente no Congresso para inviabilizar qualquer 
pauta e ensinar a Bolsonaro força dos ‘paraíbas’, 
aos quuais ele se refere de forma pejorativa. 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

O Irã confirmou ontem a 
detenção de 17 de seus cida-
dãos e a condenação de vários 
outros à morte em um proces-
so sobre o desmantelamento 
de uma “rede de espiões” da 
Agência Central de Inteligên-
cia Americana (CIA).

O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, classi-
ficou a informação de “total-
mente falsa” e disse que está 
cada vez mais difícil negociar 
um acordo com o Irã.  

“Não tiveram respei-
to com os Estados Unidos. 
Não deveriam ter feito isso, 
francamente, fica mais difícil 
chegar a um acordo com o 
Irã... embora tudo seja pos-
sível”, disse o governante 
americano ao começo de sua 
reunião com o primeiro-mi-
nistro do Paquistão, Imran 
Khan, que foi recebido na 
Casa Branca. 

Estes 17 iranianos foram 
detidos entre março de 2018 
e março de 2019 durante o 
processo de desmantelamento 
desta suposta “rede de espi-
ões” da CIA. A operação foi 
divulgada por Teerã em 18 
de junho deste ano. 

O anúncio foi feito em um 
contexto de grande tensão en-

tre Irã e Estados Unidos, um 
ano depois da retirada ameri-
cana do acordo internacional 
sobre o programa nuclear ira-
niano e em meio à crescente 
escalada no Golfo. 

“Os que traíram delibe-
radamente seu país foram 
entregues à Justiça. Alguns 
foram condenados à morte, e 
outros, a longas penas de pri-
são”, disse à imprensa o chefe 
da área de contraespionagem 

iraniana, cuja identidade não 
foi revelada. 

Os suspeitos trabalhavam 
“em setores sensíveis”, ou em 
atividades privadas ligadas 
a estes setores, e agiam de 
forma independente, acres-
centou a mesma fonte, sem 
indicar quantos foram conde-
nados à morte. As acusações 
de espionagem são comuns 
entre Teerã e Washington, que 
mantêm uma relação à beira 

do conflito desde que no ano 
passado os EUA decidiram 
retirar-se de forma unilateral 
do acordo nuclear de 2015 e 
voltar a impor sanções econô-
micas ao Irã. 

A tensão tem se estendido 
ao Golfo Pérsico, onde nos úl-
timos meses ocorreram vários 
ataques a embarcações, a der-
rubada de drones e a captura, 
na sexta-feira, de um petroleiro 
britânico por parte do Irã. 

Trump afirma que relatório é totalmente falso
“O relatório de que o Irã 

capturou espiões da CIA é total-
mente falso. Zero verdade. Ape-
nas mais mentiras e propaganda 
(como a de seu drone abatido)”, 
disse Trump no Twitter. O presi-
dente americano afirmou ainda 
que a economia do Irã “está 
morta” e que a situação “vai 
piorar”. “O Irã é um desastre 
total”, afirmou. 

A CIA não comentou a infor-
mação. Em geral, a agência tem 
como política evitar esclarecer 
situações, envolvendo seus agen-
tes secretos, ou seus informantes. 
Neste sentido, o desmentido de 
Trump foi bastante incomum e 
gerou críticas dos especialistas 
em Inteligência. 

“Há uma razão, pela qual o 
governo nunca comenta este tipo 
de afirmação. A próxima vez que 
uma informação deste tipo ficar 
sem réplica, vai-se a assumir 
que é porque é correta”, disse 
o ex-porta-voz do Conselho de 

Segurança Nacional Ned Price. 
Segundo o chefe da área 

de contraespionagem iraniana, 
alguns dos condenados foram 
recrutados ao caírem em uma 
“armadilha da CIA”, quando ten-
tavam obter seus vistos para irem 
aos Estados Unidos. 

As autoridades iranianas 
também se referiram a casos de 
“abordagens diretas” a seus con-
cidadãos por parte de agentes da 
CIA disfarçados como diplomatas 
em conferências científicas na Eu-
ropa, na África, ou na Ásia. 

Em um CD entregue à im-
prensa, o Ministério da Inteligên-
cia reproduz imagens de crachás 
de diplomatas americanos em 
postos na Áustria, Finlândia, 
Índia, Turquia, ou Zimbábue. De 
acordo com Teerã, eles trabalham 
para a CIA. 

O CD inclui fotos de alguns 
daqueles que o Irã apresenta 
como “agentes da CIA” desmas-
carados pela contraespionagem. 

A desconfiança em torno da 
ingerência estrangeira no Irã é 
tão antiga quanto a República 
Islâmica. Tomada de assalto por 
estudantes em novembro de 
1979, a embaixada dos Estados 
Unidos em Teerã era apelidada, 
à época, de “ninho de espiões”. 

Recentemente, a televisão 
pública iraniana divulgou uma 
série de 30 capítulos intitulada 
“Gando” (nome de uma espécie 
de crocodilo natural do país) que 
glorifica a ação dos serviços de 
contraespionagem iranianos. 

Negociação
Na semana passada, o minis-

tro das Relações Exteriores do Irã, 
Mohammad Javad Zarif, aprovei-
tou que estava em Nova York com 
o propósito de participar de várias 
reuniões na sede da ONU para 
expressar a disposição de Teerã de 
sentar para negociar, desde que 
Washington suspenda as sanções 
que pesam sobre seu país. 

Crescimento da violência 

Assassinatos atingem recorde no 
México no 1o semestre deste ano

Os assassinatos no 
México saltaram para um 
nível recorde no primeiro 
semestre deste ano, segundo 
dados oficiais, ressaltando 
os grandes desafios que o 
presidente mexicano, An-
drés Manuel López Obrador, 
enfrenta para reduzir a vio-

lência em um país assolado 
por cartéis. Houve 14.603 
assassinatos de janeiro a ju-
nho, ante 13.985 homicídios 
registrados nos primeiros 
seis meses de 2018, segundo 
dados publicados no fim de 
semana no site do gabinete 
de segurança pública nacio-
nal do México.

O México caminha para 

superar os 29.111 assassi-
natos registrados no ano 
passado, maior nível da 
história.

Há anos o México luta 
contra a violência ao passo 
que sucessivos governos en-
frentaram violentos cartéis 
de droga, frequentemente 
matando ou prendendo seus 
líderes. Isso resultou na 

fragmentação de gangues e 
em combates internos cada 
vez mais cruéis.

A complexidade do en-
frentamento de grupos cri-
minosos é um grande teste 
para o ainda novo governo 
de López Obrador, que se 
comprometeu a tentar uma 
abordagem diferente daque-
la de seu antecessor.

Da Agência Reuters

Foto: AP

O líder supremo do Irã, Aiatolá Ali Khamenei, anunciou que 17 pessoas foram condenadas à morte por serem ‘espiões da CIA’



Este foi o primeiro blecaute nacional a incluir a capital Caracas desde março, quando o país viveu situação semelhante

Pelo menos 14 estados 
da Venezuela ficaram sem 
energia ontem, de acordo 
com testemunhas da Reu-
ters e relatos em redes so-
ciais, no primeiro blecaute 
nacional a incluir a capital 
Caracas desde março. 

A Venezuela sofreu uma 
série de apagões em março, 
os piores em décadas, que 
deixaram milhões de pes-
soas sem água corrente e 
serviços de telecomunica-
ção, o que exacerbou a crise 
econômica que já reduziu 
pela metade o tamanho da 
economia do país. 

O Ministério da Infor-
mação não respondeu a 
pedidos por comentários 
quanto ao mais recente ble-
caute. 

A rede elétrica nacio-
nal da Venezuela se de-
teriorou após anos sem 
investimentos ou manuten-
ções insuficientes, segundo 
a oposição e especialistas 
em energia. 

Sem fornecer evidên-
cias, o presidente Nicolás 

Maduro classificou os apa-
gões como sabotagem coor-
denada pelos Estados Unidos

Apagão em março
A tensão aumentou nas 

ruas de Caracas com os pro-
testos convocados pelo go-
verno de Nicolás Maduro e 
pela oposição liderada por 
Juan Guaidó, em meio aos 
apagões que deixaram a Ve-
nezuela intermitentemente 
no escuro desde o começo 
de março. 

As forças de segurança 
da Venezuela dispersaram 
com gases lacrimogêneos 
parte das manifestações 
opositoras em Caracas e im-
pediram concentrações em 
alguns pontos no oeste da 
capital venezuelana. 

A queda de energia afe-
tou Caracas e pelo menos 
20 dos 23 estados do país, 
vários dos quais permane-
ceram sem luz. 

Os grandes apagões que 
tiveram início em 7 de mar-
ço também afetaram o for-
necimento de água, trans-
porte e serviços de telefonia 
e internet. 

Venezuela tem novo apagão
e 14 estados ficam às escuras
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Da Agência Reuters

Venezuelanos aguardaram o retorno do sistema de energia em estacionamento de um shopping center, em Caracas, capital da Venezuela

Foto: Matias Delacroix/AFP 
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Hepatites virais
Complexo Hospitalar de Doenças Infectocontagiosas 
Clementino Fraga promove diversas ações de saúde alusivas à 
Semana de Luta Contra as Hepatites Virais. Página 18
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Decreto presidencial extingue a participação da sociedade civil no Conselho Nacional de Políticas sobre Drogas
Alex Rodrigues 
Repórter da Agência Brasil

Conad: número de membros 
é reduzido de 31 para 14

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Tanta gente por aí que experimenta as 
nossas formas diversas e visíveis de po-
deres devia considerar a possibilidade de 
escutar Bob Dylan (foto) e ler “Memórias 
de Adriano”. 
          Sempre citei essa obra de Marguerite 
Yourcenar, desde seu lançamento, por ser 
um dos dez livros básicos para se com-
preender hoje tudo bem.
          Afinal, nós, que sempre estivemos 
percorrendo as margens dos rios alter-
nativos, também não fazemos as nossas 
concessões, sabendo que isto tudo é um 
aprendizado?
          Tenho conversado, vezes e vezes, 
com amigos, sobre pessoas públicas e 
anônimas, as diferenças entre elas.
          Não quero falar de destino por que 
destino é questão que não apetece por não 
ser concreta. Concreta é a filosofia, que 
não deve rimar com destino, como amor 
e dor nutriram as rimas de boleros e de 
sambas da bossa-nova. 
          “Pra que rimar amor e dor?” “Mora 
na filosofia”...
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          Sempre pensei num universo que, para 
minhas ética e ótica, de pessoas anônimas 

Difícil suportar fingidores rondando ao redor
ou não, fosse o ideal. Recon-
heço que ser pior ou melhor 
é uma questão de ética, 
como o sorvete ou a pizza é 
de sabor. É o ato de respei-
tar que do outro “lado” está 
uma maneira diferente de 
pensar, reagir e fazer. 
          Aí é que explode o 
conflito: eu e você respeit-
aremos  o presidente vene-
zuelano Nicolás Maduro e/
ou o Estado Islâmico, que 
estão num desses outros 
“lados”?
          Nós vivemos o Brasil 
e sabemos o preço de ser lento e gradual, 
como foram os governos Fernando Henri-
que, Lula e Dilma Rousseff - é também o 
de Michel Temer e agora os seus meses de 
Jair Bolsonaro.
          Ser lento e gradual (como também 
foi a transição operada por Itamar Franco 
entre Collor e FHC) é incompatível com 
a velocidade da tecnologia, com o (re)
avanço da pobreza, com os fantasmas au-
tomultiplicáveis da recessão, com o dobrar 
da próxima esquina e a leitura da edição 
de “A União” desta terça-feira entre os 
ventos e chuviscos de julho.
          É a realidade. Mas a atualidade, hoje 
em dia (ou sempre?), confronta a reali-

dade; por cima dela passa. O que vale é o 
atual. Não é o real. O pragmatismo obriga,
          Esse pragmatismo político, econôm-
ico, cultural, sensual, social. É uma doença 
que atacou geral.
       E como enfrentar os nossos adversários 
(incluindo e, principalmente, os de lin-
guagem e comportamento) sem a coragem 
de dar entradas nos seus terrenos? 
          “Seus” terrenos? O que é “deles”? 
O que é “nosso”? O que é de alguém e de 
ninguém?
      Metafísica por metafísica decidi ficar 
com a ciência do espírito. Espírito científi-
co, bem claro, aberto, limpo. 
          Fico disposto até a concessão na hora 
exata de saber que isso produzirá frutos 

(mesmo manifestados bem depois, pois 
o tempo é uma ilusão tão grande quan-
to a carne em que agora habito, e você 
também).
 

nnnnnnnnnnnn

           Quando concessões são discutidas, 
até que me lembro daquela coisa leninis-
ta - muito discutida no Brasil dos anos 60 
- de um passo atrás para que sejam dados 
dois à frente. 
          O problema é que os intelectuais par-
amarxistas (ainda existem, sim) do Brasil 
e os radicais partidários distribuídos 
entre o PC do B, o PCO, o PSOL e o PT, são 
empulhados demais e não compreendem 
as mudanças geopolíticas que vêm aconte-
cendo intercontinentalmente.
          Evito cair na sub-repetição filosófica 
de que o sábio não é ignorante nem bem 
informado. É apenas sábio e para ele tanto 
faz ser público como anônimo. Ser homem 
ou mulher. Ter 25, 50 ou 75 anos. Ser po-
bre ou rico.
 Aquele grande poeta disse que 
o poeta é por natureza um fingidor. Só 
que, da mesma maneira que não aguento 
fingidores rondando ao redor, não suporto 
quando, vez ou outra, alguma estrutura ou 
razão me obriga a ser fingidor. Morar na 
Finlândia, em São Paulo ou na Paraíba.

Decreto presidencial publi-
cado ontem (22), no Diário Oficial 
da União, diminui de 31 para 14 o 
número de membros do Conselho 
Nacional de Políticas sobre Dro-
gas (Conad), extinguindo a par-
ticipação da sociedade civil no 
órgão. A mudança segue a política 
já implementada em outros con-
selhos, como o Conselho Nacional 
do Meio Ambiente (Conama) e 
o Conselho Superior do Cinema.

Com a entrada em vigor do 
Decreto nº 9.926, perdem assento 
no conselho oito entidades que 
tinham direito a indicar um re-
presentante: a Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB); o Conse-
lho Federal de Medicina (CFM); 
o Conselho Federal de Psicologia 
(CFP); o Conselho Federal de Ser-
viço Social (CFESS); o Conselho 
Federal de Enfermagem (Cofen) 
e o Conselho Federal de Educa-
ção (CFE), a União Nacional dos 
Estudantes (UNE) e a Sociedade 
Brasileira para o Progresso da 
Ciência (SBPC).

O Conad também deixa de 
contar com a participação de cin-
co profissionais antes indicados 
pelos ministros que presidiam o 
conselho: um jornalista; um an-
tropólogo; um representante da 
classe artística e dois represen-
tantes de entidades do terceiro 
setor.  Pela antiga regulamentação, 
esses cinco assentos deviam ser 
ocupados por “profissionais ou 
especialistas, de manifesta sen-
sibilidade na questão das drogas”.

O novo decreto presidencial 
é mais detalhista ao descrever as 
competências do Conad. Enquan-
to o Decreto n° 5.912, de 2006, 
especificava as atribuições do ór-
gão em apenas cinco subtópicos, 
o Decreto nº 9.926 desdobra em 
dez incisos o artigo 2°, que trata 
das competências do conselho. 
Compete ao Conad aprovar o 
Plano Nacional de Políticas sobre 
Drogas; reformular e acompanhar 
a execução do Plano Nacional de 
Políticas sobre Drogas; deliberar, 
por meio de resoluções, proposi-
ções, recomendações e moções, 

sobre iniciativas do Governo 
Federal que visem a cumprir os 
objetivos da Política Nacional 
sobre Drogas e solicitar análises 
e estudos ao Grupo Consultivo e 
à Comissão Bipartite.

Além disso, cabe ao órgão 
deliberar, por meio de resoluções, 
proposições, recomendações e 
moções, a respeito de propostas 
do Grupo Consultivo e da Comis-
são Bipartite; acompanhar o cum-
primento pelo Sistema Nacional 
de Políticas Públicas sobre Dro-
gas das diretrizes nacionais para 
a prevenção do uso indevido, a 
atenção e a reinserção social de 
usuários e dependentes de drogas 
e o cumprimento das diretrizes 
nacionais para a repressão da 
produção não autorizada e do 
tráfico ilícito de drogas; bem como 
identificar e difundir boas práticas 
dos três níveis de governo sobre 
drogas; acompanhar e se manifes-
tar sobre proposições legislativas 
referentes às drogas e aprovar o 
seu regimento interno.

Com a revisão, o Conad pas-
sa a ser presidido exclusivamente 
pelo Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública – que, anterior-
mente, dividia a direção do órgão 
com o Gabinete de Segurança Ins-
titucional (GSI) da Presidência da 
República, que mantém assento 
no conselho.

Além do Ministério da Justi-
ça e Segurança Pública e do Gabi-
nete de Segurança Institucional, o 
Conad será composto pelo minis-
tro da Cidadania, Osmar Terra, e 
por um representante de cada um 
dos seguintes ministérios: Defesa; 
Relações Exteriores; Economia; 
Educação; Saúde; Mulher, Famí-
lia e dos Direitos Humanos. Além 
disso, participarão do conselho os 
secretários nacional de Políticas 
sobre Drogas do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, e de 
Cuidados e Prevenção às Drogas 
do Ministério da Cidadania.

Também serão escolhidos 
representantes da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa); de um órgão estadual 
responsável pela política sobre 
drogas e de um conselho estadual 
sobre drogas. 

Dia do Garimpeiro

Governo discute ações no setor mineral
em seminário na cidade de Santa Luzia

Garimpeiros, pesquisado-
res, empresários do setor mine-
ral, autoridades municipais, es-
taduais e federal participaram 
do VIII Seminário Comemora-
tivo ao Dia do Garimpeiro, na 
cidade de Santa Luzia, no último 
sábado (20). O evento foi reali-
zado pela Secretaria de Estado 
da Infraestrutura, dos Recursos 
Hídricos e do Meio Ambiente 
(Seirhma), por meio da Dire-
toria de Recursos Minerais e 
Hidrogeologia (DRMH), na Es-
cola Estadual Cidadã Integral 
Padre Jeronimo Lauwen, onde 
é ofertado o curso técnico em 
mineração.

O diretor da DRMH, Mar-
celo Falcão, representando o 
Governo do Estado, agradeceu 
a presença e as parcerias que 
possibilitaram a realização de 
mais um evento alusivo ao Dia 
do Garimpeiro, comemorado 
no dia 21 de julho. Segundo 
ele, a atividade de mineração é 
muito importante para a região 
do Seridó paraibano e extre-
mamente significativa para a 

economia do Estado.
Marcelo fez uma apre-

sentação sobre o tema: Seri-
dó Paraibano - Uma Área de 
Relevante Interesse Mineral, 
com um resgate histórico do 
setor mineral na Paraíba, des-
de a Segunda Guerra Mundial, 
além de falar das ações desen-
volvidas pelo Governo do Esta-
do, por meio de capacitações, 
visitas de campo e incentivos 
às cooperativas do setor, com 
o propósito de realizar uma 
mineração sustentável.

O superintendente regio-
nal da Companhia de Pesquisas 
de Recursos Minerais (CPRM)/
Serviço Geológico do Brasil, 
Vanildo Almeida Mendes, fez 
uma apresentação sobre o setor 
mineral nos estados da Paraí-
ba, Pernambuco, Rio Grande do 
Norte e Alagoas. De acordo com 
ele, o evento é muito importante 
para mobilizar os garimpeiros 
a se unirem. “Na Paraíba temos 
vários projetos em andamento e 
estamos discutindo um acordo 
de cooperação, para execução 

de projetos, como a elaboração 
do mapa geológico de recur-
sos minerais e hidrogeológico, 
com a oferta da parte técnica; 
alocação de poços, análises de 
áreas para execução de obras 
de construção e de exploração 
mineral”, revelou.

Emprego e renda
O prefeito de Santa Luzia, 

José Alexandre de Araújo, cum-
primentou a todos e falou da 
sua satisfação enquanto gestor 
de sediar o evento. O prefei-
to destacou a importância do 
extrativismo mineral em suas 
diversas formas, seja no garim-
po (extração), na lapidação ou 
importação, entre outras, para 
a geração de emprego e renda 
e, consequentemente para o 
fortalecimento da economia 
dos municípios que compõem 
a microrregião do Seridó Oci-
dental paraibano (Santa Luzia, 
Junco do Seridó, Salgadinho, 
São José do Sabugi, São Mame-
de e Várzea).

O presidente da Coopera-

tiva de Mineradores de Junco 
do Seridó (Cooperjunco) José 
Ivanildo de Sousa, disse que o 
seminário é muito importan-
te para buscar conhecimento 
na área de mineração. Ele rei-
vindicou a desburocratização 
na liberação das áreas, para 
exploração legal e ressaltou o 
apoio do Governo do Estado, 
nos últimos anos, com a ofer-
ta de cursos e atendimento à 
cooperativa. A Cooperjunco 
abrange 62 municípios do Se-
ridó paraibano, com sede em 
Junco, município produtor do 
caulin e quartizito, onde é feita 
a exploração e beneficiamento 
desses produtos.

O professor do Instituto 
Federal de Ciência e Tecnolo-
gia (IFPB) de Campina Gran-
de, Dwight Rodrigues Soares, 
ministrou palestra sobre a 
Importância Econômica dos 
Pegmatitos do Seridó Paraiba-
no. Esteve presente também 
ao evento o prefeito de Pedra 
Lavrada, Jarbas de Melo Aze-
vedo, e técnicos da Seirhma.

VIII Seminário Comemorativo ao Dia do Garimpeiro contou com a participação de autoridades estaduais e municipais, além de representantes do setor

Foto: Secom-PB



Durante a gravidez, se-
gundo a Secretaria do Estado 
de Saúde da Paraíba (SES-PB), 
a “infecção urinária é um dos 
principais motivos de partos 
prematuros”. De acordo com 
o médico urologista, Arlindo 
Monteiro, “a simples presença 
de bactéria na urina em ges-
tantes pode predispor tanto ao 
abortamento quanto ao parto 
prematuro, além do desenvol-
vimento de fetos com baixo 
peso”. Sendo assim, ele explica 
que, no caso das gestantes, “não 
se espera ter infecção urinária, 
o simples encontro de bactéria 
na urina, mesmo sem sinto-
mas, precisa ser tratado e bem 
acompanhado pela obstetra”.

Aqui na Paraíba, o trata-
mento para a doença é clíni-
co, através de medicamentos, 
podendo ser encontrado em 
qualquer posto de saúde do 
Estado. Para os casos mais gra-
ves, o paciente é encaminhado 
aos hospitais gerais. A Paraíba 
possui a segunda maior co-
bertura de atenção básica do 
Nordeste, possuindo unidade 
básica de saúde em 98% do 
território, com base nos dados 

fornecidos pela SES-PB.

A doença
A infecção urinária, ou in-

fecção do trato urinário (ITU), 
acontece quando um germe, ge-
ralmente uma bactéria, entra em 
contato com o canal urinário. A 
bactéria mais comum é a esche-
richia coli, presente naturalmen-
te no intestino e importante para 
a digestão, mas perigosa para o 
trato urinário. A doença pode ser 
dividida em alta e baixa, acome-
tendo os rins ou a bexiga.

Dr. Arlindo Monteiro, uro-
logista, explica que a infecção 
urinária alta acontece “quando 
acomete os rins (pielonefrite) 
e é grave, por vezes necessi-
tando internação e tratamento 
com medicamentos endove-
nosos. Baixa quando atinge a 
bexiga (cistite), mais comum 
em mulheres e homens com 
próstata crescida”. O trata-
mento, geralmente, é à base 
de antibióticos e a ingestão de 
muita água, para manter a hi-
dratação. “Deve ser precedido 
sempre que possível da coleta 
de uma urocultura, pois, caso o 
paciente não melhore, o resul-
tado deste exame pode revelar 
alguma resistência a medica-
ção inicial e orientar melhor o 

ajuste para uma nova”, destaca 
o médico.

Alguns dos sintomas 
mais recorrentes da infecção 
são: ardor ou dor ao fazer xixi; 
pressão ou dor abaixo da bar-
riga; vontade de fazer xixi com 
muita frequência; urina escura, 
com sangue ou odor diferen-
te; cansaço ou mal-estar. Se 
houver febre, dor nas costas, 
vômitos ou náuseas, perda de 
apetite e calafrios, os sintomas 
são possíveis indicações de que 
a infecção alcançou os rins e, 
nesses casos, é necessário aten-
dimento de urgência.

No caso da falta de trata-
mento ou tratamento inadequa-
do, as consequências podem 
levar desde a perda da função 
renal “até quadros graves com 
sepse e morte de pacientes imu-
nossuprimidos ou que adqui-
riram bactérias superpotentes 
em ambiente hospitalar”, expli-
ca o médico, Arlindo Monteiro. 

Também é possível ter in-
fecção urinária sem ter os sinto-
mas, é a infecção bacteriúria as-
sintomática. Ela é definida como 
o isolamento de uma contagem 
específica de amostras bacte-
rianas na urina de um indivíduo 
sem sinais ou sintomas de infec-
ção do trato urinário. 
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Profissionais do Napoleão Laureano realizam hoje atendimentos e ações de panfletagem nas ruas da capital
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Durante toda a semana, os usuários poderão dispor de palestras educativas e informativas sobre as hepatites virais no complexo hospitalar
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Julho Amarelo

Clementino Fraga realiza Semana 
de Luta Contra Hepatites Virais

O Complexo Hospi-
talar de Doenças Infecto-
contagiosas Clementino 
Fraga (CHCF), referência 
estadual no tratamento 
de HIV/AIDS e unidade 
integrante da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
promove diversas ações 
de saúde alusivas à Sema-
na de Luta Contra as He-
patites Virais. A progra-
mação ocorre de 22 a 27 
de julho, com inúmeras 
atividades.

Ontem (22), a progra-
mação do ‘Julho Amarelo’, 
que chama atenção sobre 
a doença, foi realizada nas 
salas de espera do ambu-
latório do Complexo Cle-
mentino Fraga, em João 
Pessoa. Durante toda a se-
mana, os usuários poderão 
dispor de palestras educa-
tivas e informativas sobre 
as hepatites virais. Haverá 
também vacinação contra 
a Hepatite B nesta terça-
feira (23).

A programação tam-
bém deve contar, na 
quarta-feira (24), com 
realização de testagens 
rápidas no auditório do 
CHCF, objetivando agilizar 
o diagnóstico precoce de 
hepatites virais. Uma ati-
vidade de Capacitação em 
Hepatites Virais também 
será disponibilizada aos 
profissionais das unidades 
básicas de saúde das cida-
des de Rio Tinto e Maman-
guape.

Dia D
O sábado (27) é con-

siderado o ‘Dia D’ de Luta 
Contra as Hepatites Virais, 
e os profissionais do Cle-
mentino Fraga vão ofere-
cer à população testagem 
rápida em demanda es-
pontânea, das 8h às 12h, 
no Shopping Tambiá, na 
região central da capital. 
A atividade tem o objetivo 
de diagnosticar o maior 
número de pessoas com 
algum tipo de hepatite.

Infecção urinária é um dos 
motivos de partos prematuros

SBPC discute desafios para a 
ciência e tecnologia no país

Ocorre desde o último 
domingo (21), em Campo 
Grande (MS), na Universidade 
Federal de Mato Grosso do Sul 
(UFMS), a 71ª reunião anual 
da Sociedade Brasileira para o 
Progresso da Ciência (SBPC). 
Considerado o principal even-
to de pesquisa acadêmica 
do país, reúne professores e 
cientistas das mais diversas 
regiões. Até sábado (27), a pro-
gramação inclui apresentação 
de trabalhos e debates sobre 
desafios à produção de conhe-
cimento em distintos campos.

O encontro recebe con-
ferências sobre variados as-
suntos, como impactos da 
privação do sono, métodos de 
análise da biodiversidade bra-
sileira, doenças infecciosas em 
megacidades, cooperativismo 
no país, uso da robótica como 
recurso pedagógico em salas 
de aula e impactos do envelhe-
cimento na assistência à saúde.

Mais de 18 mil pessoas 
se inscreveram para partici-
par da reunião anual. Há uma 
média de 14 conferências e 
15 mesas-redondas simultâ-

neas a cada dia. Também ha-
verá a apresentação de 688 
trabalhos acadêmicos.

Nas áreas abertas ao 
público, serão realizados 44 
minicursos, e estandes apre-
sentam as produções de insti-
tutos de pesquisa vinculados 
ao Ministério de Ciência, Tec-
nologia, Inovações e Comuni-
cações (MCTIC). No sábado 
(27), último dia do encontro, 
o evento é aberto a todas as 
pessoas para que possam vi-
sitar a universidade e as expo-
sições. “As crianças que vêm 
durante a semana e trazem 
os familiares. É uma forma de 
criar semente na criançada”, 
disse o secretário-geral da 
SBPC, Paulo Hoffmann.

Afro e indígena
O encontro conta com 

um conjunto de atividades 
voltadas especificamente às 
populações e temáticas afro-
brasileiras e indígenas. Entre 
os temas das conferências e 
palestras, estão a preserva-
ção das línguas indígenas, os 
impactos das ações afirmati-
vas na academia e na produ-
ção científica, a atuação de 
intelectuais negras, cosmovi-

sões de povos como os Gua-
rani e os desafios às comuni-
dades quilombolas no caso 
do acordo de salvaguardas 
envolvendo a base na cidade 
de Alcântara (MA).

Política de C&T
Uma parte importante 

das atividades do encontro é 
voltada a temas relacionados 
à área de Ciência e Tecnologia, 
das formas de produção de 
conhecimento nas universi-
dades às maneiras de diálogo 
com a sociedade. Entre as me-
sas-redondas estão impactos 
sociais de ciência e tecnologia, 
perspectiva da pesquisa na 
pós-graduação e instrumen-
tos de financiamento do setor.

O presidente da SBPC, 
Ildeu de Castro Moreira, desta-
cou a importância da realização 
do evento em um quadro que 
caracterizou como um “mo-
mento difícil, de crise, da ciência 
brasileira”. “Estamos vivendo 
cortes acentuados no orçamen-
to. Não podemos deixar de de-
fender a ciência neste momen-
to”, disse, acrescentando que a 
entidade vai continuar lutando 
também pela educação pública, 
gratuita e de qualidade.

O Hospital Napoleão 
Laureano, referência no trata-
mento do câncer, na Paraíba, 
realiza hoje atendimentos no 
hospital bem como ações de 
panfletagem em pontos es-
tratégicos da capital. As  ações 
fazem parte das atividades em 
alusão ao Julho Verde, quan-
do se comemora anualmente, 
no dia 27, o Dia Mundial de 
Prevenção do Câncer de Ca-
beça e Pescoço. Palestras e 
entrevistas em vários meios 
de comunicação também es-
tão agendadas com a intenção 
de divulgar e esclarecer a po-
pulação sobre a importância 
da prevenção e do diagnósti-
co precoce. No dia 27 haverá 
uma grande movimentação 
no Busto de Tamandaré a par-
tir das 16h50.

Em Campina Grande, 
o Hospital Universitário Alci-
des Carneiro (HUAC-UFCG), 
vai realizar, no próximo dia 
30, um mutirão de consultas 
para pacientes com patolo-
gias em cabeça e pescoço que 
já possuem encaminhamento. 
Na ação do ano passado pelo 
menos 50 atendimentos, com 
encaminhamento, foram rea-
lizados. O hospital realizou, 
em 2018, cerca de 500 cirur-
gias. “Também temos visitado 
algumas empresas para falar 
sobre o tema, quando solici-
tados”, conta o o cirurgião de 
cabeça e pescoço, Uirá Coury.

O câncer de cabeça e pes-
coço representa 4% do total 
de todos os tipos da doença 
no Brasil, segundo dados do 
Instituto Nacional do Câncer 
(INCA), com maior incidência 
entre os homens na faixa dos 
60 anos.  O instituto sugere 
ainda que 40 mil novos casos 
sejam registrados.  Na Paraí-
ba, ano passado, 155 pessoas 

morreram em decorrência da 
doença, segundo informou a 
Secretaria de Estado da Saúde, 
em 2019 os óbitos já somam 
73. Segundo informações do 
Napoleão Laureano, referên-
cia no tratamento do câncer 
na Paraíba, o hospital diagnos-
ticou 380 casos, ano passado, 
e 166 só no primeiro semestre 
deste ano.

Em João Pessoa, o diag-
nóstico e o tratamento desse 
tipo de neoplasia, realizado 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), acontece no Hospital 
Napoleão Laureano e no São 
Vicente de Paula. Em Campi-
na Grande, os atendimentos 
acontecem no hospital da Fun-
dação Assistencial da Paraíba 
e no Hospital Universitário Al-
cides Carneiro (HUAC-UFCG). 

Tumores
Os tumores malignos de 

cabeça e pescoço se manifes-
tam na boca,  faringe, larin-
ge, entre outras regiões da 
cabeça e do pescoço. O Inca 
estima que o câncer de pele 
não melanoma na região de 
cabeça e pescoço, o câncer 
da glândula tireoide, o da ca-
vidade oral e o da laringe se-
jam os mais recorrentes aqui 
no estado. Uirá Coury, que é 
também chefe de Cirurgia 
Geral do HUAC, afirmou que 
os tumores de boca e o cân-
cer de pele são os mais co-
muns. “Serão 130 mil casos 
de câncer de pele no Brasil 
só esse ano”. O especialista 
lembra de cerca de 80% dos 
casos de câncer de pele ocor-
rem na região da cabeça e 
pescoço. 

Sobre a prevenção, o mé-
dico alertou para as práticas 
do tabagismo e do consumo 
de bebida alcoólica, como 
sendo vilãs contribuindo de 
forma importante para o sur-
gimento de câncer na boca.



O Índice de Confiança da 
Indústria recuou 1,7 ponto 
na prévia de julho deste ano, 
na comparação com o núme-
ro consolidado de junho, e 
chegou a 94 pontos, em uma 
escala de zero a 200 pontos. 
O dado foi divulgado ontem 
(22) pela Fundação Getulio 
Vargas (FGV).

De acordo com a FGV, 
o recuo foi provocado pela 
avaliação dos empresários 
da indústria em relação 
ao presente e ao futuro. O 

Índice da Situação Atual, 
que mede o presente, re-
cuou 2,5 pontos, para 94,1 
pontos, o menor valor des-
de outubro de 2018 (93,4 
pontos).

O Índice de Expectati-
vas, que mede a confiança no 
futuro, caiu 0,9 ponto, para 
93,9 pontos, o menor nível 
desde julho de 2017 (93,1 
pontos).

O resultado preliminar 
de julho sinaliza aumento de 
0,6 ponto percentual do Ní-
vel de Utilização da Capaci-
dade Instalada da Indústria 
(Nuci), para 75,6%.
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Ministério da Economia diz que, caso as receitas caiam, terá que fazer novos bloqueios para cumprir a meta de déficit primário

A revisão para baixo 
do crescimento da econo-
mia brasileira em 2019 fez 
a equipe econômica anun-
ciar um novo bloqueio no 
Orçamento. Segundo o Re-
latório Bimestral de Avalia-
ção de Receitas e Despesas, 
divulgado ontem (22) pelo 
Ministério da Economia, o 
governo decidiu contingen-
ciar mais R$ 1,443 bilhão de 
verbas do Poder Executivo.

Agora, o valor contin-
genciado do Orçamento de 
2019 soma R$ 31,224 bi-
lhões. Originalmente, o go-
verno teria de contingen-

ciar R$ 2,252 bilhões, mas 
a equipe econômica usou 
R$ 809 milhões de uma re-
serva de emergência cria-
da em março, reduzindo o 
valor do bloqueio adicional 
para R$ 1,443 bilhão.

A distribuição do contin-
genciamento pelas pastas só 
será anunciada na próxima 
semana, quando o governo 
editará um decreto detalhan-
do o bloqueio. Os poderes 
Legislativo e Judiciário, o Mi-
nistério Público da União e a 
Defensoria Pública da União 
terão um contingenciamento 
adicional de R$ 16 milhões.

Enviado a cada dois 
meses ao Congresso Na-
cional, o Relatório Bimes-

tral de Receitas e Despe-
sas orienta a execução do 
Orçamento Geral da União 
com base na revisão dos 
parâmetros econômicos e 
das receitas da União. Caso 
as receitas caiam, o gover-
no tem de fazer novos blo-
queios para cumprir a meta 
de déficit primário – resul-
tado negativo nas contas 
do governo sem os juros da 
dívida pública – de R$ 139 
bilhões para este ano.

Retração
Há dez dias, o governo 

reduziu de 1,6% para 0,8% 
a projeção de crescimen-
to para o Produto Interno 
Bruto (PIB, soma das rique-

zas produzidas no país). A 
diminuição do crescimento 
impacta a arrecadação por-
que a desaceleração eco-
nômica reduz o pagamento 
de impostos em relação ao 
originalmente planejado.

Em março, o governo 
tinha criado uma reserva 
de emergência de R$ 5,37 
bilhões para evitar novos 
contingenciamentos. No 
fim de maio, o governo 
usou parte dessas reser-
vas para evitar um con-
tingenciamento e liberar 
recursos para os minis-
térios da Educação e do 
Meio Ambiente. Agora, o 
governo queimou mais 
R$ 809 milhões da reser-

va, zerando o colchão de 
emergência.

Receitas
A equipe econômica re-

visou as receitas para baixo 
em R$ 5,296 bilhões. As prin-
cipais diminuições vieram da 
diminuição da arrecadação do 
Programa de Integração Social 
(PIS) e da Contribuição para o 
Financiamento da Seguridade 
Social (Cofins), com recuo de 
R$ 6,8 bilhões, devido ao bai-
xo crescimento da economia 
e ao aumento no pedido de 
compensações tributárias por 
empresas. O menor lucro das 
empresas reduziu a projeção 
de arrecadação do Imposto de 
Renda em R$ 1,9 bilhão.

Outras receitas, como a 
arrecadação líquida da Pre-
vidência Social, subiu em R$ 
1,477 bilhão. A receita de ro-
yalties de recursos naturais 
foi elevada em R$ 1,1 bilhão – 
R$ 485,2 milhões de royalties 
de minérios e R$ 641 milhões 
para royalties de petróleo.

O contingenciamento 
poderia ter sido maior se o 
governo não tivesse revisa-
do para baixo as despesas 
obrigatórias em R$ 3,47 
bilhões. As principais dimi-
nuições vieram dos créditos 
extraordinários para o sub-
sídio ao óleo diesel (-R$ 1,9 
bilhão) e no pagamento de 
sentenças judiciais e preca-
tórios (-R$ 1,5 bilhão).

Wellton Máximo 
Repórter da Agência Brasil

Ludmilla Souza 
Repórter da Agência Brasil

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

Governo Federal bloqueia
R$ 1,443 bi do Orçamento
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Em 2019

Número de aprendizes no país 
cresce 13,6% no primeiro semestre

O número de aprendi-
zes encaminhados pelo Cen-
tro de Integração Empresa
-Escola (CIEE) às empresas 
cresceu 13,6% no primei-
ro semestre deste ano, na 
comparação com o mesmo 
período do ano passado. O 
total de aprendizes somou 
247.679 de janeiro a junho, 
de acordo com o Boletim Es-
tatístico do CIEE divulgado 
ontem (22), em São Paulo. 

Em relação aos estagiários, 
o total foi 868.468 pessoas 
encaminhadas, com cresci-
mento de 3,8%.

Nos primeiros seis me-
ses deste ano, de acordo com 
a pesquisa, 68,8% dos apren-
dizes eram jovens já forma-
dos no ensino médio, en-
quanto 26% ainda estavam 
cursando o Ensino Médio. O 
estudo revelou também que 
4,6% dos aprendizes esta-
vam no ensino fundamen-
tal. Quanto aos estagiários, 
77,4% são do ensino supe-

rior, 18,9% do Ensino Médio 
e 3,3% do ensino técnico.

A pesquisa apontou que 
houve alta de 6,6% no nú-
mero de vagas abertas, pas-
sando de 203.062 vagas no 
primeiro semestre de 2018 
para 216.462 no mesmo pe-
ríodo deste ano. Já as contra-
tações aumentaram 3%, su-
bindo de 176.028 contratos 
fechados nos primeiros seis 
meses de 2018 para 181.248 
até junho deste ano.

O estudo mostrou que 
estudantes do sexo femi-

nino são maioria no mer-
cado, respondendo por 
65% das vagas ocupadas 
de estágio e 52,7% das 
vagas de aprendiz.

Os cursos com maior 
número de estagiários no 
país são direito, pedagogia, 
administração, ciências 
contábeis, engenharia civil, 
tecnologia em análise e de-
senvolvimento de sistemas, 
psicologia, educação física, 
ciência da computação e 
arquitetura e urbanismo, 
nessa ordem.

O Sistema Nacional 
de Emprego (Sine-JP) ofe-
rece, até o próximo dia 26, 
327 vagas de emprego. 
Ajudante reparador (te-
lecomunicações) e super-
visor de conservação de 
obras são as funções com 
maior número de oportu-
nidades, com 90 vagas. As 
exigências para concorrer 
a vaga são que o candida-
to tenha o Ensino Médio e 
no mínimo 6 meses de ex-
periência comprovada na 
Carteira de Trabalho.

Para o desempenho 
do cargo de supervisor 
de conservação de obras, 
é necessário que o inte-
ressado, tenha conheci-
mento em eletrotécnica, 
elétrica e afim. Os can-
didatos no desempenho 
da função irão orientar e 
fiscalizar os novos pro-
jetos do setor de obras, 
elaborar relatórios de 
vistorias realizadas, asse-
gurando a continuidade 
dos serviços. Há também 
vagas para técnico em 
fibra óptica (80), repre-
sentante comercial autô-
nomo (15), vendedor de 
consórcio (6), vendedor 
pracista (5), instalador 
de som e acessórios (2).

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 

85, Varadouro, e atende 
das 8h às 17h, de segunda 
a sexta-feira. O trabalha-
dor deve apresentar RG, 
CPF e Carteira de Traba-
lho. Para concorrer às 
oportunidades em que o 
empregador exige apenas 
o currículo, o interessado 
deve enviá-lo para o ende-
reço sinejp.imo@joaopes-
soa.pb.gov.br

Contato 
As empresas que te-

nham interesse em anun-
ciar vagas de empregos, 
devem enviar seus dados 
e as exigências das fun-
ções para o e-mail sinejp.
imo@joaopessoa.pb.gov.
br. Os telefones para con-
tato do setor de captação 
de vagas são: (83)3214-
1712; (83) 3214-3214 ou 
(83) 3214-1809. O servi-
ço é gratuito.

Sine nos bairros
Na próxima quinta-

feira (25), uma equipe 
do Sine-JP estará no CRC 
Mangabeira, localizado 
Rua Janduí Dantas do 
Nascimento, s/n. A equipe 
oferecerá capacitação em 
Marketing Pessoal para os 
trabalhadores, com entre-
ga de certificado ao final 
da palestra.

Sine-JP oferece 327 
vagas de emprego  

Confiança da indústria 
recua 1,7 ponto, diz FGVMercado financeiro projeta aumento

de 0,82% para a economia brasileira

Após 20 reduções con-
secutivas, a estimativa do 
mercado financeiro para o 
crescimento da economia 
subiu ligeiramente. É o que 
mostra o boletim Focus, re-
sultado de pesquisa semanal 
a instituições financeiras, 
feita pelo Banco Central(BC) 
e divulgada às segundas-fei-
ras, pela internet.

A projeção para a expan-
são do Produto Interno Bruto 

(PIB) – a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país - desta vez passou de 
0,81% para 0,82%.

A expectativa das insti-
tuições financeiras é que a 
economia tenha crescimento 
maior em 2020. A estimativa 
é 2,10%, a mesma da semana 
passada. A previsão para 2021 
e 2022 permanece em 2,50%.

Inflação
A estimativa de inflação, 

calculada pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 

Amplo (IPCA), caiu de 3,82% 
para 3,78% este ano.

A meta de inflação de 
2019, definida pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN), é 
4,25%, com intervalo de tole-
rância entre 2,75% e 5,75%.

A projeção para 2020 
permanece em 3,90%. A meta 
para o próximo ano é 4%, com 
intervalo de tolerância 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo.

Para 2021, o centro da 
meta é 3,75%, também com 
intervalo de tolerância de 1,5 

ponto percentual. Para 2022, 
a meta é 3,5%, com tolerân-
cia de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo. A 
previsão do mercado finan-
ceiro para a inflação em 2021 
segue em 3,75%. A estimati-
va para 2022 caiu de 3,75% 
para 3,65%.

Taxa básica de juros
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento 
a taxa básica de juros, a Selic, 
atualmente em 6,5% ao ano.

Nos primeiros seis 
meses deste ano, 
de acordo com a 

pesquisa, 68,8% dos 
aprendizes eram 

jovens já formados 
no Ensino Médio

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Diversidade

Por Dandara Costa

Alexandre Guimarães, Daniela Lins, 
Helzelena Andrade, Gisella Pucci, 
Hélio Pedrosa, João Ricardo Coelho, 
Lívia Maria, Lucas Macena, Marco 
Antônio de Vivo Barros, Maria de 
Lourdes Gomes de Lima Ricardo Lins 
de Albuquerque, Roberto Morimitsu e 
Sônia Maria Barbosa Lago. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Nossos parabéns de hoje vão para a primeira-dama Ana 
Maria Sales Lins, que aniversariou nesta segunda (22)

A estudante de medicina 
Bianca Cabral está de férias em Portugal 

Palestra
A arquiteta e urbanista Tainá de 

Paula foi convidada para abrir o semes-
tre letivo de 2019.2 do curso de Arqui-
tetura e Urbanismo do Iesp. No dia 16 
de agosto, ela fará explanação sobre os 
desafios e os caminhos da profissão no 
país na conjuntura das próximas déca-
das do século XXI. O evento, marcado 

para as 19h, no Auditório Master da 
Instituição, será gratuito e aberto ao 
público. Na ocasião, será lançado o li-
vro “Morar, viver e (re)existir nas cida-
des”. Criada em uma das favelas da 
Praça Seca, na Zona Oeste do Rio de 
Janeiro, a arquiteta e mãe é um exem-
plo de feminista intersecional.

Os arquitetos Kelly Martins e Otávio Mendonça em coquetel na Hause Decor

Gerardo e Patrícia Rabello celebraram 29 anos de casados no último domingo

Secretário João Gonçalves em jantar com o amigo Eduardo Cavalcanti no Videira

Ui!
TOP 10 - Praias limpas de águas quentes o ano 

todo; Centro Histórico totalmente revitalizado, além 
da boa gastronomia. Estes são alguns dos motivos 
que fizeram João Pessoa aparecer entre os dez 
destinos mais procurados pelos brasileiros em 
2019, de acordo com o aplicativo de busca por pas-
sagens aéreas Voopter.

ORGULHO- A Coluna do Meio parabeniza 
o atleta paraibano Zé Marco, que vai inte-
grar o Hall da Fama do Voleibol Mundial. O 
campeão olímpico receberá a honraria ao 
lado de outros cinco atletas no dia 9 de no-
vembro, em Massachusetts, nos Estados 
Unidos. Ele merece! 

HOJE

MÚSICA

O Parque Cultural Casa da Pólvora recebe hoje apresentação 
da Cia Violetas, às 20h. Através do relato de amor de uma neta por 
sua avó, serão contadas histórias de tantas mulheres em busca de 
si mesmas e de seu lugar ao sol. Chame a família, os amigos e os 
vizinhos, porque a entrada é gratuita. 

 A banda paraibana Glue Trip, que recentemente se instalou em São Paulo, 
volta ao Nordeste para turnê. O grupo se apresentará em Juazeiro do Norte, 
Fortaleza, Sousa e João Pessoa antes de retornar para cumprir agenda no Su-
deste. No dia 27 o show será na Praça Mundinho Teodoro, em Sousa,  e no dia 
28, na Casa da Pólvora, no centro da capital. Ambos com entrada franca.

Lucas Moura, o vocalista da banda Glue Trip que faz dois shows neste mês na Paraíba

A versão live-action de “O Rei Leão” 
dominou as bilheterias brasileiras no final 
de semana da estreia, faturando mais de 
R$ 67 milhões. O clássico de 1994 mar-
cou toda uma geração de pais e filhos 
que assistiram ao filme repetidas vezes. 
Desta vez, o público adulto está tão ani-
mado para conferir a animação quanto o 
infantil: mais de 3,6 milhões de especta-
dores foram aos cinemas de quinta (18) a 
domingo (21).

Nostalgia

CLARICE LISPECTOR KARL AUGUSTUS MENNINGER

 O amor cura as pessoas - tanto as que o recebem quando as que o dão                                                                                                                                            Amar os outros é a única salvação individual que conheço: ninguém estará perdido 
se der amor e às vezes receber amor em troca                                                                                                                                           

Foto: Instagram 
Foto: Secom

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 23 de julho de 2019 21

Esportes
Declínio do Belo
Botafogo volta a frustrar o seu torcedor e segue sem 
vencer no Campeonato Brasileiro da Série C. Clube 
continua fora da zona de classificação. Página 24
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Equipe comandada por Felipão vem de dois resultados desastrosos pela Copa do Brasil e Campeonato Brasileiro

Palmeiras estreia nas oitavas
da Libertadores na Argentina

Da Redação

Goal

A perda da invencibili-
dade no Campeonato Bra-
sileiro e ainda a elimina-
ção na Copa do Brasil para 
o Internacional mexeram 
com o Palmeiras que hoje 
tem a obrigação de dar uma 
resposta ao seu torcedor na 
estreia das oitavas de final 
da Taça Libertadores na Ar-
gentina. O jogo será contra 
o time argentino do Godoy 
Cruz, às 21h30 - a volta será 
uma semana depois, no 
Allianz Parque. 

Com dois títulos (2016 
e 2018), um vice-campeona-
to (2017) e a atual lideran-
ça no Campeonato Brasi-
leiro,  porém com a mesma 
pontuação do Santos - leva 
vantagem no saldo de gols - 
o Palmeiras tem sido domi-
nante em pontos corridos, 
mas vem acumulando frus-
trações em mata-mata. 

Desde 2016, quando 
voltou a disputar a Liber-
tadores, o Palmeiras foi eli-
minado na fase de grupos, 
nas oitavas de final (2017) 
e na semifinal (2018). No 
ano passado, o time termi-
nou a etapa de grupos com 
a melhor campanha, mas 
não passou do Boca Juniors 
(ARG), atual vice-campeão.

No Paulista, o Verdão 
tem um vice (2018) e três 
quedas em semifinais, em 
2016, 2017 e 2019. Na Copa 
do Brasil, desde o título em 
cima do Santos, foram três 
eliminações nas quartas de 
final (2016, 2017 e 2019) e 
uma na semifinal (2018).

  A Libertadores é o 
grande sonho do torcedor 
palmeirense, que come-
mora 20 anos de sua única 
conquista do torneio, em 
1999. A expectativa cres-
ceu depois da derrota para 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

o Internacional nos pênal-
tis, pela Copa do Brasil, pois 
resta apenas a Libertadores 
e o Brasileiro a disputar 
agora.

Com foco no jogo das 
oitavas de final da Liberta-
dores, contra o Godoy Cruz

-ARG (adversário do Alviver-
de hoje), o volante Ramires, 
recente contratação do Alvi-
verde, analisou o cenário do 
revés em seu primeiro jogo 
pelo clube e projeta melho-
ra, já começando pela com-
petição continental: “Acho 

que futebol é isso aí. O time 
tentou, mas não consegui-
mos o resultado positivo. 
Fomos eliminados na Copa 
do Brasil, perdemos 3 pon-
tos na derrota de 2 a 0 para 
o Ceará, no Castelão, agora é 
botar a cabeça no lugar para 

ir bem na Libertadores”, dis-
se o atleta. “Acho que o time 
vai se encontrar, a ansiedade 
para ganhar do Ceará aca-
bou atrapalhando, mas tem 
que ter tranquilidade para 
no próximo jogo reverter a 
situação”, completou Rami-

res, de 32 anos, que possui 
vínculo firmado com a agre-
miação palestrina de quatro 
anos. O jogo de volta contra 
a equipe argentina será dis-
putado somente no dia 30, 
outra terça-feira, e às 21h30, 
no Alianzz Parque.

O Fluminense come-
ça a definir a sua classi-
ficação para a próxima 
fase da Copa Sul-Ame-
ricana hoje no Uruguai. 
O Tricolor vai enfrentar 
o Peñarol às 21h30, em 
Montevidéu, no Estádio 
Campéon Del Siglo, jogo 
de ida válido pelas oita-
vas de final. A volta será 
no dia 30, no Maracanã, 
no mesmo horário.

Para este confron-
to, o time tricolor tem 
um desfalque impor-
tante: João Pedro não 
se recuperou das dores 
no pé direito que o tira-
ram ainda no 1º tempo 
do clássico com o Vasco 
do último sábado e está 
fora da partida da Sul-A-
mericana. O jovem ata-

cante ainda está com o 
tornozelo inchado, tem 
dificuldades para andar 
e já iniciou o trabalho de 
fisioterapia. Yony Gonzá-
lez, que desfalcou o Flu-
minense contra o Vasco 
por dores na coxa, viajou 
com a delegação. Quem 
também faz parte da 
relação é o goleiro Age-
nor, que está com o filho 
internado em uma UTI 
com pneumonia.

Os outros clubes 
brasileiros na Sul-Ame-
ricana só jogam ama-
nhã e na quinta-feira. 
Nesta quarta-feira, às 
21h30, jogam Botafogo 
e Atlético Mineiro, no 
Engenhão. Um dia de-
pois será a vez do Co-
rinthians atuar contra o 
Montevideo Wanderers, 
em solo argentino, a 
partir das  21h30.

Flu encara o Peñarol
pela Sul-Americana
Da Redação  

Cruzeiro enfrenta o River hoje no Monumental

Agora, nas oitavas de final, o 
desafio do Cruzeiro é o River Plate. 
O primeiro jogo está marcado para 
esta terça-feira (23), às 19h15 (de 
Brasília), no Monumental. A volta 
será no dia 30, no Mineirão.

No Grupo B, a Raposa se 
classificou para a próxima fase da 
competição ao lado do Emelec

Pelo segundo ano consecutivo, 
o Cruzeiro entra na Libertadores 
visando o título com a equipe co-
mandada por Mano Menezes.

Com 17 participações e dois 
títulos conquistados (1976 e 1997), 
a Raposa se classificou para as oi-
tavas de final em primeiro lugar no 
Grupo B ao lado do Emelec.

O Cruzeiro inscreveu 30 jo-
gadores para a disputa da fase de 
grupos da Libertadores. Agora, na 
última semana, o clube realizou 
cinco trocas, após se classificar para 
as oitavas de final.

Pedro Rocha (atacante), Edu 
(zagueiro), Weverton (lateral-direi-
to), Adriano (volante) e Maurício 

(meia), substituem Murilo, Rafinha, 
Lucas Silva e Raniel, que saíram da 
Raposa e hoje estão, respectiva-
mente, em Lokomotiv Moscou-RUS, 
Coritiba, Real Madrid e São Paulo.

Vale ainda lembrar que a Con-
mebol concede mais duas oportuni-
dades de mudanças: duas nas quar-
tas e outras duas nas semifinais.

Com os títulos de 2015 e do 
ano passado, o clube argentino 
tem quatro conquistas da Liber-
tadores, enquanto a Raposa tem 
duas. Quem levará a melhor neste 
tradicional duelo? Não custa lem-
brar que no último confronto o time 
brasileiro foi eliminado pelo River 
Plate nas quartas de final.

Último treinamento dos jogadores do Cruzeiro antes do jogo desta terça contra o River Plate

A eliminação na Copa do Brasil para o Internacional e a perda da invencibilidade, sábado passado, na derrota de 2 a 0 para o Ceará, colocou pressão nos jogadores do Palmeiras

Foto: Vinnicius Silva/Cruzeiro

Foto:  Cesar Greco/Ag Palmeiras



A seleção sub-21 mas-
culina do Brasil começou 
bem a segunda fase do 
Mundial da categoria, que 
acontece no Bahrein. No 
início da manhã de ontem, 
os brasileiros conquistaram 
uma vitória importante so-
bre a China por 3 sets a 0 
(28/26, 25/23 e 25/21), em 
jogo válido pelo grupo E.

A partida abriu a partici-
pação brasileira na segunda 
fase. O saque brasileiro 
foi uma arma importante 
(seis pontos diretos neste 
fundamento). O volume 
defensivo do Brasil também 
se destacou permitindo os 
contra-ataques que manti-
veram o time na frente do 
placar na maior parte do 
segundo e terceiro sets. Os 
destaques individuais foram 

o ponteiro Victor Birigui, com 
13 acertos, maior pontuador 
do jogo, e o oposto Angellus, 
que marcou 12 vezes.

“Nosso sistema defen-
sivo foi muito importante 
no jogo. Nós estudamos 
muito eles, e sabíamos que 
a proposta de jogo deles é 
muito diferente do que es-
tamos acostumados a ver no 
voleibol mundial, mas con-
seguimos anular essa tática 
deles. Foi muito importante 
começar essa nova fase da 
competição com vitória, isso 
nos dá tranquilidade para o 
próximo jogo”, comentou o 
ponteiro Victor Birigui.

O técnico do Brasil, 
Giovane Gávio, também 
destacou o modo distinto 
de jogo dos chineses. Para o 
treinador a equipe brasileira 
não fez a melhor apresenta-
ção, mas conseguiu o obje-
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Álvaro Filho e George, com os capixabas Alison e André Stein, ganharam ouro e prata, respectivamente, em Portugal 

Paraibanos voltam a brilhar
no Mundial de Vôlei de Praia

O Brasil dominou o 
pódio masculino da etapa 
quatro estrelas de Espinho 
(Portugal), válida pelo Cir-
cuito Mundial de Vôlei de 
Praia 2019. Na 68ª final da 
história entre times brasilei-
ros no tour, Alison e Álvaro 
Filho (ES/PB) levaram a me-
lhor sobre André Stein/Ge-
orge (ES/PB) por 2 sets a 1 
(21/13, 15/21, 15/9), em 46 
minutos, na tarde deste do-
mingo (21), na Praia da Baía. 
O bronze do torneio ficou 
com os letões Plavins e Tocs.

É a segunda medalha de 
ouro do capixaba Alison e do 
paraibano Álvaro Filho na 
temporada 2019 do Circuito 
Mundial. Eles também ha-
viam vencido o torneio três 
estrelas de Kuala Lumpur 
(Malásia), em abril. O time 
se formou no início do ano 
visando os Jogos Olímpicos 
Tóquio-2020. O resultado 
em Espinho inclusive rende 
800 pontos para a dupla no 
ranking da corrida olímpica 
brasileira. Eles aparecem na 
segunda posição, com 3.830 
pontos.

Alison comentou a difícil 
caminhada na etapa, elimi-
nando os atuais vice-cam-

peões mundiais, os alemães 
Thole/Wickler, e os vice-
campeões olímpicos, os ita-
lianos Nicolai/Lupo, além de 
na decisão terem pela frente 
os compatriotas, velhos co-
nhecidos.

“Tivemos uma fase de 
grupos muito forte, perde-
mos para eles (André e Geor-
ge) valendo o primeiro lugar 
da chave em um jogo muito 
equilibrado. Na sequência 
foram vários cruzamentos 
duros, os norte-americanos, 
a dupla alemã vice-campeã 
mundial, os italianos vice-
campeões olímpicos, foi uma 
trajetória muito forte que foi 
nos dando confiança e resis-
tência. A final foi digna de 
uma decisão brasileira, 2 sets 
a 1, com André e George jo-
gando muito bem novamente. 
Tivemos calma com o vento 
forte, mas também soubemos 
nos comunicar, usar a energia 
da torcida”, disse Alison, que 
completou.

André Stein e George 
também conquistaram a se-
gunda medalha da parceria no 
tour, depois de terem levado o 
bronze na etapa quatro estre-
las de Jinjiang (China). André 
analisou a evolução da dupla, 
que foi formada após o capi-
xaba se separar de Alison.

“Já alcançamos o bron-
ze, agora conseguimos a me-
dalha de prata. Acredito que 
estamos no caminho certo 
para conquistar a medalha 
de ouro na sequência. Foi 
uma ótima experiência jogar 
em Portugal. Existem muitos 
brasileiros, a torcida torceu 
e apoio demais os times do 
Brasil, a comida e o clima são 
excelentes. Estamos orgu-
lhosos da nossa campanha”.

A campanha da dupla 
em Espinho contou com seis 
vitórias e apenas uma derro-
ta, justamente para André e 
George, ainda na fase de gru-
pos. Pelo ouro, Alison e Ál-
varo também recebem cerca 
de R$ 74 mil em premiação 
e pontos para o ranking do 
Circuito Mundial, onde, até a 
etapa de Espinho, ocupavam 
o 16° lugar e devem subir vá-
rias posições.

A medalha de prata ren-
de um prêmio de cerca de 
R$ 60 mil e 720 pontos para 
André Stein e George na cor-
rida olímpica brasileira e no 
ranking internacional. Eles 
tiveram campanha de cinco 
vitória e uma derrota, justa-
mente na disputa da meda-
lha de ouro. André e George 
estão atualmente na terceira 
posição da corrida olímpica 

brasileira, com 3.520 pontos. 
Evandro e Bruno Schmidt 
(RJ/DF), que terminaram a 
etapa de Espinho em quinto, 
lideram com 4.640 pontos.

A corrida olímpica in-
terna das duplas brasileiras 
acontece em paralelo à dis-
puta da vaga do país, que se-
gue as regras da Federação 
Internacional de Voleibol 
(FIVB). Cada nação pode ser 
representada por, no má-
ximo, duas duplas em cada 
naipe.

Os países possuem qua-
tro maneiras de garantir a 
vaga: vencendo o Campeo-
nato Mundial 2019; sendo 
finalistas do Classificatório 
Olímpico, que será dispu-
tado na China, também em 
2019; estando entre as 15 
melhores duplas do ranking 
olímpico internacional; ven-
cendo uma das edições da 
Continental Cup (América 
do Norte, América do Sul, 
África, Ásia e Europa). O Ja-
pão, sede, tem uma dupla em 
cada naipe já garantida.

A competição em distri-
bui ao todo cerca de R$ 1,1 
milhão em premiação aos 
atletas. Espinho recebe uma 
etapa pela 16ª vez no tor-
neio masculino, e pela 11ª 
no torneio feminino.

Olhando o elenco colocado à disposição do técni-
co Evaristo Piza não me conformo com a atual posição 
do Botafogo no Campeonato Brasileiro da Série C, ou 
seja, o sexto lugar. Tem algo estranho no ar. Como um 
time que vinha empolgando, fazendo excelentes jogos 
na Copa do Nordeste e até na Copa do Brasil, de repen-
te, desaprende a jogar? O curioso é que depois da Copa 
do Nordeste o clube só conseguiu duas vitórias em 
praticamente dois meses, as duas no Almeidão, uma 
sobre o Globo em casa por 3 a  1 e a outra diante do 
Treze por 4 a 2.

Esta última vitória completa 30 dias amanhã. Foi 
no dia 24 de junho, nos festejos dedicados a São João. 
Mas voltamos a queda de produção da equipe. É fato 
que após a  Copa do Nodeste alguns jogadores foram 
dispensados e outros contratados, forçando o técnico 
a mudanças técnicas e até táticas. A derrota para o 
Fortaleza atingiu em cheio o grupo, afinal tinha uma 
excelente premiação aos jogadores. A torcida, mesmo 
reconhecendo o empenho dos jogadores, se viu frus-
trada com a perda do título.

Como objetivo principal da temporada é a Série 
C, a perda da Copa do Nordeste logo foi digerida. Mas 
o Belo acusou o golpe no campo de jogo. Para se ter 
ideia, após a final do Nordestão, o Belo atuou nove ve-
zes pelo Brasileiro. Disputou 27 pontos e conquistou 
apenas nove, campanha medíocre. Estava tranquilo 
na zona de classificação e foi caindo, caindo, até che-
gar ao sexto lugar. Falou-se na semana passada em 
problemas disciplinares, motivo pelo qual o goleiro 
Saulo e outros jogadores foram sacados do time. Po-
rém, no jogo diante do ABC, a lavagem de roupa suja 
parece não ter surtido efeito. O time voltou a jogar mal 
e só achou o empate no final do jogo. Diante dos fatos 
começo a achar que tem grupo de jogadores tentando 
derrubar Pizza. Será verdade? Ou estou enganado!

Estão querendo
derrubar Piza?

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Venho acompanhando alguns grupos 
de whatsapp e me deparando com 
situações estranhas nos Campeonatos 
Sub-17 e Sub-19 como falta de marca-
ção de campo, ausência de quarteto de 
arbitragem e de ambulância e confesso 
não ser nenhuma novidade, pois em 
outras administrações já ocorreram 
problemas semelhantes. Não me atrevo 
em apontar um culpado e sim caracte-
rizar o amadorismo que segue rondan-
do o nosso futebol. Esses fatos não são 
exclusivos das categorias de base. Já 
vimos situações bem piores na primeira 
e segunda divisão do futebol profissio-
nal. Quando os dirigentes vão tratar o 
futebol com mais responsabilidades?

Velhos problemas

VAR Neymar
De novo o VAR voltou a 
ser estrela nos jogos do 
Campeonato Brasileiro. 
Demoraram mais de 
cinco minutos para con-
firmar o gol do Flamen-
go, contra o Corinthians, 
levando o jogo até os 54 
minutos. Não sou contra 
o recurso e sim a demo-
ra na sua definição.

Neymar segue desespe-
rado, apelando pra surgir 
uma proposta que faça o 
PSG a liberá-lo. Seu dese-
jo é voltar para o Bar-
celona onde “cuspiu no 
prato que comeu” quando 
trocou o time espanhol 
pelo francês. Saiu pelos 
fundos e quer entrar pela 
porta da frente.

A semana passada foi muito ruim para o futebol 
paraibano. Botafogo e Treze seguem decepcionando 
o seu torcedor. O Belo ainda tem uma gordurinha 
e está bem distante da zona de rebaixamento e 
próximo ao G4. Já o Galo segue no Z2 e com mais 
de 80% de chances de ser rebaixado. Que ano 
complicado para o nosso futebol!

Galo bem complicado

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada
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Brasil vence a China na estreia do Mundial

Os brasileiros, com dois paraibanos no pódio, dominaram o Circuito Mundial de Vôlei de Praia na etapa de Espinho, em Portugal, com o ouro e a prata

Foto: FIVB/Divulgação

CLASSIFICAÇÃO DA CORRIDA OLÍMPICA 
n Evandro/Bruno (RJ/DF) - 4.640 pontos
n Alison/Álvaro Filho (ES/PB) - 3.830 pontos
n André/George (ES/PB) - 3.520 pontos
n Pedro/Vitor Felipe (RJ/PB) - 2.800 pontos
n Guto/Saymon (RJ/MS) - 1.900 pontos

tivo principal. “Nós erramos 
muitos saques no primeiro 
set, e depois conseguimos 
melhorar isso. Este não foi 
o nosso melhor jogo, fica-
mos um pouco abaixo do 
que podemos fazer, mas o 
importante é que consegui-
mos a vitória. A China é um 
time que joga com muitas 

bolas cruzadas, faz um jogo 
diferente. E agora nosso foco 
se volta para Rússia, nosso 
adversário de hoje às 5h30, 
que é um dos melhores 
times da competição”, disse 
Giovane. O grupo conta 
ainda com a Coreia do Sul, 
adversário na terceira e últi-
ma rodada, amanhã. 

Os brasileiros venceram os chineses por 3 sets a 0 em jogo pelo grupo E

Foto: FIVB/Divulgação
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Falta de marcação no campo prejudica o jogo entre Campinense 2 x 0 Sabugy, realizado em Campina Grande

Novos problemas marcam
as rodadas do Sub-17 e 19

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

A rodada do Campeona-
to Paraiba de Futebol nas ca-
tegorias Sub-17 e Sub-19 foi 
movimentada no último fim 
de semana com a realização 
de 21 confrontos, contudo, 
mesmo com a bola rolan-
do, na maioria dos confron-
tos, dentro da normalidade, 
problemas fora de campo e 
relativos à organização das 
partidas voltaram a ser re-
gistrados, com destaque para 
a partida entre Botafogo e 
Santos Tereré, pelo Sub-19 
e Campinense e Sabugy, em 
confronto do Sub-17.

O Campeonato Estadual 
nas categorias Sub-17 e Sub-
19, organizado pela Federação 
Paraibana de Futebol (FPF), 
retornou no último fim de 
semana após suspensão por 
recomendação do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
devido a denúncias de falta de 
policiamento, ambulâncias e 
equipes médicas nos locais da 
partida. Na última quinta-feira 
havia ocorrido uma reunião 
entre a FPF, MPPB e clubes 
para encontrar soluções sobre 
essa questão e após isso foi 
feita a liberação para o retorno 
da competição. 

De fato, a situação ocor-
rida na primeira rodada das 
competições não voltou a se 
repetir nos jogos do fim de 
semana em conformidade 
com o que foi definido entre 
as equipes, FPF e MPPB, con-
tudo, outros problemas surgi-
ram e retornaram a ser verifi-
cados no decorrer dos jogos, 
tendo surgido reclamações 
mais fortes para dois jogos, 
um em cada categoria dispu-
tada na competição.

No confronto entre o 
Campinense e Sabugy pelo 
Sub-17, realizado no Centro 
de Treinamento da Perilima 
em Campina Grande, a Raposa 
venceu por 2 a 0, no entanto, a 
vitória ocorreu diante de fortes 
reclamações do time visitante. 
Segundo Malaquias Filho, pre-
sidente do Sabugy, verificou-
se a ausência da marcação de 
campo, item que, de acordo 
com o regulamento da compe-
tição, em seu artigo 15º, é de 
obrigação do clube mandante. 

Ainda segundo Mala-
quias, a falta dessa marcação 
resultou em lances que preju-
dicaram sua equipe, entre eles 
um pênalti que, por conta da 
marcação falha, foi assinalado 
pela arbitragem como falta. De 
acordo com Otamar Almeida, 
diretor executivo da FPF, nes-
se tipo de situação, a definição 
parte da arbitragem que ve-
rifica se há ou não condições 
para a realização da partida.

O calendário para a etapa 
estadual dos Jogos Escolares 
e Paraescolares foi elaborado 
nessa segunda-feira (22). De 
acordo com a programação, as 
competições serão realizadas 
em João Pessoa no período 
de 14 a 20 de agosto. O even-

to vai reunir os melhores co-
locados das fases regionais e 
inter-regionais, para que desta 
forma, a Paraíba possa indicar 
os melhores índices para os 
Jogos Escolares da Juventude, 
que este ano ocorrerão em 
Blumenau-SC entre 16 e 30 de 
novembro.

A faixa etária da etapa 
estadual paraibana é de 12 

a 17 anos nas modalidades: 
basquete, handebol, futsal, 
voleibol, tênis de mesa, bad-
minton, vôlei de praia, atle-
tismo, judô, ciclismo, ginás-
tica rítmica, luta olímpica e 
xadrez. Já as paraescolares, 
onde os campões ganham o 
direito de irem a São Paulo 
para as Paralimpíadas Esco-
lares são: bocha, judô, atle-

tismo, badminton, natação e 
tênis de mesa.

A etapa estadual dos Jo-
gos Escolares e Paraescolares 
vai ocorrer nas dependências 
da Vila Olímpica Parahyba, 
ginásio da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), ginásio 
Ronaldão, e o ciclismo na PB-
008, próximo ao Centro de 
Convenções, na capital. “Agora 

as datas já estão confirmadas, 
e tudo está pronto para a reali-
zação da etapa estadual, onde 
o Governo do Estado arcará 
com transporte, alimentação 
e hospedagem para todos os 
participantes”, disse um dos 
coordenadores, José Hugo.

O secretário da Sejel, Her-
vázio Bezerra, ressaltou o esfor-
ço do Governo do Estado para 

a realização de mais um grande 
evento do desporto e parades-
porto escolar. “Os melhores do 
estado estarão aqui em João Pes-
soa para disputarem essa fase 
estadual dos Jogos. O Governo 
do Estado vem fazendo um gran-
de esforço para não deixar faltar 
nada a esses atletas, que poderão 
trazer medalhas nas disputas 
nacionais”, afirmou.

Etapa Estadual dos Jogos Escolares de 14 a 20 de agosto
Secom/PB 

FPF e clubes não se entendem e jogo termina com W x O

Na outra partida, agendada 
para o Centro de Treinamentos 
do Botafogo em João Pessoa, 
onde o Belo deveria enfrentar 
a equipe do Santos Tereré, uma 
confusão de informações acabou 
gerando um WO, por conta da 
ausência do Santos no local da 
partida. Inicialmente marcada 
para 15h do sábado, a partida 
foi transferida para o horário da 
manhã, às 9h30. A mudança, de 
acordo com Aderson Alves, diri-
gente das categorias de base do 
Botafogo, ocorreu após reunião 
entre os clubes e federação na 
última quinta-feira (18).

Segundo o dirigente botafo-
guense, não houve comunicado 
oficial sobre o adiamento, apenas 

uma ligação por volta das 6h30 
do sábado (20), dia do jogo, 
solicitando a checagem do local 
da partida por conta da chuva 
que ocorria na capital paraiba-
na. Contudo, segundo Aderson, 
ao chegar no local do jogo e em 
conjunto com a arbitragem, ve-
rificou-se que havia condições e 
por isso a partida foi autorizada, 
nesse momento, ao informar o 
Santos sobre a situação, o time 
adversário alegou não ter mais 
condições de comparecer.

“Houve a reunião entre os 
clubes e a FPF na quinta-feira 
(18), lá foi definida a alteração 
do horário para 9h30, na manhã 
do sábado, logo cedo houve a 
informação de que o jogo poderia 
ser adiado. Nesse sentido, fui ao 
CT e vimos que o campo estava 
bom, quando o árbitro chegou, 

ele também constatou que havia 
condições de jogo, porém, nessa 
altura, quando entramos em con-
tato com o Santos, eles afirma-
ram não ter mais condições de se 
apresentar para o jogo”, explicou 
o dirigente botafoguense.

Após a informação de que 
a equipe santista não compa-
receria, o árbitro Diego Roberto 
Souza, autorizou a saída de jogo, 
registrou o WO na súmula e a 
FPF acatou.

Em contato com o diretor do 
Santos Tereré, Léo Marsicano, 
o mesmo afirmou que não se 
encontrava em João Pessoa no 
dia do jogo e que apenas ontem 
retornou para a capital, segundo 
ele, as declarações noticiadas 
como sendo dele não procedem, 
pois ele ainda está tomando ciên-
cia sobre o caso.

Marsicano informou para a 
nossa reportagem que nos en-
viaria um contato do clube para 
que houvesse uma posição da 
agremiação, porém após o con-
tato inicial por telefone, ele não 
atendeu ou retornou as nossas 
tentativas de ligação. 

Já a Federação Paraibana, 
através do diretor executivo Ota-
mar Almeida informou que só 
após o recebimento da súmula 
oficial da partida, a entidade 
emitirá uma opinião sobre o 
tema e dará direcionamento de 
como irá proceder nesse caso. 
Lembrando que o árbitro tem até 
48 horas úteis para entregar a 
documentação à federação. Em 
meio aos problemas extracampo, 
o campeonato segue com nova 
rodada marcada para a próxima 
quarta-feira.

CoNfira oS rESultadoS 
n Sub-19
Spartax 0 x 0 Auto Esporte
Miramar 0 x 6 CSP
Botafogo x Santos – Não definido
Treze 3 x 0 Sport Campina
Serrano 3 x 3 Perilima
Queimadense 2 x Picuiense
Femar 0 x 0 Campinense
Desportiva Guarabira 5 x 0 Internacional
Confiança de Sapé 0 x 1 São Paulo Crystal
Nacional de Patos 2 x 1 Nacional de Pombal
Sabugy 4 x 2  Esporte de Patos
Atlético de Cajazeiras 0 x 0 Sousa

n Sub-17
Botafogo 4 x 0 Guará
Guarabira 6 x 0 Escorpios
Santos 4 x 1 Boa Vista
Fluminense 5 x 1 Marretinha
Campinense 2 x 0 Sabugy
Serrano 0 x 3 Queimadense
São Paulo Crystal 2 x Confiança de Sapé
Perilima 4 x 0 Femar
Internacional 2 x 0 Auto Esporte
Mixto 1 x 0 União

O Campinense conseguiu 
dois bons resultados. 
Empatou com o Femar sem 
gols no Sub-19 e venceu o 
Sabugy por 2 a 0 no Sub-17

foto: Divulgação



Com mais uma derrota no final 
de semana, 1 a 0 para o Náutico, 
em Recife, o Treze continua na 
lanterna do Campeonato Brasileiro 
da Série C, e cada vez mais perto 
de ser rebaixado para a Série D 
do próximo ano. Com apenas 9 
pontos, segundo o site www.chan-
cedegol.com.br, o Galo tem uma 
probabilidade de ser rebaixado de 
89,7 por cento.

Diante do quadro, o jogo do pró-
ximo domingo, contra o Globo, que 
é o primeiro time fora da zona de 
rebaixamento, com 4 pontos a mais 
que o Galo, tornou-se uma decisão. 
Se não vencer este confronto, o Tre-
ze estará praticamente rebaixado, 
porque só restará 4 partidas para 

ele tentar superar o clube do Rio 
Grande do Norte. Além do Globo, o 
Galo terá o Sampaio Corrêa no Ma-
ranhão, o Ferroviário em Campina 
Grande, o Confiança em Sergipe e 
finalmente o Botafogo, em casa.

Uma notícia que traz um pouco 
de esperança para os trezeanos é 
que o jogo decisivo de domingo 
contra o Globo deverá ser disputa-
do no Presidente Vargas, e não no 
Amigão como está na tabela. O es-
tádio do Galo já foi aprovado pelo 
Ministério Público. Outra notícia 
que surgiu ontem é que a diretoria 
ainda vai contratar dois atacantes 
de beirada nas próximas horas e 
escrevê-los a tempo de participar 
do jogo contra o Globo. No jogo de 
ida entre as duas equipes, o time 
de Ceará Mirim levou a melhor e 
venceu por 3 a 1.
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Há cinco partidas sem vitória, o campeão paraibano segue buscando a sua reabilitação no Brasileiro da Série C

Botafogo viaja hoje para o
jogo diante do Imperatriz

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Após um empate em 
casa contra o penúltimo 
colocado do grupo A da 
Série C, o Botafogo ficou 
mais longe do G4 e decidi-
rá uma vaga em confron-
tos diretos nos próximos 
jogos. com adversários 
que estão à sua frente. 
O primeiro deles será já 
nesta quinta-feira contra 
o Imperatriz, no estádio 
Frei Epifânio, no Mara-
nhão. Como a cidade fica 
muito distante e tem uma 
logística complicada, o 
Belo já viaja hoje, levando 
na bagagem a necessidade 
de vencer o time da casa, 
que também tem 18 pon-
tos e está em quinto lugar, 
uma posição à frente do 
tricampeão paraibano.

Após o empate em 1 
a 1 com o ABC, os jogado-
res já se reapresentaram 
para treinar no domingo. 
Apesar da nítida queda de 
produção da equipe, que 
completou 5 jogos sem 
vencer, o técnico Evaristo 

Piza ainda acredita numa 
reação e na classificação 
para a próxima fase da Sé-
rie C.

"Apesar do momento 
difícil que atravessamos, a 
equipe não perdeu o espí-
rito de luta e a capacidade 
de reagir. Veja que estáva-
mos perdendo para o ABC 
e reagimos, chegando ao 
empate, e por muito pouco 
não conseguimos a virada. 
A equipe não perdeu o po-
der de reação, e eu acre-
dito em bons jogos nas 
próximas partidas, que se-
rão decisivas para a nossa 
classificação, porque va-
mos enfrentar adversários 
diretos que estão lutando 
pelo G4", disse o treinador.

Para a partida contra 
o Imperatriz, não se sabe 
ainda se o goleiro Saulo e 
os volantes Rogério e Mar-
cos Vinícius, que foram 
afastados por indiscipli-
na, retornarão à equipe. 
O meio campo com Ser-
ginho, Wellington César 
e Juninho mostrou muita 
falta de criatividade e ob-
jetividade no jogo contra 

o ABC. O lateral esquerdo 
Neuton, que estava se re-
cuperando de uma contu-
são, ainda não tem certeza 
se será relacionado para o 
jogo.

Após o Imperatriz, o 
próximo adversário do 
Botafogo será o Confian-
ça, líder atual do grupo 
A, com 24 pontos. O jogo 
será no Almeidão. No pri-
meiro confronto entre as 
duas equipes, em Aracaju, 
o time sergipano goleou o 
Belo por 3 a 0. Na sequên-
cia, o Botafogo enfrentará 
o Globo em Ceará Mirim, 
o Náutico no Almeidão 
e o Treze no Amigão, em 
Campina Grande.

Após a décima tercei-
ra rodada, as chances de 
classificação do Botafogo 
diminuíram bastante. Se-
gundo o site www.chan-
cedegol.com.br, a proba-
bilidade do Belo chegar a 
segunda fase caiu de 50 
para apenas 21,6 por cen-
to. Com relação as possi-
bilidades de rebaixamen-
to, as chances são de 0,6 
por cento.

Editoração: Est.: AdaEdição: Geraldo Varela

Uma queda preocupante
Não dá mais para culpar a arbitragem, o 

campo pesado, a falta de sorte, ou qualquer 
coisa do gênero. Não dá mais para ressaltar 
a força de vontade, o espírito de vontade, e 
esquecer o desempenho técnico. A verdade é 
que o Botafogo vem caindo de produção tec-
nicamente, há muito tempo. Alguns jogadores 
que foram brilhantes no primeiro semestre, 
não conseguem mais repetir as atuações do 
início da temporada, e os contratados para 
substituí-los, apenas alguns não deixam a 
desejar. Soma-se a isto, a união do grupo que 
já não é a mesma, os episódios extracampo, 
e a insistência na escalação de jogadores que 
não têm condições de ser titulares. 

O resultado de tudo isto é que o torce-
dor está vendo escapar, a cada dia, o sonho 
de chegar à Série B. Não quero ser aqui 
pessimista, muito pelo contrário, como bom 
paraibano quero ver o Belo na Série B, e 
disse isto durante boa parte do ano. Eu vi 
que o time estava sobrando e sendo aponta-
do por toda a imprensa do Nordeste, como 
um dos favoritos, não só a se classificar para 

a segunda fase, como também a conquistar o 
próprio título da competição.

Porém, a realidade agora é outra. A 
equipe já não consegue mais vencer, nem 
dentro nem fora de casa, independentemen-
te de quem seja o adversário. Parece ser um 
outro time. Se não conhecesse tão bem os 
bastidores e os dirigentes do Botafogo, diria 
que está havendo atraso dos salários. Porém, 
sei que isto não é verdade. O Belo é uma 
dos poucos clubes do país, em dia com suas 
obrigações. 

Sempre ouvi dos técnicos, em toda 
minha carreira de jornalista esportivo, que 
ninguém desaprende a jogar futebol, pode se 
perder fisicamente, por contusões, idade etc, 
e aí sim, cair o futebol, mas nunca se perde o 
talento. Ora, se isto é verdade, como explicar 
a atuação de alguns jogadores que brilha-
ram no primeiro semestre, alguns até que o 
Botafogo teve muito trabalho para segurá-los 
na equipe? E por que alguns que foram mal e 
sempre foram criticados pela torcida per-
manecem no time titular, com tanta gente 

contratada no banco? São perguntas que me 
faço, sem ter uma resposta exata, apenas 
suspeições, e assim prefiro não externá-las. 

A verdade é que, como sempre acontece 
no futebol, a culpa é do treinador. Ele é o 
comandante, e quem tem a responsabilidade 
de escalar e definir a forma de jogar da equi-
pe. Tem mais, quando ganha o mérito é dos 
jogadores, e quando perde a culpa é dele. É 
sempre assim, e vai continuar sendo assim 
por muito tempo no futebol brasileiro.

A verdade é que Piza chegou a ser 
uma unanimidade entre os torcedores e 
na imprensa. Agora, alguns torcedores já o 
chamam de burro na arquibancada, e parte 
da imprensa começa apontar erros seguidos 
do treinador, como sendo uma das causas 
de tantos resultados negativos ultimamen-
te. Alguns até apostam que uma derrota no 
próximo jogo contra o Imperatriz, adversário 
direto na luta pelo G4, custaria o emprego do 
treinador.

Não importa de quem seja a culpa, o que 
é real é que é preciso mudar e já, antes que 

seja tarde demais. Uma mudança na forma de 
jogar, em alguns jogadores etc. Uma mudança 
geral para resgatar o futebol apresentado no 
primeiro semestre, ou o Belo vai nadar, nadar 
e morrer na praia, mais uma vez.

Contra o ABC, no último sábado, ficou 
claro que jogando o futebol atual, o Belo não 
vence nem os últimos colocados do campeo-
nato, nem jogando em casa, nem baixando o 
preço do ingresso, nem sendo apoiado pela 
sua torcida. 

Como jornalista, tenho de externar o 
meu pensamento, e quero muito estar erra-
do e até sofrer críticas por está começando 
a pensar assim, pelo bem do nosso futebol. 
Mas, a preço de hoje, não acredito na classifi-
cação do Botafogo, muito menos que o Treze 
vai escapar do rebaixamento.

Por falar no Galo, Kleber Romero, o santo 
de casa, já provou que é bem melhor do que 
muitos técnicos contratados pelo clube este 
ano. É uma pena que tenha reassumido o time 
tão tarde. Acho que a velha máxima vai preva-
lecer. “Santo de casa não faz milagre”.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Galo mais próximo do rebaixamento

O ABC fez uma grande partida contra o Botafogo e conseguiu um importante resultado jogando no Almeidão

Foto: Paulo Cavalcanti/Botafogo/PB



cidade. Velório e sepultamento ocorreram em Irati 
(PR), cidade de origem do radialista.

Ilaria Occhini
20/7/2019 – Aos 85 anos. 
Atriz italiana considerada a 
última diva, o “rosto doce” da 
televisão italiana. Atuou em 
mais de 30 filmes, peças de 
teatro e produções televisivas 
desde 1954. Começou sua carreira aos 19 anos 
de idade, na comédia ‘Terza Liceo’, mas ganhou 
notoriedade trabalhando com Luchino Visconti e 
atuando no teatro. Nasceu em Florença.

Roberto Fernández Retamar
20/7/2019 – Aos 89 anos, em 
Havana, Cuba. Poeta e intelec-
tual cubano que presidiu desde 
1986 a Casa de las Américas, 
instituição cultural cubana. 
Nascido en Havana, em 9 de 
junho de 1930, foi ensaísta e um agitador cultural 
na ilha. Foi laureado com o Prêmio Nacional de 
Literatura em 1989, integrou a Academia Cubana 
de Língua, além de ser um dos membros da Real 
Academia Espanhola. Agente da revolução cubana 
de 1959 e fez parte do governo de Fidel Castro.

Mário Lúcio Vaz
21/7/2019 – Aos 86 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ). Ex-di-
retor da TV Globo. Entre os 
programas que dirigiu estão 
‘Chico City’ (1973), estre-
lado por Chico Anysio, am-
bientado numa cidade fictícia onde o humorista 
interpretava a maioria dos personagens; e ‘Praça 
da Alegria’ (1977). Nasceu em Belo Horizonte e 
entrou na TV Globo em 1970.

Yukiya Amano
22/7/2019 – Aos 72 anos. 
Japonês chefe da Agência 
Internacional de Energia Atô-
mica (AIEA). Atuava como 
diretor-geral da AIEA desde 
2009, sucedendo Mohamed 
El Baradei e guiando a agência por uma série de 
crises diplomáticas relacionadas aos programas 
nucleares do Irã e da Coreia do Norte.

no New York Giants passou mal após trabalhar 
o dia inteiro na parte de fora da loja da família. 
Foi convocado pelo Giants em 2010 e teve uma 
carreira de três anos na National Football League, 
vencendo o Super Bowl em sua segunda tempo-
rada. Também jogou no New England Patriots e 
no Tennessee Titans.

César Pelli
19/7/2019 – Aos 92 anos. 
Arquiteto argentino que de-
senhou as Torres Petronas 
de Kuala Lumpur (com seus 
452 metros de altura foram 
as mais altas do mundo até 
2003) e o World Financial Center de Nova Ior-
que. Graduado na Universidade Nacional de Tu-
cumán, o arquiteto vivia em Connecticut, Estados 
Unidos. Foi o arquiteto da ampliação do Museu 
de Arte Moderna (MoMa) de Nova Iorque, em 
1984, da Torre Iberdrola, em Bilbao; do Inter-
nactional Financial Centrer, em Hong Kong; da 
Grande Torre Costanera, em Santiago do Chile; e 
do prédio YPF, em Buenos Aires.

Agnes Heller
19/7/2019 – Aos 90 anos. Fi-
lósofa húngara dissidente do 
regime comunista na Hungria 
e crítica nos últimos anos do 
primeiro-ministro Viktor Or-
ban. Era membro da Acade-
mia Nacional de Ciências e professora da New 
School for Social Research de Nova Iorque. Nas-
cida no dia 12 de maio de 1929 em Budapeste, foi 
aluna de um dos principais pensadores húngaros 
do século XX, o filósofo marxista Georg Lukacs 
(1885-1971).

Aurita Calmon
19/7/2019 – Aos 96 anos, 
em Vitória (ES), de choque 
hemorrágico refratário. Ca-
pixaba de Linhares que ficou 
conhecida como uma das 
“Vovós Aventureiras” ao lado 
de sua já falecida irmã Laurita Calmon Dessaune, 
com quem rodou, entre 2002 e 2007, mais de 20 
mil quilômetros pelo Brasil dirigindo um Santana 
– indo de Vitória a Belém (PA), a Gramado (RS) 
e ao Paraguai, sempre acompanhadas pela repor-
tagem do programa ‘Fantástico’, da Rede Globo.

Alexandre da Cunha Guedes
20/7/2019 – Aos 95 anos, em 
Salvador (BA). Engenheiro 
civil e empresário que coman-
dava a Companhia Cunha 
Guedes, que já foi responsável 
pela construção de rodovias. 
Também foi presidente do Banco Capital e da Gue-
bor Toyota Salvador.

Francesco Saverio Borrelli
20/7/2019 – Aos 89 anos, em 
Milão (Itália). Ex-procura-
dor encarregado de conduzir 
a operação “Mãos Limpas”, 
que realizou uma série de in-
vestigações sobre uma enor-
me rede de corrupção na Itália na década de 1990. 
Morreu no Instituto Nacional de Tumores de Mi-
lão, onde estava internado havia muito tempo.

Luís Carlos Vieira
20/7/2019 – Aos 49 anos, em 
Ponta Grossa (PR), de ataque 
cardíaco. Narrador esportivo 
da Rádio Itay FM, de Tiba-
gi (PR). Teve passagens por 
emissoras de tevê e rádio da 

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 23 de julho de 2019

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Aristides da Silveira Lobo 
nasceu em Cruz do Espírito 
Santo (12/2/1838); era neto do 
tenente-coronel Francisco José 
da Silveira, condenado à morte 
por participar da Revolução 
Pernambucana de 1817; é 
considerado um dos “pais” da 

República brasileira; é patrono da Cadeira 6 da Academia 
Paraibana de Letras (APL). Morreu aos 58 anos

Ariano Vilar Suassuna 
nasceu na Cidade da 

Parahyba (João Pessoa), 
a 16 de junho de 1927; 

romancista, ensaísta, poeta 
e professor, foi idealizador 

do Movimento Armorial 
e autor de obras como o 
‘Auto da Compadecida’; defensor da cultura do 

Nordeste brasileiro. Morreu aos 87 anos

1896 — Aristides Lobo, jurista, político, 
jornalista republicano e abolicionista (PB)

1932 — Alberto Santos Dumont, inventor brasileiro
2011 — Amy Winehouse, cantora e compositora britânica

2013 — Dominguinhos, cantor, 
compositor e músico brasileiro

2013 — Djalma Santos, jogador de futebol brasileiro
2014 — Ariano Suassuna, escritor e dramaturgo (PB)
2017 — Waldir Peres, jogador de futebol brasileiro

2018 —Cizinho (Francisco de Assis Silva), cantor (PB) (Alphonse de Lamartine)

“Esquecer-se 
dos mortos 

é esquecer-se 
de si próprio.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia
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Obituário
Walter Barelli 18/7/2019 – 
Aos 80 anos, em São Paulo 
(SP). Ex-ministro e econo-
mista, estava internado desde 
o início de abril no Hospital 
Sírio-Libanês depois de so-
frer uma queda e bater a ca-
beça. Nasceu em São Paulo em 25 de julho de 
1938. Doutor em Economia, teve sua trajetória 
marcada pelo sindicalismo, com bandeiras como 
o aumento salarial e a ampliação do nível de em-
prego no país. Era professor universitário apo-
sentado pela Unicamp. Sob seu comando, o De-
partamento Intersindical de Estatísticas e Estudos 
Sócio-Econômicos (Dieese) ganhou visibilidade 
e credibilidade.

Horácio Pedroza
18/7/2019 – Aos 80 anos, 
em Natal (RN). Radialista, 
ex-presidente da Associação 
dos Cronistas Esportivos do 
Rio Grande do Norte (Acern) 
e que ficou conhecido como o 
“professor dos plantões”, trabalhando na Rádio 
Poti. Nas décadas de 1960 e 1970, foi considera-
do o maior plantão de estúdio do rádio potiguar e 
um dos melhores do Nordeste.

Luciano De Crescenzo
18/7/2019 – Aos 90 anos, 
em Roma (Itália). Escritor, 
cineasta, ator e apresentador 
de televisão italiano. Tinha 
uma doença neurológica e 
estava hospitalizado. Nascido 
em Nápoles, em 20 de agosto de 1928, é autor 
do best-seller ‘Così parlò Bellavista’, publicado 
em 1977 e que inspirou um filme com o mesmo 
nome. Com mais de 40 obras produzidas e tradu-
zidas em 21 idiomas, com 14 milhões de cópias 
vendidas em todo o mundo, levou a Filosofia ao 
grande público.

Carlos Eduardo
Santos Vieira (Cadu Vieira)
18/7/2019 – No Rio de Janei-
ro (RJ), vítima de acidente de 
trânsito. Jornalista era dono 
de uma assessoria de impren-
sa especializada em esportes. 
Estava de motocicleta com a mulher, Viviane 
Meireles Vieira, que sofreu alguns hematomas. O 
caso foi registrado como homicídio culposo na 
direção de veículo automotor.

Gilberto Orivaldo Chierece
19/7/2019 – Aos 76 anos, em 
São José do Rio Preto (SP), 
vítima de infarto. Professor e 
pesquisador que desenvolveu 
a fosfoetanolamina sintética, 
a chamada “pílula do câncer”, 
nos laboratórios do Instituto de Química da Uni-
versidade de São Paulo (USP), em São Carlos. 
Na década de 1990, desenvolveu um polímero, 
material semelhante ao plástico, a partir do óleo 
de mamona que adere à estrutura óssea com o 
passar do tempo.

Mitch Petrus
19/7/2019 – Aos 32 anos, em 
Lonoke, Arkansas, nos Esta-
dos Unidos, de causa relacio-
nada à insolação. Ex-jogador 
do time de futebol america-

Foto: Revista Forum

Foto: AFP

Foto: Ansa Brasil

Foto: StR ePA

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Joel Klamar

Foto: AFP

Foto: Divulgação

Foto: Alô Alô Bahia

Foto: Antonio Calanni

Foto: Reprodução/Facebook

Foto: Divulgação

Foto: Virginia Farneti

Foto: Reprodução/Facebook

Foto: ePtV

Foto: new York Giants

Analfabetismo, pobreza e falta de água encanada contribuem para que a doença afete habitantes da região Nordeste

O pesquisador do Programa de Pós-
Graduação em Modelos de Decisão e Saúde 
da Universidade Federal da Paraíba (UFPB), 
,João Batista Carvalho relacionou o aumen-
to do número de mortes por câncer no ser-
tão nordestino às condições de vida da po-
pulação idosa da região.

O panorama obtido pelo pesquisador 
mostrou que o câncer ocupa o segundo 
lugar no ranking de mortes de idosos no 
Nordeste, entre homens e mulheres. Os 
três que mais atingem essa população são o 
de próstata (entre os homens), o de mama 
(entre as mulheres) e o de pulmão, no geral.

Entre as condições de vida mais fre-
quentes relacionadas pelo pesquisador, en-
contram-se a renda, o analfabetismo, o fato 
de ter água encanada ou não e idosos em 
situação de pobreza.

João Carvalho destaca, entre os cálcu-
los da pesquisa, a correção realizada nos 
dados obtidos, visto que a região ainda so-
fre certa negligência no registro e na identi-
ficação das causas de óbitos.

No entanto, o pesquisador defende 
que é importante obter dados mais exa-
tos. A projeção é a de que, em 2050, o 
número de homens idosos seja de 24,4% 
e o de mulheres idosas 30,1% da popula-
ção nordestina.

“Com informações mais definidas so-
bre essas taxas de mortalidade, os gestores 
podem elaborar planejamentos de saúde 
pública que incluam o acompanhamento 
dessa população para a conscientização, 
para prevenção e descoberta de doenças, 
levando, assim, a tratamentos mais efica-
zes”, defende.

Os dados foram obtidos do Institu-
to Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) e do Sistema de Informações so-
bre Mortalidade do Ministério da Saúde 
(SIM/MS), de 2010 a 2015, sobre as 188 
microrregiões que compõem os nove es-
tados do Nordeste Brasileiro.

Morte de idosos por câncer no 
sertão pode crescer, diz pesquisa

Breves & Curtas

Erramos

# Sexo nas alturas – Um casal caiu do nono 
andar de um prédio em St. Petersburgo, Rússia, 
enquanto fazia sexo. A mulher, de 30 anos, 
morreu na hora. Já o homem, 29 anos, conseguiu 
sobreviver, pois a parceira e alguns arbustos 
amorteceram a queda. Uma testemunha disse 
que viu uma televisão e um casal passar por 
sua janela. Ao olhar para o chão, viu o corpo do 
homem em cima do da mulher. Ele conseguia se 
mexer, mas havia muito sangue na calçada.

Na edição do último sábado (20), erramos 
ao registrar que a morte de Padre Cícero 
estava completando 75 anos. A conta correta 
é 85 anos. Padre Cícero morreu aos 90 anos 
no dia 20 de julho de 1934, em Juazeiro do 
Norte, no Ceará. 

O Plano Sempre, com atuação 
em quase 300 cidades no Brasil e 
com mais de um milhão de vidas 
cobertas, amplia sua atuação na 
Paraíba, com foco na cidade de 
Guarabira, na Região do Brejo, com 
a construção do primeiro cemité-
rio particular da cidade, localizado 
no Conjunto Osmar de Aquino.

A estrutura contará com duas 
salas de velório, estacionamento, 
lanchonete, floricultura e sala de 
tanatopraxia. O Cemitério Sempre, 
que terá uma área de mais de 18 
mil metros quadrados, está previs-
to para ser inaugurado em outubro 
deste ano.

“Existe um déficit de jazigos 
nos cemitérios públicos. Por isso 
há uma urgência no setor para 
criação de novos espaços”, ana-
lisa Ibsen Vila, diretor executivo 
do Grupo Vila, empresa respon-
sável pela construção do cemité-
rio. Com cerca de 60 mil habitan-
tes, Guarabira está distante a 98  
quilômetros de João Pessoa.

Guarabira terá seu 
primeiro cemitério 
particular este ano 
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Sentença da juíza Luciana Rodrigues Lima, da 1ª Vara Mista da Comarca, foi publicada no Diário da Justiça eletrônico do TJPB

Justiça manda Prefeitura pagar 
piso nacional para professora

A Prefeitura de Itabaia-
na foi condenada a pagar 
a diferença entre o piso 
nacional salarial dos pro-
fessores e o salário básico 
de uma professora do mu-
nicípio, no período de 1º 
de janeiro de 2012 a 31 de 
dezembro de 2012. A sen-
tença, publicada ontem no 
Diário da Justiça eletrônico 
do TJPB, é da juíza Lucia-
na Rodrigues Lima, da 1ª 
Vara Mista da Comarca de 
Itabaiana. 

A  a u t o r a  a j u i z o u 
Ação Ordinária de Co-
b r a n ç a  n º  0 0 0 2 2 6 6 -
36.2013.815.0381, sob o 
argumento de que exercia 
o cargo de professora, en-
tretanto, a municipalida-
de não vinha efetuando o 
pagamento do salário com 
base no piso nacional do 
magistério, conforme de-
terminado pela Constitui-
ção Federal e pela Lei nº 
11.738/2008. 

Sentença
Na sentença, a juíza 

lembrou que o plenário do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu pela constitu-
cionalidade da Lei Federal 
nº 11.738/2008, que insti-
tuiu o piso salarial nacio-
nal para os profissionais do 
magistério público da Edu-
cação Básica. “Assim, não 
há que se falar em incons-
titucionalidade da Lei nº 
11.738 ou na possibilidade 
de que algum ente federa-
do possa deixar de pagar, a 
contar de 27/04/2011, a tí-
tulo de vencimento básico, 
importância igual ou maior 
do que aquela estabelecida 
na referida lei, observada a 
carga horária de cada mem-
bro do magistério e suas 
atualizações periódicas 
anuais previstas no mesmo 
diploma legal”, ressaltou.

De acordo com a ma-
gistrada, cabe aos entes fe-
derados cumprir a lei nos 
seus exatos termos. “No 
caso em análise, verifica-
-se que a autora está sujeita 
a uma jornada de trabalho 
de 30 horas semanais (ar-
tigo 19 da Lei Municipal 
nº 592/2009), devendo, 
assim, o pagamento do 
piso salarial profissional 
nacional se dar de forma 
proporcional, conforme 
reza o § 3º do artigo 2º da 
lei nº 11.738/2008”, des-
tacou.

Ações de reforço

PM intensifica ação em Santa Rita e Litoral Sul
O município de Santa Rita 

e a região do Litoral Sul da Pa-
raíba continuarão com as ações 
intensificadas para prevenir e 
combater crimes na região. A 
decisão foi tomada em uma 
reunião, ontem, no comando 
geral da Polícia Militar, com a 
presença do comandante-geral 
da instituição, coronel Euller 
Chaves, e de comandantes de 
outras unidades operacionais 
da PM.

No encontro, que acontece 
semanalmente para avaliar o 
panorama do fim de semana e 
traçar metas, o comandante-
-geral, coronel Euller Chaves, 
avaliou os resultados e deter-
minou que, além das áreas 
aonde o policiamento já vem 
tendo uma atuação especial 
nos últimos dias, a exemplo de 
Santa Rita e Litoral Sul, outras 
localidades terão um reforço 
diferenciado nos últimos dias 
do mês de julho.

Números
Desde o dia 15 de julho, 

quando aconteceu a última 
reunião dos gestores da Po-
lícia Militar, Santa Rita não 
registrou nenhum homicídio, 
somando mais de 180 horas 

Libras: UEPB ampliará horários e 
e disponibilizará conteúdo on-line

Pioneira em Campina Gran-
de no ensino da Língua Brasi-
leira de Sinais, a Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) vai 
ampliar a quantidade de horas 
da disciplina de Libras ofertada 
nos seus cursos de graduação e 
mesclar o conteúdo entre aulas 
presenciais e aulas na modali-
dade de Educação a Distância 
(EAD). Atualmente, a instituição 
conta com a disciplina de Libras 
ofertada de forma obrigatória 
em todos os cursos de Licencia-
tura e como disciplina optativa 
em alguns bacharelados. 

A iniciativa é da Pró-Reito-
ria de Graduação (PROGRAD), 
em parceria com o Núcleo de 
Educação Especial e o GT Diver-
sidade Cultural e Inclusão Social, 
e pretende elevar para 75 horas 
a carga horária do componente 
curricular, sendo 30 horas pre-
senciais e 45 horas em EAD, para 

todos os cursos que a ofertam. 
Para complementar as aulas pre-
senciais, estão sendo preparados 
materiais didáticos diversos, in-
clusive videoaulas. 

Professora Vagda Rocha, co-
ordenadora de Ensino Superior 
da PROGRAD, explica que, hoje 
em dia, o componente curricular 
de Libras é de 60 horas para o 
curso de Pedagogia e 30 horas 
para as demais licenciaturas. O 
novo formato do componente 
curricular objetiva, principal-
mente, potencializar o ensino de 
Libras, que é a primeira língua 
para pessoas surdas. Ela enfatiza 
que a demanda de alunos surdos 
tem crescido nos últimos anos, o 
que implica na necessidade de 
ofertar a disciplina e preparar 
profissionais que atuarão em 
sala de aula. 

A proposta, coordenada 
pela Coordenação de Ensino 

Superior da PROGRAD, com 
o auxílio do professor Hebert 
Costa, tradutor e intérprete do 
Departamento de Educação, en-
trará em fase de testes a partir 
do próximo semestre e deve ser 
implantada definitivamente no 
semestre letivo de 2020/1. Por 
enquanto, os professores de Li-
bras da UEPB estão produzindo o 
material a ser utilizado nas aulas 
à distância. As gravações do ma-
terial estão sendo realizadas no 
estúdio de TV da Coordenadoria 
de Comunicação (Codecom) da 
instituição. 

Uma das novidades é que 
a disciplina no formato parcial-
mente presencial e parcialmente 
em EAD também será ofertada 
para os servidores da universi-
dade que tenham interesse em 
aprender Libras. Atualmente, a 
UEPB conta com três professores 
surdos. 

As estratégias e ações 
da Coordenadoria da Mu-
lher em Situação de Violên-
cia Doméstica e Familiar do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba foram discutidas, na 
manhã de ontem, durante 
reunião no Poder Judiciário 
estadual. Dentre as iniciati-
vas, está a 14ª etapa da ‘Se-
mana Justiça pela Paz em 
Casa’, que será realizada de 
19 a 23 de agosto em todo 
o Estado. Participaram do 
encontro de trabalho o 
presidente do TJPB, desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos; o juiz-auxi-
liar da presidência Rodrigo 
Marques; e os magistrados 
responsáveis pela Coorde-
nadoria Graziela Queiroga 
Gadelha de Sousa, Antônio 
Gonçalves Ribeiro Júnior e 
Ramonilson Alves Gomes.

De acordo com a ma-
gistrada Graziela Queiroga, 
o foco da reunião foi o que 
será desenvolvido em agos-
to, que é o mês de aniver-
sário da Lei Maria da Pe-
nha (Lei nº 11.340/2006). 
“A l é m  d e  a ç õ e s  c o m o 
a 14ª etapa da ‘Sema-
na Justiça pela Paz em 
Casa’, também traçamos 
estratégias para viabili-
zar, neste semestre, en-
contros com magistrados 
que respondem pela área 
da violência doméstica. 
Ainda tratamos acerca 
de questões estruturais 
e administrativas para o 
melhor funcionamento da 
nossa coordenadoria. Fo-
mos muito bem recepcio-
nados pelo nosso presiden-
te, que tem demonstrado 

compromisso com esse 
tema tão sensível”, frisou.

Esforço concentrado
Em relação à ‘Semana 

Justiça pela Paz em Casa’, a 
coordenadora afirmou que 
será realizado um esforço 
concentrado para julgar e 
dar celeridade às audiên-
cias, sentenças e decisões, 
especialmente em relação 
às medidas protetivas. “Na 
etapa passada, que acon-
teceu em março em todo 
o país, o TJPB ficou em 
segundo lugar no tocante 
ao número de processos 
trabalhados. Queremos 
melhorar esse resultado 
sempre, mas, acima de 
tudo, dar ao processo uma 
resposta mais rápida e da 
melhor maneira possível, 
contando com todo o apoio 
e atenção dos magistrados 
e servidores do nosso Po-
der Judiciário local”, des-
tacou.

Na Paraíba, 78 co-
marcas atuam no tema 
da violência doméstica. 
A expectativa é que, até o 
início de agosto, as ações 
específicas para a ‘Semana 
Justiça pela Paz em Casa’ 
sejam definidas. “Durante 
a semana, queremos apro-
veitar a visibilidade que o 
tema da violência domés-
tica contra a mulher terá 
para divulgar mais projetos 
e sensibilizar a população 
sobre a importância do as-
sunto. Uma das iniciativas 
que desenvolveremos será 
a implementação da ‘Pa-
trulha Maria da Penha’ na 
1a Região”, ressaltou.

Coordenadoria da Mulher 
já discute o 2o semestre

sem ocorrências deste tipo na 
cidade. No período, a PM pren-
deu, no município, 11 suspeitos 
(4 por tráfico de drogas, 2 por 
força de mandado de prisão, 2 
por roubo, 2 por violência do-
méstica e 1 por porte ilegal de 
arma), apreendeu duas armas 
de fogo, 2 kg de maconha, 216 

papelotes da mesma droga e 
166 pedras de crack.

Em todo o Estado, os nú-
meros de roubos caíram mais 
de 15% na última semana, 
quando comparado com a se-
mana anterior, com destaque 
para Alhandra, que zerou a 
incidência deste tipo de crime.

Conforme os dados da 
Coordenadoria de Estatística 
e Avaliação da PM, nos últimos 
sete dias, a PM apreendeu 50 
armas de fogo, quase 11 kg de 
drogas e conduziu 259 pessoas 
até as delegacias - uma média 
de 37 suspeitos detidos por dia.

A maioria das áreas que 

contarão com reforço das ações 
nos próximos dias fica em João 
Pessoa, com atuação maior da 
PM em vários bairros, para 
prevenir roubos em horários 
específicos, como logo cedo da 
manhã nas paradas de ônibus, 
e também para prevenir crimes 
contra a vida.

Foto: Secom-PB

A decisão sobre as ações foi tomada em reunião, no comando geral da Polícia Militar, com a presença do comandante-geral da instituição, coronel Euller Chaves

Na sentença, a juíza 
lembrou que o plenário 

do Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu 

pela constitucionalidade 
da Lei Federal nº 
11.738/2008, 

que instituiu o piso 
salarial nacional para 

os profissionais do 
magistério público da 

Educação Básica

Conteúdos de disciplinas diversas
Dentro da proposta de acessibilidade, 

cursos da área de Saúde da instituição 
já começam a trabalhar disciplinas com 
conteúdo em Libras. As duas primeiras 
disciplinas a utilizarem material neste 
formato são “Anatomia Humana” e “Eco-
logia”, do curso de Biologia, graças a um 
projeto de extensão coordenado pelo 
intérprete e professor Hebert Costa, nas-
cido a partir de uma necessidade da aluna 
Thaís Fernanda, que é surda e manifestou 
a importância do curso fazer a adequação 
do material didático das disciplinas para 
acesso do público surdo.

A partir da proposta, que ganhou 
apoio da professora Aline de Mamã, foi 

elaborado um material que possibilitasse 
a aluna ter acesso ao conteúdo sobre a 
disciplina “Anatomia Humana” no formato 
da língua de sinais. A ideia foi amadu-
recendo e ganhou adesão do professor 
Sérgio Farias Lopes, da disciplina  “Ecolo-
gia”. O objetivo dos professores é fazer a 
adequação em língua de sinais de todo o 
Dicionário do Átilas de Anatomia Humana 
para a disciplina de Anatomia, bem como 
produzir vasto material em libras sobre a 
vegetação e fauna da Caatinga, para a 
disciplina de Ecologia. O projeto está na 
fase de produção de vídeos e o material 
didático adequado a língua de sinais deve 
ser disponibilizado em formato on-line.



ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:30 HORAS DO DIA 09 DE AGOSTO DE 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONSTRUÇÃO DA ACADEMIA DA 
SAÚDE NA RUA PERILO DE OLIVEIRA - CENTRO - ARARUNA/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. 
E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 22 de julho de 2019
CARLOS ANTÔNIO DE MACÊDO FILHO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Medicamentos de A a Z da linha farma (Ético, genérico e Similares), atra-

vés da oferta de maior percentual de desconto sobre a tabela da ABC Farma com solicitação diária 
e entrega imediata, nos quantitativos solicitados pelo Fundo Municipal de Saúde deste Município. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2019. DOTAÇÃO: Conforme Loa e QDD/2019. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Assunção e: CT Nº 00052/2019 - 15.07.19 - NELFARMA COMERCIO DE PRODUTOS QUIMICOS 
LTDA - R$ 111.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 006/2019
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através do presidente da CPL abaixo transcrito, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade TO-
MADA DE PREÇOS nº. 006/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA EXECUÇÃO DAS OBRAS DE CONCLUSÃO DO ATERRO SANITÁRIO DO MUNICÍPIO DE 
BARRA DE SÃO MIGUEL - PB. Data de abertura: 09/08/2019 às 09h30min (Horário Local). Cópia 
do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Barra de São Miguel, Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, Barra de São Miguel - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3358-1005 / (83) 3358-11866, Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 22de julho de 2019.
Cláudia Maria da Silva

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
GABINETE DA PREFEITA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITA DO PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM - ESTADO DA PARAÍBA, usando de suas 

atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho de 1993 e 
suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório na modali-
dade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00002.2019, fundamentado no Relatório e 
Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 18/07/2019 e 19/07/2019, 
respectivamente, no valor total de R$ 648.974,05 – (Seiscentos e Quarenta e Oito Mil Novecentos e 
Setenta e Quatro Reais e Cinco Centavos), em favor da empresa MATRIX CONSTRUTORA EIRELI 
- EPP – inscrita no CNPJ sob o nº 18.920.924/0001-71, que tem como objetivo, Contratação de em-
presa no ramo pertinente para continuação da obra do Centro Poliesportivo no município de Belém, 
conforme contrato de repasse celebrado com o Ministério do Esporte / Governo Federal, oriundos do 
Contrato de Repasse n° 282.874-19/2008 ME. Fica a empresa vencedora do certame convocada para 
a assinatura do instrumento de contrato nos termos do instrumento convocatório da referida Licitação. 
PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Belém/PB, 22 de julho de 2019.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE CANCELAMENTO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00005/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs 
do dia 12 de Agosto de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas a Chamada Pública nº 
00005/2019, que objetiva: Contratação de prestadores de serviços para realização de procedimentos 
laboratoriais relacionados à confecção e fornecimento personalizado de próteses totais mandibulares 
e maxilares, próteses parciais removíveis mandibulares e maxilares, conforme termo de referência. 
Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no seguinte endereço - Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB. 
Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 

Bernardino Batista - PB, 22 de Julho de 2019
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE GRAMA PARA PRAÇAS E CANTEIROS, CONFORME SOLICITA-

ÇÃO DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00024/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Cajazeiras: 02.070 - SECRETARIA MUN. DE INFRA-ESTRUTURA 15.122.2002.2014 - MANUT. DAS 
ATIV. DA SEC. DE INFRAESTRUTURA 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO 1001 - RECURSOS 
ORDINÁRIOS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00134/2019 - 18.07.19 - VICENTE GONCALVES DE 
OLIVEIRA - R$ 16.560,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00024/2019. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE GRAMA 

PARA PRAÇAS E CANTEIROS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE INFRAESTRU-
TURA DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Infraestrutura. RATIFICAÇÃO: Prefeito, 
em 18/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00024/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00024/2019, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE GRAMA PARA PRAÇAS E CANTEIROS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: VICENTE GONCALVES DE OLIVEIRA - R$ 16.560,00.

Cajazeiras - PB, 18 de Julho de 2019
JOSÉ ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de Ar Condicionado Central Split Cassete,para atender as 
necessidades do Centro Municipal de Referência em Saúde Leonard Mozart - Policlinica. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 15 de Julho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.084/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.084/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E METAL ZONE COMÉRCIO DE COMPONENTES ELETRÔNICOS LTDA 
EPP. OBJETO CONTRATUAL: AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS MUSICAIS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA BANDA MARCIAL DO SERVIÇO DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE 
VINCULO. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITA-
ÇÃO Nº 2.05.046/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL 
PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2114 ELEMENTO DE DESPESA: 449052/ 3390.30. FONTE DE 
RECURSOS: 1311, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E ILTON CORREIA DO NASCIMENTO FILHO. 
VALOR GLOBAL: R$ 13.935,00 ( TREZE MIL, NOVECENTOS E TRINTA E CINCO REAIS) . DATA 
DE ASSINATURA: 19/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.047/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina Grande, 
no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 029/05,consi-
derando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 2.05.047/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
FÍSICA PARA MINISTRAR  CONTEÚDO REFERENTE A FLUXOGRAMA DA APLICAÇÃO  DAS 
MEDIDAS SOCIOEDUCATIVAS DE ATENDIMENTO EM MEIO ABERTO E JUSTIÇA RESTAURATIVA 
NO ATENDIMENTO SOCIOEDUCATIVO ATRAVÉS DO  FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO 
ADOLESCENTE,em razão deHUGO GOMES ZAHER, com CPF: 319.141.928-42, embasada no art. 
24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, 
no valor total de R$ 1.200,00(Um mil e duzentos reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança 
e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 19 de julho de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.046/2019/CSL/SEMAS/PMCG

O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.046/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa jurídica:Aquisição de instrumentos musicais para atender as necessidades da banda marcial 
do serviço de convivência e fortalecimento de vinculo– até 31 de dezembro de 2018,em razão da 
empresa METAL ZONE COMÉRCIO DE COMPONENTES ELETRÔNICOS LTDA EPP, com CNPJ: 
11.750.184/0002-04, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao dis-
posto no artigo 26 da Lei de Licitações, no valor total de R$ 13.935,00 (treze mil, novecentos e trinta 
e cinco reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 
08.243.1018.2114(AçõesSCFV).Elemento da Despesa: 4490.52/ 3390.30. Fonte de Recursos: 1311

Campina Grande, 19 de Julho 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.085/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.085/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: FMCA/

SEMAS/PMCG E HUGO GOMES ZAHER OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
FÍSICA PARA MINISTRAR  CONTEÚDO REFERENTE A FLUXOGRAMA DA APLICAÇÃO  DAS 
MEDIDAS SOCIOEDUCATIVAS DE ATENDIMENTO EM MEIO ABERTO E JUSTIÇA RESTAURATIVA 
NO ATENDIMENTO SOCIOEDUCATIVO ATRAVÉS DO  FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO 
ADOLESCENTE. PRAZO: 90 (NOVENTA DIAS) A PARTIR DA DATA DE ASSINATURA. FUNDA-
MENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.047/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 
8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 
3390.36. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E HUGO GOMES ZAHER. 
VALOR GLOBAL: R$ 1.200,00 (UM MIL E DUZENTOS  REAIS). DATA DE ASSINATURA: 19/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de instituição de ensino, para capacitação de professores do ensino funda-

mental em educação para o transito, possibilitando explorar o tema, através dos diferentes campos 
do conhecimento compreendendo sua complexidade e observar a urgência social para construção 
da cidadania com um transito mais humanizado. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DP00042/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Supe-
rintendencia de Transito e Transportes Publicos 04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 
1001 - Recursos ordinários 33.90.39 99 - Outros serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
até 18/01/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00128/2019 - 22.07.19 - UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAIBA 
- R$ 88.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:30 
horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de Patrulha Mecanizada, para o município de Conceição - PB, conforme nº./ano da 
proposta: 034833/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 22 de Julho de 2019
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de bombas submersas para poços artesianos atendendo 
às necessidades da Secretaria Municipal de Infraestrutura diante das condições, quantidades, exi-
gências e estimativas estabelecidas neste instrumento. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 22 de Julho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos de Informática, pela modalidade Regis-
tro de Preço, para atender as necessidades das Escolas Municipais desta Secretaria Municipal de 
Educação, Cultura e Esportes, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste 
instrumento. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 22 de Julho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

A Prefeitura Municipal de Curral Velho - PB, através do seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna 
público para conhecimento dos interessados, vem CONVOCAR a empresa: PREMIUM PRESTA-
DORA DE SERVICOS LTDA - CNPJ: 16.782.879/0001-00 e a pessoa física: FRANCISCO BATISTA 
SOBRINHO - CPF: 025.143.634-97, para abertura dos envelopes de PROPOSTA e HABILITAÇÃO 
no dia 25 de Julho de 2019 às 10h00m, na sede da Prefeitura de Municipal de Curral Velho situada 
na Rua Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro – Curral Velho – PB,  

Curral Velho - PB, 22 de Julho de 2019, 
Cláudio Nogueira dos Santos - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 13:30 horas do dia 07 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de 
uma empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços na Reforma da UBS 
Luzivalda Coelho, localizada no Distrito de Inhauá na Zona Rural, deste município, conforme Pro-
posta: 13.099..8200001/17-003 - SISMOB - Ministério da Saúde. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 18 de Julho de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 15:00 horas do dia 07 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de 
uma empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços na Reforma da UBS 
Ciriaco Bispo da Costa, localizada no Distrito de Arroz na Zona Rural, deste município, conforme 
Proposta: 13099.8200001/17-004 - SISMOB - Ministério da Saúde. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 18 de Julho de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE POLPA 
DE FRUTAS PARCELAMENTE, PARA MERENDA ESCOLAR DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
AÇÃO E PROMOÇÃO SOCIAL, FUNDO DE SAUDE E DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE 
IGARACY - PB; ADJUDICO o seu objeto a: ERONILDES LIMA DINIZ - R$ 8.740,00.

Igaracy - PB, 22 de Julho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE POLPA 
DE FRUTAS PARCELAMENTE, PARA MERENDA ESCOLAR DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
AÇÃO E PROMOÇÃO SOCIAL, FUNDO DE SAUDE E DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE 
IGARACY - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ERONILDES 
LIMA DINIZ - R$ 8.740,00.

Igaracy - PB, 22 de Julho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2019, que objetiva: LOCAÇÃO DE 
VEÍCULO TIPO VAN, EM BOM ESTADO DE CONSERVAÇÃO, MÍNIMO DE 15 LUGARES, PARA 
TRANSPORTE DE PESSOAS ACOMETIDAS DE PROBLEMAS DE SAÚDE E ACOMPANHANTES 
PARA TRATAMENTOS ADEQUADOS EM GRANDES CENTROS NO TRATAMENTO DE SAÚDE FORA 
DO DOMICILIO - TFD A SERVIÇO DA SECRETARIA DE SAÚDE (SEM CONDUTOR); ADJUDICO o 
seu objeto a: ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 39.000,00.

Igaracy - PB, 22 de Julho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2019, que objetiva: LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO 
VAN, EM BOM ESTADO DE CONSERVAÇÃO, MÍNIMO DE 15 LUGARES, PARA TRANSPORTE DE 
PESSOAS ACOMETIDAS DE PROBLEMAS DE SAÚDE E ACOMPANHANTES PARA TRATAMENTOS 
ADEQUADOS EM GRANDES CENTROS NO TRATAMENTO DE SAÚDE FORA DO DOMICILIO - 
TFD A SERVIÇO DA SECRETARIA DE SAÚDE (SEM CONDUTOR); HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 39.000,00.

Igaracy - PB, 22 de Julho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO JULGAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para 
conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento de Proposta do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00026/2019, com o seu objeto Aquisição de peças de veículos pertencentes as secretarias do 
Município, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Assistência Social aos locados ou a disposição 
do município de Igaracy -PB. Conforme especificação do edital. Sendo declaradas classificadas as 
propostas das empresas: CICERO RODRIGUES DA SILVA - ME - Valor: R$ 271.235,00 (Duzentos 
setenta e um mil, duzentos e trinta e cinco reais); GIPAGEL AUTO PECAS LTDA - EPP - Valor: R$ 
179.901,30 (Cento Setenta e nove mil, novecentos e um reais e trinta centavos); JOSE CLAUDIO 
BATISTA BEZERRA - Valor: R$ 40.583,00 (Quarenta mil, quinhentos oitenta e três reais), abre – se 
vista do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e equipe de Apoio.

Igaracy - PB, 22 de Julho de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, pavimentação em paralelepípedos em 

diversas ruas localizadas na Zona Urbana junto ao Município de Itatuba-PB.LICITANTES HABILITA-
DOS: FABIO JUNIOR FRANCO EIRELI; FM SERVIÇOS LTDA; JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO 
LTDA; NELCINA PEREIRA MOREIRA. LICITANTES INABILITADOS: COPEME ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÕES EIRELI; GUIMARÃES & SILVA CONSTRUÇÕES LTDA. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB,22 de Julho de 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.050/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO DE 
ENSINO/EMPRESA, EXECUTORA DE CURSOS PROFISSIONALIZANTES, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO – SEMHAB, CONFORME CON-
DIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

DATA DA SESSÃO: 02/08/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: 1001.
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 22 de julho de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR- AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/08.131
A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 

através da Comissão Permanente de Licitação, comunica aos participantes da Tomada de Preços Nº 
001/2019, que após análise detalhada na documentação, respaldada na legislação vigente e Edital 
da licitação em epígrafe, chegou-se ao seguinte resultado:  considera plenamente HABILITADAS as 
Empresas: N.V. CONSTRUÇÕES EIRELI-EPP, CNPJ   28.078.650/0001-14. A3T CONSTRUÇÕES E 
INCORPORAÇÕES LTDA CNPJ 09.047.935/0001-06 e A.S CONSTRUÇÕES TERRAPLENAGEM E 
SERVIÇOS, CNPJ 33.506.391-0001-70.  E considera INABILITADAS as Empresas: GASA ENGENHA-
RIA LTDA. CNPJ 07.914.131/0001, por não ter atendido ao item 9.2.1, a; EXATA CONSTRUÇÕES, 
ENGENHARIA E IMOBILIARIA LTDA CNPJ 33.444.745/0001-07, por não ter atendido aos itens 9.2.3, 
d; 9.2.3, e; RDS CONSTRUÇÕES LTDA CNPJ 04.270.857-0001-82, por não ter atendido aos  itens  
9.2.1,a; 9.2.3, c; 9.2.3, d; 9.2.3, e; MOAR CONSTRUTORA EIRELLI, CNPJ 15.912.555/0001-87, por 
não ter atendido aos itens 9.2.1,a e 9.2.3,d; VSMA SERVIÇOS DE ENGENHARIA EIRELLI – ME, 
CNPJ 27.114.499/0001-14, por não ter atendido aos itens 9.2.1,a; 9.2.3, d; ALX CONSTRUÇÕES 
LTDA – EPP, CNPJ 15.409.799-0001-41, por não ter atendido ao item 9.2.5, b1.  O prazo recursal será 
conforme preceitua o Art. 109, da Lei 8.666/93 e suas posteriores alterações, a partir da data desta 
publicação e que a reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Propostas- fica 
marcada para o próximo dia 30/07/2019, às 09:00 horas. Quando da sessão para abertura das pro-
postas os licitantes considerados habilitados deverão apresentar nova documentação de habilitação, 
no tocante à regularidade fiscal e trabalhista, constante do Art. 29, da Lei 8.666/93, tendo em vista a 
sessão inicial ter ocorrido em 07/02/2019  próximo passado. Informações poderão ser obtidas na Av. 
Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, João Pessoa-PB, no horário das 08:00 às 12:00hs e 13:00hs 
às 17:00hs (horário local) ou pelo Fone: (083) 3214-7629. 

João Pessoa, 22 de Julho de 2019
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 02.060/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.041/2019

DATA DE ABERTURA: 08/08/2019 – ÀS 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE BOLSAS DE OS-

TOMIAS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr.ª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 775840, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 22 de Julho de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº   04.168/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.020/2019
DATA DE ABERTURA: 08/08/2019 – ÀS: 08:30 hs (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

MÉDICO HOSPITALAR PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL-I.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Bruna da Silva 

Cartaxo, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônica, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o novo número da 
chave 776376, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recurso: ORDINÁRIOS/
SUS, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 22 de Julho de 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

RESPOSTA ÀIMPUGNAÇÃO AO EDITAL
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2019/039383 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09018/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TELEVI-

SORES SMART, PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DAS SALAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL DAS 
ESCOLASE CREIS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, torna 
pública a resposta à impugnação ao edital impetrada pela empresa GAZIN INDÚSTRIA E COMÉRCIO 
DE MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICO LTDA, inscrita no CNPJ sob o n.º77.941.490/0001-55.A impug-
nação foi conhecida e, no mérito, negado o provimento, consoante os termos acostados aos autos.

João Pessoa, 22 de julho de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00050/2018 DE 05.12.2018
OBJETO: Aditara execução dos serviços construção de um auditório na Unidade Básica de Saúde 

do Conjunto Novo Horizonte, conforme prevista na Cláusula Sétima do contrato 00050/2018, que fica 
aditado por mais 60 (sessenta) dias a partir da data de vencimento que é 03/02/2019, passando dessa 
forma, o prazo contratual total para 120(cento e vinte) dias.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93.
DATA DA ASSINATURA: 30.01.2019.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca juntamente com o Fundo Municipal 

de Saúde de Mataraca e:COMIPA ENGENHARIA E INCORPORAÇOES LTDA.
OS EFEITOS DESTA PUBLICAÇÃO RETROAGEM A 31/01/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00050/2018 DE 05.12.2018
OBJETO: Aditara execução dos serviços construção de um auditório na Unidade Básica de Saúde 

do Conjunto Novo Horizonte, conforme prevista na Cláusula Sétima do contrato 00050/2018, que fica 
aditado por mais 60 (sessenta) dias a partir da data de vencimento que é 04/04/2019, passando dessa 
forma, o prazo contratual total para 180(cento e oitenta) dias.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93.
DATA DA ASSINATURA: 01.04.2019.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca juntamente com o Fundo Municipal 

de Saúde de Mataraca e:COMIPA ENGENHARIA E INCORPORAÇOES LTDA.
OS EFEITOS DESTA PUBLICAÇÃO RETROAGEM A 02/04/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DO TERCEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00050/2018 DE 05.12.2018
OBJETO: Aditara execução dos serviços construção de um auditório na Unidade Básica de Saúde 

do Conjunto Novo Horizonte, conforme prevista na Cláusula Sétima do contrato 00050/2018, que fica 
aditado por mais 60 (sessenta) dias a partir da data de vencimento que é 03/06/2019, passando dessa 
forma, o prazo contratual total para 240(duzentos e quarenta) dias.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93.
DATA DA ASSINATURA: 31.05.2019.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca juntamente com o Fundo Municipal 

de Saúde de Mataraca e:COMIPA ENGENHARIA E INCORPORAÇOES LTDA.
OS EFEITOS DESTA PUBLICAÇÃO RETROAGEM A 03/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉIGS 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
CONVOCAÇÃO PARA LANCES VERBAIS

OBJETO: Aquisição parcelada de material de limpeza diversos, destinado a esta prefeitura e ao 
Fundo Municipal de Saúde de Pedro Régis.

O Pregoeiro convoca o comparecimento das seguintes empresas: FELIPE MENESES DIAS; MCM 
DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI; JOSE CARLOS DE SOUZA PEREIRA; JOELISSON 
CAVALCANTE DO NASCIMENTO; XANDS COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA; LARISSA DE 
LOURDES BORGES FELIX; BRUNO BARBOSA DE SOUZA EIRELI; NEVALTO DE SOUSA PEREI-
RA; JOAO BATISTA DA SILVA; LAPIS & LACO PAPELARIA LTDA; J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS 
DESCARTAVEIS LTDA E SEVERINO FLORENCIO NOGUERIA. Para o dia 31 de Julho de 2019 às 
10:00 horas da manhã, no mesmo local inicialmente divulgado: na Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - 
Centro - Pedro Régis - PB, no prédio da Prefeitura Municipal de Pedro Régis - PB. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 99167-0794.
Pedro Régis - PB, 22 de julho de 2019

JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - 2ª CHAMADA

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 110/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.033/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, para 
conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para possível Contratação de empresa para o fornecimento parcelado 
de alimentos não perecíveis do tipo leites e suplementos especiais destinados a atender as atividades 
da Secretaria de Saúde do Município de Patos – PB, conforme especificações e quantidades discri-
minadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 06 de agosto de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua Horácio 

Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas ou pelo 
site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.pb.gov.br. 
Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 22 de julho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

3ª CHAMADA
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 103/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.031/2019
O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, para 

conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.
OBJETO: Contratação de empresa(s) especializada(s) visando à aquisição de Coletes Balísticos 

nível III – para atender às necessidades da Guarda Civil Municipal da Prefeitura do Município de Patos/
PB, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 13 de agosto de 2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua Horácio 

Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas ou pelo 
site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.pb.gov.br. 
Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 22 de julho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 163/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.057/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio do seu Pregoeiro, Torna Público, para 
conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para possível Contratação de empresa especializada para forneci-
mento parcelado de medicamentos injetáveis entre outros, destinados a atender as necessidades da 
secretaria de saúde do município de Patos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 02 de agosto de 2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua Horácio 

Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas ou 
pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.pb.gov.
br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 22 de julho de 2019.
JOSE LEANDRO MORAIS

UNIÃO  A
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Pregoeiro

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00055/2019, - CPL, de 
acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da CORDIS SERVIÇOS MÉDICOS EIRELI - ME 
- CNPJ nº 24.050.566/0001-96,com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 8.000,00 (oito mil 
reais)eo Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 40.000,00 (quarenta mil reais), com o objeto a 
Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível 
ambulatorial em consultas; na POLICLINICA, item PSIQUIATRIA INFANTO JUVEVIL, referente a 
Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 22 de julho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de um empresa 
especializada em construção civil, para pavimentação em paralelepípedos nas Ruas (Rua José 
Barbosa da Silva Trecho 2 e Rua Bar do Camarão Trecho 2), neste Município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99167-0794. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pedro Régis - PB, 22 de Julho de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Locação e execução de serviços de transporte diversos, 
destinados a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde de Pedro Régis. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 130/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99167-0794. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pedro Régis - PB, 22 de Julho de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE CONSTRUÇÃO PARA REFORMA E 

DRENAGEM DA LAGOA PARQUE. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2016. ADI-
TAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação do projeto. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Remígio e: CT Nº 00116/2016 - Construtora Brtec Ltda - EPP - CNPJ: 13.493.236/0001-
59 - 4º Aditivo - acréscimo de R$ 53.173,02. ASSINATURA: 18.07.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE CONSTRUÇÃO PARA REFORMA E 

DRENAGEM DA LAGOA PARQUE. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2016. ADI-
TAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Remígio e: CT Nº 00116/2016 - Construtora Brtec Ltda - EPP - CNPJ: 13.493.236/0001-
59 - 3º Aditivo - prorroga o prazo por mais 365 dias. ASSINATURA: 19.06.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de pneus e câmaras de 
ar diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 22 de Julho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 11:00 horas do dia 02 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de peças de veículos 
diversos, destinado a esta prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 22 de Julho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de trans-
portes diversos, destinado a Secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-
2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 22 de Julho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Assis 
Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 11:00 horas do dia 05 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de tecidos diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 22 de Julho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua José 
Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Materiais de Informatica 
e suprimentos para atender as necessidades das secretarias municipais de São João do Rio do Peixe 
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 22 de Julho de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO, TOMADA DE PREÇO Nº 00005/2019
A Presidente da Comissão, membros da comissão juntamente com a Assessoria Jurídica, sediada na 

Rua José Nogueira pinheiro, S/N -  Centro–São João do Rio do Peixe - PB, torna público o resultado do 
julgamento do Recurso Administrativo impetrado pela empresa: COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS 
TECNOLOGIA  E LOCAÇÕES EIRELI-ME, CNPJ: 17.440.286/0001-29  cujo abjeto é: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA DO HOSPITAL JOÃO 
DANTAS ROTHÉAR NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB, Dá análise do recurso à 
vista das normas estabelecidas no ato convocatório, como também, no parecerjurídico, DECIDE pelo 
conhecimento e provimento do recurso formulado pela licitante COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS 
TECNOLOGIA  E LOCAÇÕES EIRELI-ME, CNPJ: 17.440.286/0001-29 ; e consequentemente, pela 
manutenção da decisão exarada no âmbito da Tomada de Preços nº 00005/2019, recomendando o 
INDEFERIMENTO dorecurso. Sendo assim, a abertura das propostas HABILITADAS para o dia 31 de 
Julho de 2019 no setor de licitação as 11:30horas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do 
Peixe - PB. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João do Rio do Peixe - PB, 22de Julho de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES– Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 14:00 horas do dia 05 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços de motoboy com 
rotas diversas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.
demais-publicações-site. Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 22 de Julho de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 2 de Agostode 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FRETAMENTO DE VEÍCULOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDI-
LIDADE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.
serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 22de Julhode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 42/2019
OBJETO: Aquisição de equipamentos e materiais permanentes, destinados a Escola Maria Marques 

de Assis do Município de São Domingos/PB. Data e Local, às 09:30 horas do dia 02/08/2019, na sala 
de Reuniões da CPL, Rua Projetada, S/N - Centro - São Domingos - PB. 

São Domingos - PB, 22 de Julho de 2019.
EUDES LEITE DE SÁ JÚNIOR.

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO 
CONTRATO Nº 00119/2019

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: contratação de empresa especializada para Implantação de Melhorias Sanitárias Domi-

ciliares no município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio FUNASA n° 01214/2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, CNPJ n° 09.090.689/0001-67 e a empresa 

EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-EPP, pessoa jurídica de Direito Privado, com sede 
na Rua José Facundo de Lira, n° 72, Bairro Jardins - Sousa/PB - CEP n° 58.802-305, inscrita no 
CNPJ nº 21.240.497/0001-95.

Dotação Orçamentária: CONVÊNIO FUNASA N° 01214/2017 - FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE
02.030 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
10.303.1048.1006 - Melhorias Sanitárias Domiciliares
Elementos de Despesa: 4490.51 - 1211 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1220 - Obras e Instalações.

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 340/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor GUSTAVO DE SOUSA 
SOBRAL, Agente de Segurança Penitenciária, mat.163.187-0, com lotação nesta Pasta, para no 
prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, 
sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, no bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente 
de Processo Administrativo Disciplinar, afim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, 
no Processo Administrativo Disciplinar nº 201900003128, objetivando regularizar a sua situação 
funcional na Secretaria de Estado da Administração Penitenciária, em tese, de ABANDONO DE 
CARGO, sob pena de REVELIA. 

                                                      João Pessoa, 17 de julho de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL N 084/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados que, 
nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone 083-3208-9839, no 
dia 08/08/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

AQUISIÇÃO DE PEÇAS E COMPONENTES PARA O SISTEMA DE PREVENÇÃO DE INCÊN-
DIO, destinado à Secretaria de Estado do Turismo e do Desenvolvimento Econômico - SETDE, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-00523-1                                                            
João Pessoa, 22 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 116/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 07/08/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE KIT PARA DOSAGEM DE FERRITINA 
SÉRICA, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES/HEMOCENTRO, conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº  19-00681-6                                                
João Pessoa, 22 de julho de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

VALOR DO CONTRATO: R$ 364.567,95 (trezentos e sessenta e quatro mil, quinhentos e sessenta 
e sete reais e noventa e cinco centavos).

Prazo de Execução: 180 (cento e oitenta) dias.
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 240 (duzentos e quarenta) dias, (19/07/2019 a 15/03/2020).

Santa Luzia-PB, 19 de julho de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MEDICAMEN-
TOS DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Cirúrgica Montebello LTDA - R$ 
213.003,00; LARMED DIST. DE MEDIC. E MAT. MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 228.789,50.

Santa Cecília - PB, 19 de Julho de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSI-

DADES FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília: 07.007 Fundo Municipal de Saúde 10 
301 0007 2022 Manter o programa de Saúde Bucal 10 301 0007 2026 Desenvolver as Atividades 
do PAB 10 303 0007 2029 Manter as Atividades da Farmácia Básica 10 301 0007 2031 Manutenção 
das Atividades com NASF 10 301 0007 2023 Mat. Dos serviços Fundo Municipal de Saúde 10 301 
0007 2024 Desenvolver as Atividades do PSF Elemento de Despesa: 3390.30 Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Santa Cecília e: CT Nº 00082/2019 - 19.07.19 - Cirúrgica Montebello LTDA - R$ 213.003,00; CT 
Nº 00083/2019 - 19.07.19 - LARMED DIST. DE MEDIC. E MAT. MEDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 
228.789,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 028/2019
PROCESSO Nº081/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2019
1.0 - DO OBJETIVO
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS PARA ALIMENTAÇÃO 

ESCOLAR DE HORTIFRUTIS NÃO PRODUZIDO PELA AGRICULTURA FAMILIAR PARA ATENDIMEN-
TO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DO MUNICIPIO DE SANTA RITA/PB.

2.0 - DO RESULTADO
- N L MONTEIRO DA SILVA COMERCIAL EIRELI
CNPJ: 22.566.069/0001-10
Valor R$: 564.750,50
 Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 22 de julho de 2019.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Getulio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 06 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATE-
RIAL MÉDICO HOSPITALAR, VISANDO ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE SANTA RITA -PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº3.555/00, 5.450/05 e 038/2017. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 988083347. E-mail: 
pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 22 de Julho de 2019
MARIA NEUMA DIAS  - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Getúlio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 02 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Em-
presas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de kit de enxoval para atender a demanda 
das gestantes em situação de vulnerabilidade social atendida e acompanhada, pelos Centros de 
Referência da Assistência Social - CRAS no Município de Santa Rita -PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decretos Municipais nº3.555/00 e 
5.450/05. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 988083347. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. 

Santa Rita - PB, 22 de Julho de 2019
MARIA NEUMA DIAS  - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

RESULTADO DE LICITAÇÃO FASE ANÁLISE DA PROPOSTA TÉCNICA 
E DATA PARA SESSÃO DE ABERTURA PROPOSTA PREÇO

Prefeitura Municipal de Sousa
Concorrência N° 002/2019

A CPL torna publico a quem interessar para todos os efeitos legais o resultado da verificação da 2º 
fase relativo a analise da PROPOSTA TÉCNICA, do processe em epigrafe, cumprindo as exigências do 
edital, tem-se em ordem de classificação pela pontuação técnica aferida as empresasparticipantes: 1º 
lugarEDUCA ASSESSORIA EDUCACIONAL LTDA ME, CNPJ n° 07.479.030/0001-71, com 98 pontos; 
2º lugar, empatadas com 95 pontos, as empresas INSTITUTO AOCP, CNPJ n° 12.667.012/0001-53 
e IVIN – INSTITUT VICENTE NELSON, CNPJ n° 08.187.465/0001-96; 3º lugar CONTEMAX – CON-
SULTORIA TECNICA E PLANEJAMENTO LTDA, CNPJ n° 06.949.023/0001-23, com 94 pontos; 4º 
lugar SUPREMA CONCURSO E CONSULTORIA TECNICA LTDA, CNPJ n° 13.044.558/0001-10, com 
69 pontos; 5º lugar INSTITUTO DE DESENVOLVIEMTNO INSTITUCIONAL BRASILEIRO – IDIB, 
CNPJ n° 22.513.518/0001-61, com 66 pontos. De acordo com o art. 109 da lei 8.666/93, abre-se 
prazo recursal, o processo estáa disposição de todos na sede da Prefeitura Municipal, dias úteis das 
8h00 as 12h00, Rua Cel. José Gomes de Sá, Centro, Sousa-PB. Em não havendo recurso fica desde 
já designada, para o dia 31 de julho às 8h30min, sessão pública para a abertura dos envelopes nº 
03, DA PROPOSTA PREÇO..

Sousa- PB, 22 de julho de 2019.
João Bosco de Queiroga Junior

PRESIDENTE DA CPL

Aviso de Audiência Pública Nº 002/2019
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuáriose demais interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público 
de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de agostode 2019.

Local: Hotel Village
Endereço: Avenida Epitácio Pessoa, 4.851, Tambaú, João Pessoa, PB
Data e horário: 26de julhode 2019às 14h

A DIRETORIA

A RH INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE ÁGUA EIRELI torna público que requereu a SEMAPA – Secre-
taria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação para fabricação de 
gelo cubo e gelo escama situado a Rua Santa Cecilia S/N Quadra H Lote 11 Renascer – Cabedelo.

Hera Bárbara – CNPJ: 25.451.324/0001-77 torna público que requereu a licença de operação de 
som ao vivo e mecânico nos seus 2 pavimentos. Localizado na Praça Antenor Navarro, número 22, 
no bairro do Varadouro.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de Instalação 
n° C7/2019 em João Pessoa, 17 de Julho de 2019 - Prazo 730 dias. Para a atividade de: Construção de 
Barragem do Rio Cupissura. Na(o): REGIÃO DOS RIOS ABIAÍ – PAPOCAS Zona Rural–MUNICIPIO: 
CAAPORÃ– UF: PB.Processo 2015-002814/TEC/LI-4057.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 

PREGÃO ELETRÔNICO N° 181/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 776439, no 
dia  07/08/2019, às 9h (nove horas) horário de Brasília:

AQUISIÇÃO DE PROJETORES MULTIMÍDIA destinado à Secretaria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia - SEECT

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 18-00784-1
João Pessoa, 22 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

    SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 130/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 06/08/2019, às 09:00h( nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA ATENDER AS 
DEMANDAS JUDICIAIS, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00682-5
                                                                                                          João Pessoa, 22 de Julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO N 148/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br,  pelo nº 776092 no 
dia 06/08/2019 às 09:00 horas (horário de Brasília) para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE PESSOA JURÍDICA PARA REALIZAÇÃO DE IDENTIFI-
CAÇÃO, CADASTRAMENTO, FORMAÇÃO, ASSESSORAMENTO E CONSULTORIA TÉCNICA 
A CATADORES, DESTINADO SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO 
- SEDH, CONFORME ANEXO I DO EDITAL.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  19-00684-1
                                                                                                          João Pessoa, 22 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 

PREGÃO ELETRÔNICO N° 134/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 776424, no 
dia  06/08/2019, às 9h (nove horas) horário de Brasília:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO MANUAL DE CERCAS, SERVIÇOS DE 
EXECUÇÃO DE LIMPEZA DE TERRENOS, SERVIÇOS DE TRATOS CULTURAIS EM PLANTIOS 
E SERVIÇOS DE EXECUÇÃO DE PLANTIOS E REPLANTIOS, destinado ao   Fundo de Desen-
volvimento Agropecuário do Estado da Paraíba - FUNDAGRO

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº   19-00663-5
João Pessoa, 22 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRONICO N°091/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03, Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 
8.666/93 e suas alterações realizarálicitação na modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://
www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 776517, no dia 06/08/2019, às 09:00horas (horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE SEGURANÇA DO TRA-
BALHO, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA 
- SEECT, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada a Rua 
João da Mata S/N, Jaguaribe, CEP: 58015-020, João Pessoa/PB, telefone: (083) 3208-9839 e no 
site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº19-00626-3
João Pessoa,22 de julhode 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
(Instituída pelo Ato Governamental nº 2.294/2018)

AVISO DE LICITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA Nº 03/2019 CEL/PAC (CERTIFICADO DE REGISTRO NA CGE Nº 19-00683-

3). PROCESSO SEIRHMA Nº 00010.002209/2019-8 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
CONSULTORIA PARA A ELABORAÇÃO DOS ESTUDOS BÁSICOS E CONCEPÇÃO, EIA-RIMA, LE-
VANTAMENTO CADASTRAL, PLANO DE REASSENTAMENTO E DETALHAMENTO DO PROJETO 
EXECUTIVO, REFERENTES ÀS BARRAGENS CAMARATUBA E GURINHÉM. DATA: 11/09/2019. 
HORA: 14:00 horas – horário local. LOCAL: Av. Min. José Américo de Almeida - s/n - DER/SALA 
DE VÍDEO CONFERÊNCIA - Torre - João Pessoa/PB - CEP: 58.040-300. FONE: (83) 3218-4660. 
Solicitações através do E-MAIL: celpac_2012@hotmail.com. João Pessoa, 22 de julho de 2019.

REVOGAÇÃO
Pelo presente edital, fica revogada a partir desta data, e sem nenhum efeito, a procuração 

pública, lavrada no livro 267 folhas, 108 a 109, datada em 22 de fevereiro de 2018,  no Serviço 
Notarial “ Pessoa Milanez”, 3º Ofício de Notas, desta Capital, em que é parte outorgante: Degrau 
Construções Ltda., CNPJ 00.530.385/0001-07,  e parte outorgada, THAISSA ÍNGRID VAZ DE 
CARVALHO PAIVA, CPF 012.762.844-46.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00676-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 01 de agosto  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 024/2019. Objeto: Aquisição de motorredutores com um quadro de comando composto 
de 10 (dez) sistemas de acionamento do tipo inversores de frequência, destinados a aplicação na 
substituição dos variados, pertencentes ao Sistema de Floculação das Estações de Integrantes do 
SAA de Mamanguape, Regional do Litoral, no Estado da Paraíba.  Adquirir o edital ou obter infor-
mações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1206 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.
pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 22 de julho de 2019.
Silonez Almeida Carvalho Mendes

Pregoeiro(a)

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00679-3
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 02 de agosto  de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico nº 026/2019. Objeto: Aquisição de equipamentos para operação e resgate nas atividades 
dos ambientes confinados do Setor de Esgoto de toda CAGEPA, no Estado da Paraíba. Adquirir 
o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1206 – E-mail: 
pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.
br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 22 de julho de 2019.
Silonez Almeida Carvalho Mendes

Pregoeiro(a)
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